
Количество 
переходит 
в хакчество
Хакеры-дилетанты 
повышают квалификацию

Российские компании в сфере 
кибербезопасности фиксируют 
снижение числа атак непрофес-
сиональных, но политически мо-
тивированных хакеров на инфра-
структуру российских компаний 
и ведомств. Часть хактивистов 
за год утратили интерес к уча-
стию в атаках, другие решили по-
высить квалификацию и влиться 
в профессиональные группиров-
ки,  говорят эксперты. По их мне-
нию, в результате можно ждать 
роста числа более точных и слож-
нее выявляемых атак на критиче-
скую  инфраструктуру РФ.

„Ъ“ ознакомился с отчетом «Рос-
телеком-Солар», посвященным чи-
слу и структуре кибератак на россий-
ские компании во втором полугодии 
2022 года. Из документа следует, что 
с июля по декабрь было зафиксиро-
вано 495 атак, на 19% больше, чем 
в первом полугодии. Всего же за год 
компания установила факт 911 тыс. 
атак, вдвое больше, чем за 2021 год.

В «Ростелеком-Солар» уточни-
ли, что на фоне общего роста атак 
во втором полугодии снизилось 
их число со стороны хактивистов — 
непрофессиональных хакеров, 
действующих по политическим, 
а не коммерческим мотивам с при-
менением простых инструментов, 
например массовых DDoS-атак или 
атак на веб-серверы. Например, если 
в первом полугодии доля нападений 
хактивистов на веб-серверы в России 
составляла 11% от всех инцидентов, 
то во втором полугодии — только 1%.

Хактивистов, как правило, при-
влекают к атакам на российскую 
инфраструктуру через объявления 
в даркнете и каналы в Telegram, там 
же они координируют свои дейст-
вия. «Число таких атак, как и объяв-
лений, тоже сократилось, при этом 
сообщения об организации переме-
стились в закрытые группы и чаты. 
Злоумышленники стали организо-
вывать более сложные векторы атак, 
направленные на те же политически 
значимые цели»,— поясняет дирек-
тор по развитию бизнеса центра про-
тиводействия кибератакам Solar JSOC 
«Ростелеком-Солар» Алексей Павлов.

Например, говорит господин Пав-
лов, это уже не объявления о доступ-
ных прокси-серверах, а приглаше-
ния на закрытое обучение по Kali 
Linux (дистрибутив Linux, имеет ши-
рокий инструментарий для взлома 
и тестирования на проникновение). 
«Хактивисты стали повышать квали-
фикацию и действовать под руковод-
ством более профессиональных ха-
керов»,— отмечает он.

В хактивистских Telegram-каналах 
еще появляются призывы атаковать 
те или иные российские организа-
ции, но отклик стал слабее, уточня-
ет технический руководитель отдела 
анализа защищенности «МТС Кибер-
безопасности» Алексей Кузнецов.
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Новые мюнхенские речи
Как Россию критиковали на конференции по безопасности,  
а она отвечала откуда могла

В Мюнхене  завершилась 
конференция по без-
опасности —  крупнейший 
международный  форум 
с участием более ста пре-
зидентов, премьеров 
и министров. Централь-
ной темой  мероприятия 
в этом году  ожидаемо 
стал конфликт вокруг 
У краины. Украинскую 
делегацию в Мюнхене 
принимали как героев, 
в то время как официаль-
ных лиц из России на кон-
ференцию не пригласи-
ли вовсе. Это, впрочем, 
не помешало российским 
чиновникам вступать в за-
очную дискуссию со свои-
ми оппонентами. 

В самом центре баварской 
столицы, на площади близ 
городской ратуши, в суббо-
ту прошел шумный митинг. 
Участники акции протеста 
требовали прекратить по-
ставки западных вооруже-
ний Украине, начать мир-
ные переговоры с Россией 
и распустить Североатлан-
тический альянс. «К черту 
НАТО! — кричали они.— Хва-
тит стрелять, начните пере-
говоры! Россия нам не враг!» 

В расположенном не-
подалеку фешенебельном 
отеле Bayerischer Hof, где 
проходила Мюнхенская кон-
ференция по безопасности, 
говорили ровно об обрат-
ном. О том, как сплотились 
члены НАТО и как возросла 
роль этого военно-полити-
ческого блока (госсекретарь 
США Энтони Блинкен ска-
зал, что за это надо поблаго-
дарить президента РФ Вла-
димира Путина, «который 
сделал для укрепления Се-
вероатлантического альянса 
больше, чем кто-либо на пла-
нете»). О необходимости про-
должать наращивать постав-
ки вооружений и техники 
Украине (по словам высту-
пившего по видеосвязи укра-
инского президента Влади-
мира Зеленского, которому 
на конференции аплодиро-
вали стоя, «только так Давид 
сможет победить Голиафа»). 
И об опасности преждевре-

менного перемирия (по мне-
нию главы МИД Германии 
Анналены Бербок, «если Рос-
сия сейчас прекратит стре-
лять, не будет войны, если 
же Украина прекратит стре-
лять — не будет Украины»). 

Вице-президент США Ка-
мала Харрис объявила в ходе 
своего выступления в Мюн-
хене, что «Россия соверши-
ла на Украине преступле-
ние против человечности» 
и «должна быть призвана 
к ответственности».

Генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг за-
явил, что «единственный 
путь гарантировать проч-
ный и справедливый мир 
на Украине — это дать укра-
инцам военную поддержку». 
По его словам, «многие за-
даются вопросом, не несет 
ли военная помощь Украи-
не риск эскалации конфлик-
та», но он с этим не согласен: 

«Свободных от риска вари-
антов нет. Но риск победы 
Путина гораздо выше».

О том, что «России нель-
зя позволить победить», за-
явил в Мюнхене и француз-
ский президент Эмманюэль 
Макрон. В то же время он до-
бавил, что, в отличие от дру-
гих, не поддерживает идею 
«полного разгрома» России. 
«Я хочу, чтобы Россия потер-
пела поражение на Украине, 
и я хочу, чтобы Украина мо-
гла защитить свои позиции. 
Но я не считаю, как некото-
рые, что мы должны стре-
миться к полному разгро-
му России, атакуя Россию 
на ее земле. Эти наблюдате-
ли (которые так считают.— 
„Ъ“) хотят, прежде всего, со-
крушить Россию. Но это 
никогда не было и никог-
да не будет позицией Фран-
ции»,— сказал он журнали-
стам в Мюнхене.

Российской официаль-
ной делегации на форуме 
не было. Как уже писал „Ъ“ 
(см. номер от 17 февраля), 
новый председатель Мюн-
хенской конференции не-
мецкий дипломат Кристоф 
Хойсген решил не пригла-
шать представителей вла-
стей РФ, «чтобы не давать 
им площадку для пропа-
ганды» (вместо этого на ме-
роприятие позвали рос-
сийских оппозиционеров). 
На это в МИД РФ ответили, 
что из Москвы никто и не по-
летел бы в Мюнхен, даже 
если бы приглашение было.

Неучастие в конферен-
ции, однако, не помешало 
российским официальным 
лицам активно комменти-
ровать происходящее в ба-
варской столице. Так, по-
сол РФ в США Анатолий 
Антонов ответил на заявле-
ние Камалы Харрис о при-

частности России к соверше-
нию преступлений против 
человечности на Украине. 
«Рассматриваем подобные 
инсинуации как беспре-
цедентную по степени ци-
низма попытку демони-
зировать Россию в рамках 
развязанной против нас ги-
бридной войны,— заявил 
он из Вашингтона.— Нет ни-
каких сомнений, что цель 
таких выпадов Вашингто-
на — оправдать собствен-
ные действия по разжига-
нию украинского кризиса. 
Прежде всего, безудержную 
милитаризацию киевского 
режима». 

Заместитель председа-
теля Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев, в свою очередь, 
откликнулся на слова Йен-
са Столтенберга о том, что 
риск победы России гора-
здо выше, чем риск эскала-
ции конфликта на Украи-

не. «Перевожу на понятный 
русский: риск начала треть-
ей мировой войны сущест-
венно меньше риска победы 
нашей страны»,— написал 
Дмитрий Медведев в своем 
Telegram-канале. По его мне-
нию, в НАТО Россию «нена-
видят и боятся».

Официальный предста-
витель МИД РФ Мария За-
харова же прокомментиро-
вала заявление президента 
Франции Эмманюэля Макро-
на о том, что Париж не хо-
чет полного разгрома Рос-
сии. «Франция — член НАТО. 
Альянс во всех докумен-
тах прописывал в качест-
ве противника Россию. 
Париж, возможно, и сопро-
тивлялся, но сделать ничего 
не смог и солидаризировал-
ся с этим,— отметила она.— 
Поставки оружия на фоне за-
явлений о недопустимости 
победы России не оставля-
ют иного логического выво-
да, кроме одного — нам хо-
тят поражения. Перехотят».

И даже темы, которые 
публично не обсуждались 
в Мюнхене, не остались без 
реакции российской сто-
роны. «Мюнхенская конфе-
ренция однозначно плоха. 
Она сконструирована под 
то, чтобы проблемы либо за-
малчивать, либо выдавать 
за происки инакомысля-
щих,— написал в Telegram 
вице-спикер Совета феде-
рации Константин Косачев, 
ранее неоднократно ездив-
ший в Мюнхен.— Самый 
кричащий сюжет — взрывы 
„Северных потоков“. Труд-
но представить себе тему, 
которая наряду с украин-
ским кризисом затрагива-
ла бы вопросы безопасно-
сти и сотрудничества столь 
напрямую. Но на Мюнхен-
ской конференции — только 
об Украине (читай — о Рос-
сии). О взрывах, беспреце-
дентных в современной 
истории человечества, судя 
по всему, ни слова, во всяком 
случае с трибуны». 
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НПЗ загрузились 
по полной
Нефтекомпании РФ увеличивают переработку  
на фоне эмбарго ЕС

По данным „Ъ“, несмотря на эмбарго ЕС 
на российские нефтепродукты и вве-
денный западными странами потолок 
цен на них, нефтекомпании РФ увеличи-
ли переработку нефти в феврале на 1%, 
почти до 787 тыс. тонн в сутки. Нефте-
переработка растет на фоне значитель-
ных выплат по демпферу, и в марте, 
по мнению экспертов, такая тенден-
ция сохранится. Сокращение  загрузки 
НПЗ может произойти в апреле,  когда 
вступят в силу поправки, снижающие 
размер демпфера.

Российские нефтекомпании за 15 дней 
февраля увеличили переработку неф-
ти примерно на 1% относительно янва-
ря, до 786,5 тыс. тонн в сутки, рассказа-
ли источники „Ъ“, знакомые с ситуацией 
на рынке. Рост переработки коррелирует 
с увеличением добычи нефти в феврале, 
о котором „Ъ“ писал 16 февраля. Россий-
ские НПЗ смогли увеличить производст-
во вопреки эмбарго ЕС на импорт нефте-
продуктов из РФ, которое вступило в силу 
5 февраля. Одновременно заработал вве-
денный Западом потолок цен на россий-
ские нефтепродукты: $100 за баррель для 
бензина, дизтоплива и газойлей и $45 
за баррель — для мазута и нафты.

После начала военных действий на Ук-
раине у российских нефтекомпаний, для 
которых основным экспортным рынком 

исторически была Европа, стали возни-
кать проблемы с экспортом, поскольку 
европейские трейдеры отказывались за-
купать нефть и нефтепродукты из РФ или 
сокращали объем сделок. В результате 
большая часть экспортных объемов в тече-
ние 2022 года была перенаправлена на ази-
атские рынки.

Отказ европейских покупателей от рос-
сийской нефти и нефтепродуктов привел 
к удорожанию логистики, а также к значи-
тельному увеличению скидок для россий-
ских грузов относительно мировых цен. 
Однако пока санкции не сказались на объ-
еме добычи и переработки нефти в России.

В прошлом году российские нефтеком-
пании стремились увеличивать загрузку 
своих НПЗ, так как получали весьма суще-
ственные компенсации за поставку топли-
ва на внутренний рынок по демпферно-
му механизму. Суммарно за прошлый год 
выплаты по демпферу составили около 
2,2 трлн руб.

Демпфер вычисляется как часть разни-
цы между экспортной стоимостью топлива 
и индикативной внутренней ценой. Если 
разница положительная, то нефтяники по-
лучают выплаты из бюджета, если отрица-
тельная, то, напротив, им приходится по-
полнять бюджет.
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Поход на рынок 
в смешанных чувствах
Правительство разошлось во мнениях,  
для кого закупки российского обязательны

В правительстве возобновлена дискуссия 
о границах применения национального 
режима ради поддержки импортозаме-
щения — до 15 мая Минфин, Минэконо-
мики и Минпромторг должны принять 
единое решение по вопросу принуждения 
госзаказчиков и госкомпаний к закупкам 
отечественной продукции. По данным 
„Ъ“, такое поручение дал ведомствам 
первый вице-премьер Андрей Белоусов. 
Преференциальные режимы в госзакуп-
ках (по 44-ФЗ) де-факто уже решено оп-
тимизировать, в закупках госкомпаний 
(по 223-ФЗ) остаются развилки: Мин-
промторг настаивает на ужесточении 
контро ля и ответственности за невыпол-
нение требований, Минфин напоминает 
об обязательствах РФ перед ВТО. Парал-
лельно ведомство уже ужесточает каз-
начейский контроль за госАО. В условиях 
санкций для правительства может ока-
заться важнее эффективность госком-
паний — точечные запросы государства 
к госАО могут решаться директивно.

„Ъ“ ознакомился с поручением первого 
вице-премьера Андрея Белоусова Минфи-
ну, Минэкономики, Минпромторгу, ФАС 
и Минюсту до 15 мая подготовить поправ-
ки к закупочному законодательству для 
упрощения процессов и процедур при за-
купках отечественной продукции — ранее 
решить вопрос в сентябре поручал прези-

дент. В докладе Владимиру Путину первый 
вице-премьер сообщает, что правительство 
уже занимается разработкой поправок к за-
кону о госзакупках (44-ФЗ), но просит снять 
с контроля поручение о закупках госком-
паний (223-ФЗ) — запреты и ограничения 
на законодательном уровне невозможны 
из-за обязательств РФ перед ВТО. Между тем 
в правительстве единой позиции по вопро-
су пока не сложилось.

Так, в письмах в правительство от 2 
и 7 февраля Минпромторг и Минэконо-
мики настаивают на внесении поправок 
в 223-ФЗ. Ключевой вопрос — контроль вы-
полнения госкомпаниями квот по закупке 
отечественных товаров и меры ответствен-
ности за их невыполнение. В Минпром-
торге „Ъ“ поясняют, что существующие ин-
струменты поддержки отечественной 
продукции по 223-ФЗ требуют усовершен-
ствования и единообразного применения 
на практике. Для этого предлагается ввес-
ти механизмы достижения госкомпаниями 
квот по закупке отечественной продукции 
и ее верификации по реестрам российской 
и радиоэлектронной продукции. А если за-
казчик опубликовал отчет о квотах с нару-
шениями (недостоверный, с опозданием, 
не разместили), переводить его закупки 
на механизмы 44-ФЗ.

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,39

процента составил рост потребительских цен в январе 2023 года по сравнению с декабрем 2022 
года с учетом сезонности, сообщил Банк России. Месячный рост цен заметно ускорился с 0,29% за декабрь 
2022 года. Без учета ЖКУ цены выросли на 0,38% (в декабре они в среднем не изменились). Значительный 
вклад в прирост цен внесло ускоренное подорожание плодоовощной продукции и возобновление роста цен 
на отдельные промтовары (прежде всего, инструменты и оборудование). Фрукты, бытовая техника, электро-
ника подвержены быстрому переносу в цены изменений курса рубля, а он ослабевал и в декабре, и в январе, 
замечают в ЦБ. Базовая инфляция за январь также увеличилась (с поправкой на сезонность — до 0,13%).

КОНЪЮНКТУРА

Промышленность  
сообщает о росте спроса

Первые измерения настроений 
промышленности в феврале 2023 
года (данные доступны на 16 число 
месяца), сделанные аналитиками 
Института Гайдара (ИЭП), фиксиру-
ют продолжающееся восстановле-
ние оптимизма компаний. Оно про-
исходит с сентябрьского объявле-
ния о «частичной мобилизации», 
когда оптимизм респондентов ИЭП 
потерял четыре пункта. К 16 февра-
ля соответствующий индекс инсти-
тута вырос на семь пунктов и достиг 
12-месячного максимума. 

Рост оптимизма промышленно-
сти — результат увеличения спроса, 
который, по оценке предприятий, 
в январе—феврале 2023 года до-
стиг лучших значений за год и даже 
превысил уровни 2018–2019 го-
дов. В результате выросла удовлет-
воренность компаний достигнутыми 

объемами продаж, а доля нормаль-
ных оценок текущих объемов спро-
са стала рекордной с начала воен-
ной операции на Украине, достиг-
нув 66%. Впрочем, такой же уро-
вень удовлетворенности спросом 
уже регистрировался в сентябре 
2022 года. Вероятнее всего, под-
скок спроса связан с ростом воен-
ного заказа со стороны государ-
ства. По данным же ЦБ, объем вхо-
дящих платежей, проведенных че-
рез его платежную систему в ян-
варе 2023 года, был на 0,2% ниже 
по сравнению со средним уров-
нем четвертого квартала 2022 года, 
но в отраслях, ориентированных 
на государственное потребление, 
показатель вырос на 18,1%, а ори-
ентированных на инвестиционный 
спрос — на 7,2%, во всех других 
отраслях, обеспечивающих проме-
жуточный и потребительский спрос, 
входящие платежи снижались.

Несмотря на восстановление 
спроса, планы выпуска, по данным 
ИЭП, в феврале снизились на четы-
ре пункта после рекордного январ-
ского подскока (см. график). «Ви-
димо, промышленность решила не-
много скорректировать свои пла-
ны, не опускаясь, впрочем, до кри-
зисного пессимизма. Положитель-
ный баланс показателя, который 
стабильно регистрируется опроса-
ми с августа 2022 года, свидетель-
ствует, что предприятия по-преж-
нему готовы перейти от околонуле-
вого „роста“ к явному росту выпу-
ска»,— комментирует автор иссле-
дования Сергей Цухло.

На практике же промышлен-
ности пока не удается реализо-
вать высокий оптимизм планов вы-
пуска. Февральские данные вновь 
фиксируют баланс фактических из-
менений производства в пределах 
нуля, где он пребывает с сентября 
2022 года.

Артем Чугунов

ОЖИДАЕМЫЙ И ФАКТИЧЕСКИЙ 
ВЫПУСК ПРОМЫШЛЕННЫХ 
КОМПАНИЙ РФ В ЯНВАРЕ
(БАЛАНС = % РОСТА – % СНИЖЕНИЯ, 
С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ)
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Формальные и неформальные работники 
практически не отличаются по набору не-
когнитивных навыков — таких как откры-
тость новому опыту, добросовестность, 
экстраверсия и доброжелательность, сле-
дует из работы Центра трудовых иссле-
дований Высшей школы экономики. При 
этом, как выяснилось, мужчины в сером 
секторе экономики отличаются повышен-
ной нервозностью. Является ли это след-
ствием их неформального статуса или, на-
против, эмоциональная нестабильность 
способствует трудоустройству без офици-
ального оформления, исследователи пока 
не установили. 

Наемные работники в белом и сером сек-
торах экономики РФ обладают схожим набо-
ром некогнитивных навыков, что опроверга-
ет гипотезу о низком качестве человеческого 
капитала в сфере неформальной занятости. Та-
кой вывод содержится в исследовании научно-
го сотрудника Центра трудовых исследований 
Высшей школы экономики Анны Зудиной. 

Как отмечает автор, изначально неформаль-
ные трудовые отношения в целом интерпре-
тировались исследователями в рамках теории 
сегментированных рынков — под неформаль-
ным сегментом понималась низкопроизводи-
тельная примитивная самозанятость тех, кто 
не может попасть в официальный сектор из-за 
недостаточного образования и квалификации. 
Впоследствии экономисты пришли к выводу 
о том, что неформальная занятость неоднород-
на, также она может быть добровольной из-за 
ее определенных преимуществ в виде гибко-
го графика и более высоких заработков из-за 
возможности не платить налоги. В такой ситу-
ации неформально занятые могут обладать от-
носительно высокой квалификацией и соот-
ветствующим образованием. По мере того, как 
была доказана связь занятости не только с ког-

нитивными, но и с некогнитивными характе-
ристиками работника (с социально-психоло-
гическими или личностными чертами, нахо-
дящими выражение в повторяющихся спосо-
бах поведения), возник вопрос о связи таких 
характеристик и неформальности. 

Если оценка когнитивных навыков нефор-
мальных работников в РФ уже проводилась, 
то вопрос о том, как связаны неформальность 
и некогнитивные способности, до сих пор не 
был изучен. В основе новой работы — данные 
Российского мониторинга экономического 

положения и здоровья населения НИУ ВШЭ, 
который содержал специальный блок вопро-
сов о некогнитивных навыках. Он позволяет 
оценить пять базовых параметров личности — 
открытость новому опыту, добросовестность, 
экстраверсия (ориентация на внешний мир), 
способность приходить к согласию с другими 
и эмоциональная нестабильность. В качестве 
показателя неформальной занятости исполь-
зовался вопрос из анкеты этого же мониторин-
га о наличии официального трудового догово-
ра или контракта. Таким образом, использо-

вался легалистский подход к операционали-
зации неформальной занятости, в котором 
принципиальное значение имеют характери-
стики рабочих мест, а не юридический статус 
самого предприятия.

Как показал анализ, разница по части на-
личия у формальных и неформальных работ-
ников некогнитивных навыков оказалась 
минимальной. При прочих равных условиях 
уровни открытости новому опыту, добросо-
вестности, экстраверсии и доброжелательно-
сти у них практически не различаются. Един-
ственным параметром, оказавшимся значи-
мо связанным с неформальным типом заня-
тости, оказался невротизм — при этом он ха-
рактерен только для мужчин. Впрочем, как от-
мечает автор работы, чтобы определить, как 
именно наличие большей нервозности свя-
зано с неформальной занятостью, необходи-
мы дополнительные исследования — эмоци-
ональная нестабильность может выступать 
как причиной неформальной занятости, так 
и быть ее следствием. 

Тезис о сходстве некогнитивного профиля 
неформальных и формальных занятых кос-
венно может подтверждать то, что периоды се-
рого труда у многих работников чередуются 
с периодами белого. Сейчас в РФ в неформаль-
ном секторе заняты от 13 млн до 17 млн чело-
век, при этом у 7 млн из них доход от такой ра-
боты является основным (подробнее см. „Ъ“ от 
27 августа). Описанная в работе характеристи-
ка неформальной занятости, в свою очередь, 
делает задачу ее сокращения путем усиления 
контроля более сложной — более продуктив-
ными, напротив, выглядят меры, повышаю-
щие привлекательность добровольной лега-
лизации, например, привязывающие к ней 
различные социальные выплаты, включая по-
собие по безработице.

Анастасия Мануйлова

Нервных просят не оформляться
Серую занятость связали с эмоциональной нестабильностью

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект, призванный сти-
мулировать компании эффек-
тивнее распоряжаться исключи-
тельными правами на результа-
ты своей интеллектуальной де-
ятельности (РИД). Пониженную 
вплоть до 3% ставку налога на 
прибыль предлагается распро-
странить не только на внутрен-
ние лицензионные платежи за ис-
пользование патентов, но и на те, 
что поступают из-за границы. По-
лучателями льготы смогут стать 
только российские компании — 
власти полагают, что это будет 
мотивировать зарубежные ком-
пании, заинтересованные в низ-
ких налогах, регистрировать свой 
бизнес в РФ и передавать права 
на интеллектуальную собствен-
ность таким филиалам.

В подготовленном Минэкономи-
ки и внесенном в Госдуму законо-
проекте речь идет о расширении ре-
жима так называемой патентной ко-
робки — о налоговой льготе, приме-

няемой во многих странах для под-
держки научных разработок за счет 
пониженной фискальной нагрузки 
на доходы от использования патен-
тов. Как поясняют в ведомстве, в Ве-
ликобритании такая льготная став-
ка составляет 10%, в Бельгии — 6,8%, 
в Австрии — 12,5%. Отметим, впро-
чем, что в последние годы эта льгота 
вызывала вопросы у ОЭСР (особен-
но в отношении привлечения меж-
дународных IT-компаний в Ирлан-
дию) в рамках борьбы этой органи-
зации с «размыванием» налоговой 
базы (инициатива BEPS). 

Поправками Минэкономики 
предлагается расширить перечень 
РИД, в отношении которых регио-
ны смогут снижать ставку налога на 
прибыль с 20% вплоть до 3% — на ли-
цензионные платежи, получаемые 
организациями из-за границы. Сни-
женную ставку смогут получить рос-
сийские компании, имеющие запа-
тентованные изобретения, полез-
ные модели и промышленные об-
разцы, зарегистрированные меж-

дународными организациями (при 
условии их действия на территории 
РФ) или иностранными патентны-
ми ведомствами. 

В Минэкономики поясняют, что 
на такую льготу, к примеру, смогут 
рассчитывать региональные компа-
нии-разработчики, создавшие уни-
кальный материал и запатентовав-
шие его в РФ и за рубежом, а также 
зарабатывающие на предоставле-
нии лицензии не только отечествен-
ным, но и иностранным производи-
телям. По словам источника, близ-
кого к ведомству, например, получа-
телями таких лицензионных плате-
жей, вероятно, являются создатели 
вакцины «Спутник V», запатентовав-
шие ее во многих юрисдикциях. 

Отметим, что эта льгота уже дей-
ствует для внутренних лицензион-
ных платежей. Принятый в 2021 году 
закон дал регионам право устанав-
ливать пониженную ставку по нало-
гу на результаты РИД в случае, если 
права зарегистрированы в Роспатен-
те. Однако субъекты РФ не спешат 

воспользоваться этим правом. Гла-
ва Роспатента Юрий Зубов в ноябре 
2022 года отмечал, что на тот момент 
механизмом «патентной коробки» 
пользовался только Ханты-Мансий-
ский АО. По словам члена генсовета 
«Деловой России» Ильдара Шайхут-
динова, принятый закон почти не 
работает, поскольку регионы опа-
саются, что их бюджеты недополу-
чат налогов. «Но они не понимают, 
что оборота нет с этих сделок, и на-
лог с них все равно не дает поступле-
ний»,— сетует эксперт.

По словам первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова, правительство 
«последовательно расширяет этот ре-
жим и планирует его совершенство-
вать и далее». Отметим, что установ-
ление льгот для роста оборота объ-
ектов интеллектуальной собственно-
сти входит в число условий для нара-
щивания предложения инновацион-
ной продукции на базе отечествен-
ных технологий — эти условия пред-
усмотрены проектом Концепции тех-
нологического развития РФ до 2030 

года (есть у „Ъ“). По словам замглавы 
Минэкономики Максима Колеснико-
ва, расширение льготы будет мотиви-
ровать зарубежные компании, заин-
тересованные в низких налогах, реги-
стрировать свой бизнес в РФ и переда-
вать права на интеллектуальную соб-
ственность таким филиалам. 

Вице-президент «Опоры России» 
Наталья Золотых называет законо-
проект долгожданным. По ее словам, 
за его появление выступали как биз-
нес-объединения, так и Роспатент. По 
мнению Ильдара Шайхутдинова, сни-
жать ставку налога на прибыль до 3% 
необходимо в отношении как исклю-
чительных, так и не исключительных 
прав на интеллектуальную собствен-
ность. «В действующей редакции за-
кона и предлагаемой формулиров-
ке говорится лишь о лицензиях»,— 
отмечает эксперт. Кроме того, по его 
мнению, ставка налога должна быть 
закреплена Налоговым кодексом на 
уровне 3% без возможности регионов 
вводить ее в ином размере. 

Венера Петрова

«Патентная коробка» увеличится в размерах
Белый дом предлагает льготную ставку для лицензионных платежей из-за границы

В Минэкономики возможные ме-
ханизмы контроля не конкретизиру-
ют, но предлагают лазейку для обхо-
да правил ВТО за счет уточнения, что 
преференции отечественным това-
рам и услугам предоставляются толь-
ко для удовлетворения госнужд и вы-
полнения госцелей, а не для коммер-
ческой перепродажи. В ведомстве 
„Ъ“ пояснили, что уточнение «носит 
технический характер и направле-
но на приведение к единообразию 
практики» различных госорганов 
и судебной практики.

В Минфине напоминают, что для 
223-ФЗ уже создан механизм квоти-
рования закупок отечественных то-
варов. «Введение более существен-

ных ограничений или запретов до-
пуска иностранных товаров будет 
противоречить обязательствам РФ 
в ВТО»,— предупреждают в ведом-
стве. Кроме того, введение для за-
казчиков по 223-ФЗ ответственно-
сти в форме перехода на 44-ФЗ ми-
нистерством не поддерживается, 
поскольку может сильно услож-
нить их работу, а госкомпании яв-
ляются значимым источником до-
ходов бюджета. 

Одновременно Минфин работает 
над оптимизацией механизмов им-
портозамещения по 44-ФЗ. Из докла-
да господина Белоусова следует, что 
вместо правила «третий лишний» 
(отказ от иностранного товара при 
наличии двух российских предло-
жений) заработает правило «второй 

лишний» (отказ от импорта при на-
личии хотя бы одной альтернативы 
из РФ) — перечень товаров для этого 
правила будет единым. В отдельный 
перечень правительство внесет по-
зиции, по которым закупка импорта 
запрещена, а также автоматизирует 
процесс подтверждения российско-
го происхождения продукции.

Требования о квотировании за-
купок госкомпаний де-факто но-
сят декларативный характер, неод-
нократно признавали чиновники. 
Запреты и ограничения на закуп-
ки госкомпаниями импорта нару-
шают обязательства перед ВТО (со-
глашение о госзакупках с ВТО РФ не 
подписала), а санкции за наруше-
ния требований бесполезны в отсут-
ствие механизмов контроля их вы-

полнения, проблемы есть и с под-
тверждением российского проис-
хождения товаров — на практике 
российские поставщики зачастую 
перепродают госкомпаниям им-
порт. В Минпромторге считают, что 
эту проблему могла бы решить авто-
матизация процесса прослеживае-
мости страны происхождения заку-
паемых товаров. «Для развития про-
мышленности это имеет ключевое 
значение, так как непосредствен-
но связано с уровнем локализации 
производства»,— добавляют там.

Пока власти стимулируют го-
скомпании к нужным закупкам ди-
рективно — и у отечественных по-
ставщиков, и у малого бизнеса, но 
оценить эффект невозможно: из-за 
контрсанкционных послаблений 

госкомпаниям государство в целом 
утратило данные минимум о тре-
ти всех закупок госАО (более 7 трлн 
руб.). Контроль над закупками госАО 
обещано вернуть уже весной, парал-
лельно правительство в целом уже-
сточает контроль над деятельностью 
госкомпаний — в конце года на них 
распространен казначейский кон-
троль. В перспективе данные о дохо-
дах и расходах могут стать основани-
ем для сокращения инвестиций при 
невыполнении квот или других ди-
ректив государства. Впрочем, в ус-
ловиях дефицитного бюджета пра-
вительству может быть важнее эф-
фективность госкомпаний и их спо-
собность продолжать работу в отсут-
ствие внутренних барьеров.

Диана Галиева

Поход на рынок в смешанных чувствах

Вызывает ли невротизм склонность к неформальному трудоустройству  
или же закрывает для таких работников перспективы формальной занятости, 
наука пока не разобралась  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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КПРФ и «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) пытаются 
остановить процесс сокраще-
ния на выборах доли депутатов, 
избираемых по партийным спи-
скам. Лидер КПРФ Геннадий 
 Зюганов заявил, что обсуждал 
эту тему с Владимиром Путиным, 
и анонсировал переговоры с «Еди-
ной Россией» (ЕР) и администра-
цией президента для выработки 
«более приемлемой формы». 
За сохранение партсписков ак-
тивно борется и лидер СРЗП 
 Сергей Миронов. В ЕР говорят, 
что ни о каких переговорах пока 
ничего не слышали, а эксперт 
сомневается, что власть пойдет 
на уступки оппозиции даже в бла-
годарность за ее поддержку СВО.

Об «очень обстоятельном» обсу-
ждении на встрече с президентом 
13 февраля темы сокращения числа 
«списочников» Геннадий Зюганов 
рассказал на пресс-конференции 
15 февраля. «Я сказал, что это ненор-
мально, когда в Твери в городском 
совете одни единороссы… они, ко-
нечно, не отражают интересы всех. 
Договорились, что мы проведем пе-
реговоры в ближайшее время с ру-
ководством „Единой России“ и адми-
нистрацией президента и выработа-
ем более приемлемую форму. На мой 
взгляд, попытка убрать партийные 
списки абсолютно неконструктив-
на и крайне опасна: полезут опять 
бандиты, денежные мешки — тогда 
у вас будут уголовники»,— подчерк-
нул лидер КПРФ.

Он также сообщил, что ранее вме-
сте с Сергеем Мироновым написал 
соответствующее письмо президен-
ту. Господин Зюганов надеется, что 
в администрации президента отре-
агируют на их замечания. «Попытка 
убрать партии с политической аре-
ны, особенно в условиях, когда тре-
буется максимальная общая консо-
лидация для победы,— это подыг-
рывание врагам, сейчас, наоборот, 
надо укреплять политическую сис-
тему. Володин (спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин.— „Ъ“), кстати, это 
понимает и довольно эффективно 
проводит это в Госдуме»,— добавил 
коммунист.

Пресс-служба СРЗП подтвердила 
„Ъ“, что в октябре 2022 года Сергей 
Миронов и Геннадий Зюганов напра-
вили президенту письмо по поводу 
«фактического перехода к мажоритар-
ной системе, происходящего по ини-
циативе ЕР и вопреки позиции боль-
шинства других партий». «В регионах 
сокращаются или вовсе отменяются 
выборы по партийным спискам, та-
кая „эпидемия“ каждый год накрыва-
ет субъекты, где предстоят кампании. 
В итоге доходит до абсурда, когда, на-
пример, на выборах в Тверскую город-
скую думу в прошлом году все 25 из 25 
мандатов получают единороссы, а из-
биратели, поддерживающие другие 
партии, остаются без представителей. 
Такое безраздельное торжество моно-
полии ЕР приводит к снижению роли 

партий и избирателей, к дискредита-
ции самой идеи выборов и деграда-
ции политической системы»,— пере-
дали в пресс-службе суть письма. Его 
авторы предложили президенту под-
держать инициативы партий по воз-
вращению на региональных и муни-
ципальных выборах к смешанной си-
стеме, когда 50% мандатов распреде-
ляются по партспискам и 50% — по 
одномандатным округам. На встрече 
с президентом 14 февраля этот вопрос 
господин Миронов не поднимал, так 
как «приоритеты были отданы в поль-
зу социальных вопросов поддержки 
граждан», уточнили в партии.

На прошлой неделе лидер СРЗП 
раскритиковал в своем Telegram-ка-
нале инициативу главы Калмыкии 
Бату Хасикова об изменении поряд-
ка формирования республиканско-
го парламента, который пока цели-
ком избирается по партспискам. Го-
сподин Хасиков в ответ сослался на 
мнение жителей региона, которые 
«неоднократно высказывали поже-

лания персонализировать наш На-
родный хурал, хотели голосовать за 
близких им местных лидеров, за тех, 
кто ходит с ними по одним дорогам, 
живет по соседству».

Отметим, что на проблему сокра-
щения партсписков оппозиционе-
ры жаловались Владимиру Путину 
и раньше. Например, в феврале 2021 
года на общей встрече президенту об 
этом говорили господа Зюганов, Ми-
ронов и тогдашний лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский. Господин Пу-
тин тогда с ними согласился и ска-
зал, что «поговорит на этот счет с ад-
министрацией».

Напомним, партийная квота на 
региональных выборах появилась 
в 2002 году, когда ради укрепления 
партийной системы Госдума обяза-
ла заксобрания распределять не ме-
нее 50% мандатов по спискам. Спу-
стя десятилетие концепция измени-
лась: под предлогом «ухода от жест-
ких схем, спущенных из центра» 
и развития федерализма Дума в 2013 

году снизила квоту до 25%, а городам 
федерального значения разрешила 
перейти на чистую «мажоритарку». 
Но этой новеллой воспользовалась 
только Москва, где с 2014 года всех 
депутатов избирают в одномандат-
ных округах.

Однако после трудных для ЕР вы-
боров-2018 в заксобраниях нача-
лось планомерное сокращение доли 
«списочников». Накануне ЕДГ-2019 
их число уменьшили в республиках 
Алтай и Марий Эл, Хабаровском крае 
и Тульской области. В 2020 году ана-
логичные изменения произошли 
в Костромской области, перед выбо-
рами-2021 — в Приморье, Амурской, 
Липецкой, Новгородской и Мур-
манской областях, а накануне ЕДГ-
2022 — в Удмуртии, Краснодарском 
крае, Саратовской и Сахалинской 
областях. В 2023 году процесс «де-
партизации» продолжился: рефор-
ма уже прошла в Ростовской и Смо-
ленской областях и готовится в Кал-
мыкии, Хакасии и Ярославской об-
ласти. С инициативой сокращения 
«списочных» мандатов обычно вы-
ходят единороссы, которые говорят 
о необходимости «приблизить» де-
путатов к избирателям. Правда, пра-
вом перейти на чистую «мажоритар-
ку», которое принятый в конце 2021 
года федеральный закон о публич-
ной власти дал всем регионам, пока 
никто из них не воспользовался.

На муниципальном уровне «де-
партизация» оказалась еще более ра-
дикальной. Закон, обязавший изби-
рать по спискам не менее половины 
депутатов в городах и районах (ра-
нее там в основном использовалась 
мажоритарная система), был принят 
в 2011 году, но всего через два года 
его отменили, что спровоцировало 
массовый откат к старой системе. 
Уже на выборах 2014 года из 20 пере-
избиравшихся горсоветов админис-
тративных центров 14 — были сфор-
мированы по мажоритарному прин-
ципу. Правда, в 2015–2019 годах пе-
реходы на чистую «мажоритарку» 
стали единичными, чаще горсоветы 
просто меняли пропорцию в пользу 
одномандатников.

Новый виток «департизации» на-
чался в 2020 году, когда от партспи-

сков отказались во Владимире, Ниж-
нем Новгороде, Ульяновске, Костро-
ме, Липецке, Магадане, Новосибирс-
ке и Астрахани. Главным бенефици-
аром реформы стала ЕР: например, 
в Липецке ее кандидаты получили 
34 из 36 мандатов, а во Владимире — 
25 из 25. В 2021 году целиком из од-
номандатников были сформирова-
ны гордумы Калининграда и Сарато-
ва, в 2022-м — Горно-Алтайска, Омс-
ка, Ярославля, Владивостока и Тве-
ри. На последних выборах благодаря 
реформе ЕР добилась более чем уве-
ренной победы: в Горно-Алтайском 
горсовете она получила 20 из 21 кре-
сла, в Омском — 35 из 40, в ярослав-
ском муниципалитете — 34 из 38, 
в гордуме ранее протестного Влади-
востока — 23 из 35.

Источник „Ъ“ в администрации 
президента на вопрос о контактах 
с оппозицией о судьбе партсписков 
ответил, что там «пока таких пере-
говоров не планировали». Замсе-
кретаря генсовета ЕР Сергей Пер-
минов, отвечающий в партии за из-
бирательные кампании, тоже ска-
зал „Ъ“, что ему о якобы планируе-
мых переговорах по поводу судьбы 
партсписков «ничего не известно». 
Претензии оппозиционеров он про-
комментировал так: «Решение о пе-
реходе от пропорциональной или 
смешанной системы к исключи-
тельно мажоритарной принимают 
региональные законодатели. При-
чина в каждом случае индивидуаль-
на и опирается на традиции, мне-
ние большинства, межпартийные 
договоренности». Победу единорос-
сов в Тверской гордуме господин 
Перминов назвал «результатом вы-
сокой эффективности партии в ре-
шении задач и достижении доверия 
жителей Твери».

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов не видит 
признаков того, что власть готова от-
казаться от дальнейшего упрощения 
выборной системы. По его мнению, 
власть не чувствует себя чем-то обя-
занной оппозиционным партиям 
даже в качестве благодарности за их 
консолидацию во время СВО.

Мария Макутина,  
Андрей Прах

Оппозиция спасает списки
Коммунисты и эсеры надеются отстоять партийные выборы с помощью президента

АНО «Диалог», специализирующа-
яся на выстраивании коммуника-
ции власти и общества в интерне-
те, подготовила доклад «Анализ 
зарубежных практик позициони-
рования министерств в социаль-
ных сетях». В нем содержатся ре-
комендации российским мини-
стерствам о том, какой опыт зару-
бежных коллег, в том числе и из 
«недружественных» стран, им сле-
дует перенять. Например, экспер-
ты советуют чаще использовать 
в рассказах об успехах и програм-
мах ведомств истории живых лю-
дей, а где-то даже не гнушаться 
практики реалити-шоу. Кроме 
того, в «Диалоге» считают, что 
и самим министрам надо больше 
лично участвовать в создании кон-
тента для своих организаций.

Как отмечается в докладе, зару-
бежные министерства активно при-
влекают в свои информационные 
кампании граждан, которые и явля-
ются целевой аудиторией продвига-
емого ими контента. Так, в исследо-
вании упоминаются британская кам-
пания по продвижению программы 
квалификации T-Level (аналог рос-
сийского профессионального обра-
зования по техническим специально-
стям) и освещение французского про-
екта по поиску работы для молодежи 
«Молодежное обязательство», где ак-
тивно использовались видеороли-
ки с непосредственными участника-
ми этих инициатив. Например, в од-
ном из видео демонстрируются «мыс-
ли и переживания» французской сту-
дентки, а также поддержка ее со сто-
роны куратора. В связи с этим «Диа-
лог» рекомендует рассмотреть воз-
можность аналогичного освещения 
и российских образовательных ини-
циатив — например, федерального 
проекта «Платформа университетско-
го технологического предпринима-
тельства», который реализует Мино-
брнауки. Он нацелен на молодых биз-
несменов, но в соцсетях проекта ред-
ко рассказывают истории этих людей 
и скорее концентрируются на их раз-
работках. Поэтому эксперты предла-
гают сместить акцент «на впечатле-
ния, ожидания и перспективы моло-
дых предпринимателей».

Такой подход годится и для ини-
циатив в других сферах, например 
в сельском хозяйстве. Так, в рам-
ках британской кампании по раз-
витию фермерства была подготов-
лена серия видео «Дневники фер-

мера» и произведен подкаст Future 
Farming. Аналогичную тактику вы-
брало и Министерство сельского хо-
зяйства Испании. Между тем у рос-
сийского Минсельхоза есть гранто-
вые программы «Агротуризм» и «Аг-
ростартап», которые можно было бы 
продвигать с помощью похожих пра-
ктик, указывают эксперты.

Они также советуют российским 
ведомствам задуматься о геймифика-
ции контента — например, создавать 
для своих ресурсов видеоигры или 
специальных персонажей, которые 
помогали бы пользователю в навига-
ции. В качестве положительных при-
меров такого рода приводятся «Сбер-
кот» Сбербанка и «Лев-хранитель» мо-
сковского департамента культурного 
наследия. Кроме того, «Диалог» реко-
мендует чаще использовать сурдопе-
ревод и субтитры, «карты смыслов», 
а также рассмотреть возможность ос-
вещения деятельности министерст-
ва в форме реалити-шоу. По мнению 
авторов, такой формат был бы полез-
ным для МВД, которое может пока-
зать подготовку полицейских.

Наконец, одна из ключевых ре-
комендаций, которая несколько раз 
упоминается в докладе,— это интег-
рация в контент министерств «фигу-
ры министра». Как отмечают исследо-
ватели, в большинстве случаев зару-
бежные чиновники не просто ведут 
свои личные аккаунты, но и активно 
присутствуют в контенте, который 
производят их ведомства. Так, напри-
мер, поступали экс-министр по делам 
детей и семьи Великобритании Уилл 
Куинс, министр экономики и циф-
ровой трансформации Испании На-
дия Кальвиньо, министр земли, ин-
фраструктуры и транспорта Южной 
Кореи Вон Хи Рен, министр нацио-
нального образования Франции Пап 
Ндьяй. А лучшим примером такой во-
влеченности в «Диалоге» считают ми-
нистра финансов Германии Кристиа-
на Линднера. Он ведет несколько соб-
ственных рубрик на специальном ви-
деохостинге, в которых разъясняет 
принимаемые его ведомством реше-
ния, дает собственную оценку итогам 
важных переговоров, отвечает на ак-
туальные вопросы, волнующие насе-
ление. «Предлагается введение фор-
матов „неформального представле-
ния“ министров для аудитории со-
цсетей»,— резюмируют авторы эту 
подборку.

Начальник управления монито-
ринга и медиааналитики «Диалога» 

Юлия Тян объясняет, что развитие ве-
домственных аккаунтов — это реак-
ция на общественный запрос. При 
этом повышение открытости орга-
нов власти и развитие гражданского 
общества — процессы взаимоувязан-
ные, подчеркивает она: «Если гражда-
не будут не абстрактно жаловаться на 
своих страницах, а адресно обращать-
ся к представителям власти посредст-
вом их аккаунтов, это будет стимули-
ровать последних информировать ау-
диторию о своей деятельности и о кон-
кретных решаемых ими проблемах». 
Впрочем, нельзя сказать, что в Рос-
сии ситуация с аккаунтами чиновни-
ков такая уж плачевная, оговаривает-
ся госпожа Тян, приводя в качестве по-
ложительного примера мэра Москвы 
Сергея Собянина. Она также считает, 
что отход от неэффективной практи-
ки официальных релизов в пользу 
личного диалога с аудиторией позво-
лит «опубличить» высокие результаты 
работы ряда ведомств, которые ранее 
оставались незамеченными.

Заместитель гендиректора «Ди-
алога» Юлия Полетаева, в свою оче-
редь, отмечает, что становиться бо-
лее открытыми министров и их ве-
домства мотивируют и рейтинги ее 
организации, посредством которых 
раз в полгода ранжируется деятель-
ность федеральных органов испол-
нительной власти в этой сфере.

Доцент Финансового университе-
та при правительстве РФ Александр 
Немцев указывает, что, как прави-
ло, соцсетями глав федеральных ве-
домств занимаются специально на-
нятые люди, отсюда и невысокая сте-
пень личного участия самих минис-
тров в создании интернет-контента. 
Кроме того, в массе своей чиновни-
ки «люди скромные», и выход в соцсе-
ти у них ассоциируется с риском нега-
тива, отмечает эксперт. И если попро-
сить их сделать подобные ролики, то 
у многих получатся просто «хвалеб-
ные оды» со специально подготовлен-
ными людьми, допускает господин 
Немцев. Впрочем, в некоторых слу-
чаях живое участие министров мо-
жет выглядеть и органично, но тут ну-
жен дифференцированный подход, 
добавляет эксперт: «Я отлично вижу, 
как это могли бы делать министр про-
свещения, министр науки и образова-
ния, глава Росмолодежи. Но, напри-
мер, главу Минфина Антона Силуано-
ва я в этой роли не вижу. Не уверен, 
что это так уж нужно его ведомству».

Андрей Винокуров

Министров отправляют в сеть
Эксперты рекомендуют главам ведомств более активно 
участвовать в создании интернет-контента

Геннадий Зюганов считает, 
что ради дальнейшего 
укрепления партийной 
системы Россия должна 
пойти другим путем 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Минтранс РФ сообщает о необ-
ходимости создания в субъектах 
парковок и инфраструктуры для 
использования электросамока-
тов, моноколес и прочих средств 
индивидуальной мобильности 
(СИМ) путем интеграции их 
«в транспортную систему». Соот-
ветствующее письмо ведомство 
направило накануне вступления 
в силу новой редакции ПДД, регу-
лирующей эксплуатацию СИМ. 
Ведомство хочет, чтобы электро-
самокаты стали альтернативой 
личным автомобилям и общест-
венному транспорту. Между 
тем представители парламента 
Санкт-Петербурга намерены про-
сить правительство приостано-
вить вступление в силу новых 
ПДД, утверждая, что это может 
угрожать безопасности граждан.

„Ъ“ ознакомился с письмом Мин-
транса региональным властям в свя-
зи с вступлением в силу с 1 марта но-
вой редакции ПДД, регулирующей 
вопросы движения электросамока-
тов, моноколес, гироскутеров и про-
чих СИМ. „Ъ“ неоднократно расска-
зывал об этом документе, который, 
в частности, вводит запрет пользо-
вателям таких средств разгоняться 
быстрее 25 км/ч, выезжать на обо-
чины лицам младше 14 лет и т. д. 
В пресс-службе Минтранса „Ъ“ под-
твердили, что «информация направ-
лена в регионы», а текст письма со-
гласован с ГИБДД.

Ведомство подробно разъясняет 
региональным чиновникам содержа-
ние новых ПДД. Минтранс сообщает, 
что органам власти на местах следует 
заранее создать «условия для безопас-
ного и комфортного использования 
гражданами СИМ» путем интеграции 
их «в транспортную систему». Необхо-
димо разработать планы этой «интег-
рации» на весенне-осенний период, 
назначив ответственных чиновни-
ков. Минтранс предлагает «мотиви-
ровать» использование гражданами 
СИМ в качестве альтернативы «обще-
ственному и личному автотранспор-
ту» для передвижения на расстояния 
до 5 км. Впрочем, как конкретно это 
сделать, не поясняется. Министерст-
во также просит региональных ру-
ководителей обеспечить необходи-
мое количество парковок для СИМ, 
создавая их в местах общего пользо-
вания: на тротуарах, пешеходных до-
рожках и улицах, рядом со станция-
ми метрополитена, остановками об-

щественного транспорта, около ТЦ. 
При этом паркинги не должны созда-
вать помехи и препятствия для пеше-
ходов. В крайнем случае парковки для 
электросамокатов можно размещать 
в парковочных карманах, обозначив 
их соответствующими знаками. Ме-
ста парковок можно периодически 
менять с учетом изменения маршру-
тов движения пользователей.

«За отнесением СИМ к транспорт-
ным средствам должна последовать 
работа по их интеграции в городские 
транспортные системы с формиро-
ванием парковочной инфраструкту-
ры»,— прокомментировал инициати-
ву руководитель направления по вза-
имодействию с органами власти кик-
шеринговой компании Whoosh Сер-
гей Карлов. «Приветствуем подход, 
когда регионы и все участники рын-
ка будут заранее готовы к вступлению 
в силу новых ПДД, которые не толь-
ко узаконят СИМ в иерархии движе-
ния, но внесут вклад в еще более без-
опасное передвижение»,— заявили 
„Ъ“ в «Яндекс Go». Письмо Минтран-
са будет иметь «позитивное влияние» 
на развитие отрасли, считают в серви-
се проката «Юрент». «Оно должно вне-
сти ясность в актуальные правила ре-
гулирования СИМ и трактовку всту-
пающих в силу ПДД и поможет избе-
жать избыточного регулирования на 
местах»,— отмечают там.

Пока нет действенных инструмен-
тов, чтобы оказать влияние на мест-
ные власти и заставить их создать ин-
фраструктуру для СИМ, заявил „Ъ“ 
глава экспертного центра «Движение 
без опасности» Вадим Мельников. 
Это подтверждает и глава «Союза пе-
шеходов» Владимир Соколов: «Вме-
сто того чтобы провоцировать людей 
ездить по тротуарам, что небезопас-
но для пешеходов, Минтрансу стои-
ло бы выделить деньги на создание 
сети велодорожек, где могли бы пе-
ремещаться СИМ. Это можно сделать 
в рамках нацпроекта „Безопасные ка-
чественные дороги“. Или направить 
на эти цели деньги, собираемые в ка-
честве штрафов,— это десятки мил-
лиардов рублей в год. То, что делается 
сейчас, безопасность движения толь-
ко снизит».

В столичном департаменте тран-
спорта „Ъ“ заявили, что участвовали 
в разработке письма. «Основная зада-
ча, чтобы поездки на этом востребо-
ванном виде городского транспорта 
были безопасными,— сказали в ве-
домстве.— Важно, чтобы пользова-

тели на личных и на арендованных 
СИМ соблюдали новые правила: езди-
ли по велодорожкам или велополо-
сам, дорогу переходили пешком, а са-
мокат катили рядом, уступали дорогу 
пешеходам».

Тем временем глава комиссии 
по транспорту и развитию транс-
портной инфраструктуры законода-
тельного собрания Санкт-Петербур-
га Алексей Цивилев направил офи-
циальное обращение премьеру Ми-
хаилу Мишустину („Ъ“ ознакомился 
с текстом), в котором просит приоста-
новить вступление в силу изменений 
ПДД и направить их на новое обсу-
ждение. Депутат опасается, в частно-
сти, что фактически скоростной ли-
мит движения СИМ по тротуарам со-
ставит не 25 км/ч, а 45 км/ч из-за так 
называемого нештрафуемого порога 
в 20 км/ч, закрепленного в КоАП, «это 
создаст реальную угрозу безопасно-
сти не только для лиц, использующих 
для передвижения СИМ, но и для пе-
шеходов». Господин Цивилев предла-
гает также «пересмотреть нормы в ча-
сти разрешенной скорости и локаций 
использования СИМ». Речь идет о том, 
что фактически основным местом 
движения СИМ по новым правилам 
становится тротуар, но в интересах 
безопасности они должны двигать-
ся в условиях, равных с велосипеда-
ми, пояснил „Ъ“ один из разработчи-
ков письма, специалист дирекции по 
организации дорожного движения 
Санкт-Петербурга Дмитрий Попов.

Отметим, что пока неясным оста-
ется порядок применения новых 
знаков — «Движение на СИМ запре-
щено» и разных табличек. Прави-
ла их установки должны быть опре-
делены в ГОСТ 52289, Минтранс со-
общает в письме, что до 1 марта вне-
сет в стандарт изменения. Пока до-
кумента нет, как и инструкций для 
регионов. Минтранс лишь обраща-
ет внимание, что нельзя устанавли-
вать знаки, не предусмотренные 
проектной документацией (в частно-
сти, проектами по организации до-
рожного движения). «С установкой 
знаков спешить не надо, тем более 
что нормативная база еще не готова, 
а сезон активного применения СИМ 
вряд ли начнется 1 марта»,— пояснил 
„Ъ“ сопредседатель рабочей группы 
«Безопасность дорожного движения» 
при правительственной комиссии 
по проведению административной 
реформы Евгений Литвин.

Иван Буранов

Готовь электросамокат зимой
Минтранс требует подготовить инфраструктуру 
для использования СИМ
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Его поздравляет адвокат Александр Гофштейн:
— «В мой жестокий век восславил я Свободу / И ми-
лость к падшим призывал». Перечитываешь и убе-
ждаешься — эти строки не только о поэте, но и об ад-
вокате — о Вас, дорогой Генрих Павлович! В разные, 
порой очень грозные времена Вы — победитель в по-
единке с государством, в битве за человека… Блиста-
тельный ум и острый язык — Ваше сокрушительное 
оружие. И несгибаемая верность жизненному кре-

до — не изменять самому себе! Мой великодушный 
учитель и верный друг! Коллеги, гордящиеся при-
надлежностью к одному с Вами цеху, спасенные под-
защитные, многие и многие соотечественники, не 
подозревающие даже, какие из их важнейших чело-
веческих прав сохранены Вами,— это не итоги, а ре-
зультаты Вашего благородного труда. Здоровья Вам 
и многих плодотворных лет!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 92 года  
адвокату Генриху Падве

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно „Ъ“, фигурант резонансно-
го уголовного дела о хищении 45 га земель Ми-
нобороны, бывший заместитель руководите-
ля департамента расквартирования военного 
ведомства Сергей Бородин настолько актив-
но сотрудничает со следствием, что СКР хода-
тайствовал о переводе его из-под домашне-
го ареста под запрет определенных действий. 
Правда, следователь при этом посчитал, что 
обвиняемый по-прежнему может всячески про-
тиводействовать расследованию, в том числе 
информируя сообщников «о проводимых меро-
приятиях по уголовному делу и согласовывая 
с ними свою позицию». Однако «изолировать 
от общества» господина Бородина было пред-
ложено почему-то только с десяти часов вечера 
и до шести утра. Суд возражать не стал.

Из представленных в 235-й гарнизонный воен-
ный суд следователем Главного военного следствен-
ного управления (ГВСУ) СКР документов следовало, 
что бывший заместитель руководителя департамента 
расквартирования военного ведомства Сергей Боро-
дин в рамках расследования уголовного дела об осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) с зем-
лями Минобороны был задержан 28 июня 2022 года.

На следующий день по ходатайству следствия его 
отправили в СИЗО. Тогда из выступления представи-
теля СКР следовало, что господин Бородин пытался 
замести следы своей противоправной деятельности 
как в октябре 2018 года, когда Главная военная про-
куратура проводила проверку по фактам незаконно-
го отчуждения земель Минобороны, так и после воз-
буждения уголовного дела.

Впрочем, оказавшись в следственном изоляторе, 
полковник Бородин практически сразу же признал 
свою вину и уже 30 августа заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве с первым заместите-
лем главного военного прокурора. В его рамках он 
рассказал «о соучастниках преступления, дал по-
казания о механизме хищения земель обороны 
и безопасности, об обстоятельствах сговора соучаст-
ников, их ролях, размере похищенного имущества», 
а также «сообщил об иных преступлениях, не свя-
занных с расследуемым, изобличив иных лиц». Бла-
годаря этому уже 24 октября Сергея Бородина пере-
вели под домашний арест.

А совсем недавно и эту меру пресечения следо-
ватель счел излишней, ходатайствовав в 235-м гар-

низонном военном суде о переводе обвиняемого 
Бородина под запрет определенных действий. Обо-
сновывая свою позицию, представитель ГВСУ СКР 
отметил, что фигурант, «выполняя взятые на себя 
обязательства по досудебному соглашению о со-
трудничестве, активно способствовал и способст-
вует раскрытию и расследованию преступления, 
дает последовательные и согласующиеся с другими 
доказательствами по уголовному делу показания, 
изобличил соучастников преступления, а также 
указал на иных лиц, причастных к совершенному 
мошенничеству».

Вместе с тем, как следовало из дальнейшего вы-
ступления следователя, особой уверенности в бла-
гонадежности полковника Бородина у него нет. 
При этом представитель СКР полагает, что фигу-
рант может информировать «неустановленных 
соучастников преступления о проводимых по 
уголовному делу мероприятиях, согласовывать 
с ними свою позицию, а также принимать меры по 
сокрытию имущества, добытого преступным пу-
тем». Правда, по логике следствия, если полковник 
и планирует делать это, то ночью. Именно поэто-
му «изолировать от общества» господина Бороди-
на было предложено с десяти часов вечера и до ше-
сти утра. Судья Илья Романенков возражать против 
этого, а также ряда других предложенных следова-
телем запретов не стал. 

Напомним, что помимо Сергея Бородина раз-
работчиками аферы ГВСУ СКР считает еще двух 
полковников: бывших начальников Ватутинской 
и Алабинской квартирно-эксплуатационных ча-
стей Минобороны Валерия Майбороду и Азамата 
Хайруллина. По версии следствия, вступив в пре-
ступный сговор между собой, а также с граждански-
ми лицами, фигуранты в период с 2008 по 2019 год, 
используя свое служебное положение, похитили 
у Минобороны земли общей площадью более 45 га 
на территории Наро-Фоминского и Одинцовско-
го городских округов Московской области стоимо-
стью 900 млн руб. Среди них, например, оказалось 
более 12 га полигона Алабино. Часть незаконно по-
лученных угодий участники этой схемы, по данным 
следствия, уже давно успели реализовать, и теперь 
там возведены коттеджи. Другую часть похищенной 
у военного ведомства земли, разбитую на неболь-
шие участки, можно обнаружить в продаже и сейчас.

Олег Рубникович

Полковнику запретили 
гулять по ночам
Фигурант дела о хищении военных земель 
заслужил очередное послаблениеКак стало известно „Ъ“, следователи СКР расширили 

список обвинений фигурантам уголовного дела о под-
готовке покушения на телеведущего Владимира Соло-
вьева. Если изначально речь шла только о воспрепят-
ствовании законной профессиональной деятельности 
журналиста, трансформировавшемся в попытку ор-
ганизовать физическое устранение из-за его поли-
тических взглядов, то теперь обвинение содержит 
статьи УК РФ об участии в террористической органи-
зации и еще целом ряде менее тяжких преступлений. 
Отме тим, что дело ведет управление ГСУ СКР по рас-
следованию военных преступлений, геноцида и ре-
абилитации нацизма. Впрочем, как минимум один 
из обвиняемых может избежать ответственности, по-
скольку страдает параноидной шизофренией и уже 
оказывался вместо колонии в психлечебнице, а на сво-
боде он должен был находиться под постоянным на-
блюдением психиатров.

О том, что новые обвинения сразу по нескольким ста-
тьям УК РФ были предъявлены участникам несостоявшего-
ся покушения на Владимира Соловьева, стало известно по-
сле того, как следователи обратились в суд с ходатайством 
об очередном продлении сроков содержания под стражей 
обвиняемых.

Как сообщал „Ъ“, изначально расследование было начато 
ГСУ СКР по редко встречающейся на практике статье о вос-
препятствовании законной профессиональной деятельнос-
ти журналиста, соединенном с насилием над ним или его 
близкими либо с повреждением или уничтожением их иму-
щества, а равно с угрозой применения такого насилия (ч. 3 
ст. 144 УК РФ). Это было сделано после того, как в адрес теле-
ведущего начали поступать угрозы. Менее чем через месяц 
было решено, что угрозы господину Соловьеву из-за его вы-
сказываний по поводу событий и спецоперации на Украине 
являются не пустыми обещаниями и готовится подрыв его 
автомобиля. Господин Соловьев был взят под охрану, а сле-
дователи возбудили дело о приготовлении организованной 
группой убийства лица или его близких в связи с осуществ-
лением им служебной деятельности или выполнением об-
щественного долга общеопасным способом из корыстных 
побуждений или по найму (ч. 1 ст. 30, а также п. «б», п. «ж», 
п. «з» и п. «е» ч. 2 ст. 105 УК РФ).

Почти сразу в деле появились фигуранты и последова-
ли аресты в Басманном суде Москвы. Как рассказывал „Ъ“, 
в течение нескольких дней были взяты под стражу Андрей 
Пронский, Владимир Степанов, Максим Дружинин, Васи-
лий Стрижаков, Владимир Беляков и Андрей Волков, ко-
торые якобы являлись последователями запрещенной 
на территории РФ террористической группы National So-
cialism / White Power («Национал-социализм / Белая сила, 
власть»). Некоторые из них ранее имели проблемы с за-
коном и были судимы, почти все числились холостыми 
и неработающими, только у одного имелась запись о тру-
доустройстве маляром. При этом двое имели инвалидно-
сти — первой и второй групп, а рассматривать ходатайство 
об аресте Владимира Степанова, выпрыгнувшего при за-
держании из окна и сломавшего ноги, пришлось на отдель-
ном судебном заседании.

Между тем один из обвиняемых, Андрей Пронский, 
в свое время уже попадал под следствие по делу об умыш-
ленном убийстве, но врачи поставили ему диагноз «шизоф-
рения параноидная, непрерывный тип течения», а Крас-
ногорский горсуд Мособласти в 2016 году отправил на 
принудительное лечение в психиатрический стационар 
специализированного типа. Там он пробыл до января 2021 
года, когда Чеховский суд постановил по решению комис-
сии врачей освободить его под амбулаторное принудитель-
ное лечение и наблюдение врача-психиатра. Однако уже 
в июне того же года молодого человека задержала полиция 
за участие в массовой драке на севере Москвы, и с санкции 
Головинского суда он оказался под домашним арестом. Но, 
видимо, он продолжал каким-то образом общаться с едино-
мышленниками.

Защита Андрея Пронского пыталась обжаловать его за-
ключение в СИЗО, попросив либо избрать любую другую 
меру пресечения, не связанную с лишением свободы, либо 
направить клиента в специализированное лечебное учре-
ждение. Защитники напирали на то обстоятельство, что он 
страдает психическим заболеванием, препятствующим его 
содержанию под стражей, и вообще «не может осознавать 
фактический характер своих действий и руководить ими». 
Однако суды первой и апелляционной инстанций решили, 

что оснований как для освобождения Андрея Пронского, так 
и для его «направления в специализированное лечебное уч-
реждение на досудебной стадии уголовного процесса» нет. 
Недавно, кстати, стало известно, что Тимирязевский рай-
суд столицы все же решил применить к Андрею Пронскому 
«принудительные меры медицинского характера» как к не-
вменяемому. Однако, как пояснил „Ъ“ его адвокат, это реше-
ние было вынесено по его предыдущему делу. Обсуждать 
«дело Соловьева» защитник категорически отказался. Впро-
чем, с учетом предыдущих решений судов, в том числе о про-
длении молодому человеку сроков принудительного амбу-
латорного лечения, можно предположить, что и в этот раз 
вместо колонии (если приговор будет обвинительным) его 
могут отправить в психиатрический стационар.

Тем временем арестантам, к которым минувшим летом 
присоединился еще один предполагаемый участник под-
готовки покушения на Владимира Соловьева — Тимофей 
Мокий, помимо обвинения по ст. 105 УК РФ вменили также 
участие в террористической организации (ч. 2 ст. 205.5. УК 
РФ), хранение и изготовление оружия и взрывных устройств 
(ч. 4 ст. 222, ч. 4 ст. 222.1, ч. 3 ст. 223 УК РФ), а также ряд эпи-
зодов уничтожения и повреждения имущества (ст. 167 УК 
РФ). В двух последних пунктах обвинения речь идет о най-
денных у фигурантов при обысках «коктейлях Молотова» 
и огнестрельном оружии, а также об их участии в поджогах 
различных административных и служебных зданий и авто-
мобилей. По версии следствия, таким образом они высказы-
вались против спецоперации на Украине. Между тем только 
по ст. 205.5 УК РФ им грозит от 10 до 20 лет лишения свободы.

Следователи управления по расследованию военных 
преступлений, геноцида и реабилитации нацизма ГСУ СКР, 
которым поручено это уголовное дело, отмечали, что обви-
няемый Мокий «является непосредственным связующим 
звеном с заказчиками убийства». В частности, по материа-
лам дела, у него были найдены и изъяты «паспорта граждан 
Украины с фотографиями участников организованной груп-
пы под недействительными персональными данными».

Сейчас сроки ареста фигурантов дела и предварительно-
го следствия ограничены концом марта, однако, учитывая 
сложность дела, они, скорее всего, будет продлены Мосгор-
судом и руководством СКР до предельных полутора лет.

Адвокаты арестованных, с которыми удалось пообщать-
ся „Ъ“, сообщили, что сейчас, по их данным, идут обычные 
следственные действия, а о возможных сроках заверше-
ния расследования их никто не уведомлял. От коммента-
риев по сути предъявленных фигурантам обвинений они 
воздержались.

Сергей Сергеев

Покушению добавили терроризма
Дело о подготовке нападения на Владимира Соловьева 
обросло статьями УК РФ

Как стало известно „Ъ“, в суд поступило первое 
уголовное дело о террористических атаках на 
новых российских территориях в условиях СВО. 
Гражданин Украины Павел Запорожец обвиня-
ется в подготовке акта международного терро-
ризма — нападения на участников «Бессмерт-
ного полка» и военнослужащих, охранявших 
мероприятие. Защита украинца говорит о том, 
что он не террорист, а военнопленный, но ее до-
воды никто не хочет слышать.

Павел Запорожец предстал перед Южным окруж-
ным военным судом в Ростове-на-Дону. По его уго-
ловному делу были проведены предварительные 
слушания, а вот разбирательство по существу не 
состоялось из-за того, что обвиняемого на процесс 
не доставили из СИЗО. Судья перенес заседание на 
1 марта, дав возможность ФСИН, ФССП и полиции 
решить все вопросы, связанные с обеспечением 
производства по делу.

Павел Запорожец обвиняется УФСБ по Крыму и Се-
вастополю в совершении преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 30 и ч. 1 ст. 361 УК РФ (приготовление 
к акту международного терроризма). По версии след-
ствия, ветеран АТО готовил теракт в Херсоне 9 мая 
в отношении участников патриотической акции «Бес-
смертный полк». Для этого, по материалам дела, у него 
были подготовлены взрывные устройства, которые 
изъяли во время обыска. Кроме того, украинцу инкри-
минировали нападения на российских военнослужа-
щих, патрулировавших город для поддержания в нем 
общественного порядка.

После задержания весной прошлого года Запо-
рожец признался в инкриминируемых ему престу-
плениях, рассказав, что выполнял поручения, посту-
павшие из СБУ, однако, получив профессиональную 
помощь от адвокатов, постепенно изменил свою по-
зицию. Если в первоначальном постановлении Вер-
ховного суда Крыма по делу Запорожца говорит-
ся, что, будучи арестованным Киевским райсудом 
Симферополя, он «чистосердечно признал вину», 
ходатайствуя через адвоката только об изменении 
меры пресечения с содержания в СИЗО на домаш-
ний арест (в снятой квартире), то в последующем за-
щита уже ставила вопрос о нарушении российского 
и международного законодательства самим фактом 
уголовного преследования Запорожца.

По данным его адвокатов, их клиент являлся не 
террористом, выполнявшим преступные приказы, 
а обычным военнослужащим, противостоявшим 

в рамках военного конфликта военнослужащим дру-
гого государства.

На предварительных слушаниях, как и в завер-
шающей стадии следствия, защита украинца на-
стаивала на прекращении его уголовного пресле-
дования, признании Запорожца военнопленным 
и включении его в списки для обмена на захвачен-
ных на Украине россиян. Получив очередной отказ, 
представители обвиняемого снова попросили суд 
смягчить избранную ему ранее меру пресечения, но 
председательствующий счел, что в этом случае обви-
няемый в тяжком преступлении, за которое предус-
мотрено наказание вплоть до пожизненного срока, 
может скрыться. Тем более что он не имеет граждан-
ства России, места жительства и социальных связей 
в РФ. Также защита Запорожца настаивала на при-
знании недопустимыми ряда доказательств по его 
уголовному делу, но суд счел, что подобные заявле-
ния должны рассматриваться уже в ходе разбира-
тельства по существу.

Кстати, в похожих преступлениях по ст. 361 УК 
обвиняются еще с десяток украинцев, находящих-
ся под следствием в Крыму,— их этапировали на по-
луостров после задержаний в Херсонской области.

Юристы, опрошенные „Ъ“, не исключают, что 
дело Павла Запорожца, первого украинца, обвиняе-
мого в терроризме во время СВО, дошедшее до суда, 
может быть возвращено следствию или обвинение 
по нему будет переквалифицировано самими слу-
жителями Фемиды. Связано это с тем, что ст. 361 УК 
предусматривает уголовную ответственность за со-
вершение «вне пределов территории» РФ взрывов, 
поджогов или иных действий, подвергающих опас-
ности жизни, здоровье, свободу и проч. граждан 
РФ, однако за время предварительного следствия 
Херсон по результатам референдума был включен 
в состав России. Стало быть, в данном случае речь 
должна идти о подготовке не международного, 
а обычного теракта (ст. 30 и ст. 205 УК), за что грозит 
уже более мягкое наказание — от 10 до 15 лет.

Похожие прецеденты уже были. Так, по уголов-
ным делам военнослужащих и гражданских лиц, 
которым инкриминировались незаконный оборот 
(ст. 222 УК) и контрабанда оружия (ст. 226.1 УК) из 
зоны проведения СВО в Россию, в судах снималось 
последнее обвинение, так как границ между РФ и ее 
новыми территориями больше нет.

Николай Сергеев;  
Александр Дремлюгин, Симферополь

Подсудимого предложили 
считать военнопленным
Первое дело украинца, обвиняемого в преступлениях 
на новых территориях, дошло до суда

В Верховный суд Татарстана на-
правлено новое уголовное дело 
в отношении членов банды «Тукаев-
ские», одной из крупнейших группи-
ровок Казани. Семерых фигурантов 
обвиняют в нескольких убийствах 
и покушении, причем их жертвами, 
по материалам расследования, ста-
новились как предприниматели, так 
и участники конкурирующих группи-
ровок. Свою вину они не признают.

Следственное управление СКР по Та-
тарстану завершило расследование уго-
ловного дела в отношении семи жите-
лей Казани, предполагаемых членов 
банды «Тукаевские». Они обвиняют-
ся в совершении преступлений, пред-
усмотренных ч. 1 и ч. 2 ст. 209 УК РФ 
(бандитизм), ст. 102 УК РСФСР (убийст-
во), ст. 105 УК РФ (убийство), ч. 3 ст. 30 
и ст. 105 УК РФ (покушение на убийст-
во), ст. 126 УК РФ (похищение человека) 
и ст. 222 УК РФ (незаконное хранение 
оружия).

ОПГ «Тукаевские» — одна из старей-
ших казанских группировок, была 
сформирована еще в 1980-х годах. На 
самом пике ее деятельности, в 1990-х, 
численность ее бойцов составляла не-
сколько сотен человек. Название ОПГ 
получила по месту проживания ее 
участников — на улице Тукаевской 
в центре Казани.

Фигурантам расследованного уго-
ловного дела инкриминируют ряд 
тяжких преступлений, совершенных 

с 1992 по 2002 год, среди которых убий-
ства четырех человек и покушение.

Так, в январе 1993 года «тукаевски-
ми», по материалам дела, был убит биз-
несмен, который до этого работал под 
покровительством членов банды, но 
затем решил порвать с криминалом. 
Предпринимателя подкараулили возле 
лифта в его доме на улице Чуйкова и за-
стрелили из обреза охотничьего ружья. 

Остальными жертвами «тукаевских» 
стали члены других казанских группи-
ровок, эти преступления, по данным 
следственных органов, были соверше-
ны «на почве передела сфер криминаль-
ного влияния». В 1997 году члены груп-
пировки «Даниловские», которая на тот 
момент структурно входила в банду «Ту-
каевские», похитили одного из конку-
рирующей ОПГ — «Ново-Татарские». Его 
держали на чердаке дома в центре Ка-
зани и избивали прутьями. Затем жер-
тву выбросили около здания больни-
цы на улице Шарифа Камала. Спасти 
его врачам не удалось. В 2002 году те же 
«даниловские» попросили лидера «ту-
каевских» устранить одного из бывших 
членов банды, которого ранее изгнали 
за употребление наркотиков. Киллеры 
расстреляли бывшего бандита в его ав-
томобиле на улице Академика Парина.

Также в 1999 году один из обвиняе-
мых пытался заставить тогдашнего ди-
ректора культурно-спортивного ком-
плекса при Казанском университете 
УНИКС платить ему дань из получае-

мой учреждением прибыли. Тот не со-
глашался, и тогда «тукаевский» предло-
жил участнику другой группировки, 
«Хади Такташ», за $10 тыс. убить дирек-
тора. Киллерам передали огнестрель-
ное оружие, информацию о маршрутах 
передвижения и местах пребывания 
будущей жертвы. 4 ноября 1999 года 
наемники приехали к зданию УНИК-
Са, и, дождавшись, когда директор ся-
дет в служебный автомобиль, киллер 
как минимум шесть раз выстрелил 
в жертву из пистолета. Директору по-
везло — медики его выходили. В даль-
нейшем один из участников нападения 
был осужден, другой скончался.

Фигуранты дела вину не признают.
Это не первое уголовное дело, возбу-

жденное против «тукаевских». В прош-
лом году 30 предполагаемым участ-
никам группировки предъявили 
обвинение в мошенничестве, вымо-
гательстве, причинении тяжкого вре-
да здоровью, организации незаконной 
миграции и ряде других преступле-
ний. Среди фигурантов и предпола-
гаемые лидеры ОПГ Анатолий Агрба, 
Альфред Гильмутдинов, Геннадий Ки-
рилов и Наиль Шайхутдинов. Процесс 
по этому делу начался было, но адвока-
там удалось добиться возвращения ма-
териалов в прокуратуру: защита ука-
зывала на противоречия в обвинении 
и нарушения УПК, допущенные, по ее 
мнению, следствием.

Кирилл Антонов, Казань

Казанской группировке 
напомнили о старом
В суд передано дело о давних убийствах и покушении

Защите Андрея Пронского не удалось  добиться 
освобождения его из СИЗО под предлогом 
 заболевания  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Президента зовут на консилиум
Пациенты с гепатитом С опасаются снижения доступности терапии из-за приказа Минздрава

Общественная организация «Вместе против ге-
патита» обратилась к президенту Владими-
ру Путину с просьбой проверить «законность 
и правомерность» проекта приказа Минздрава, 
устанавливающего критерии оказания медпомощи 
пациентам с гепатитом С. Ведомство предложи-
ло лечить за счет средств ОМС только больных на 
поздних стадиях фиброза и с циррозом печени. Па-
циентское сообщество называет такой подход ди-
скриминационным и предупреждает, что в резуль-
тате объем терапии может сократиться. Сейчас ее 
получает менее 1% от оценочного числа россиян, 
живущих с гепатитом С.

Межрегиональная общественная организация содей-
ствия пациентам с вирусными гепатитами «Вместе про-
тив гепатита» обратилась с письмом к президенту Вла-
димиру Путину (есть у „Ъ“). Активисты попросили «дать 
поручение проверить законность и правомерность» 
проекта приказа Минздрава России об установлении 
критериев оказания медпомощи больным с гепати-
том С в условиях дневного стационара и стационарных 
условиях. Ранее медицинское ведомство опубликовало 
на портале нормативно-правовых актов приказ, соглас-
но которому рассчитывать на лечение в рамках ОМС мо-
гут дети до 18 лет и взрослые с тяжелыми поражениями 
печени (фиброз выше F3 по шкале METAVIR и цирроз). 
Разработать критерии чиновникам поручила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова.

В пациентской организации предложенный подход 
считают «дискриминационным»: «Значительная часть мо-
лодых, работоспособных, высоко мотивированных на ле-
чение пациентов, включая женщин детородного возра-
ста, здоровью которых гепатит С еще не успел нанести 
значительного вреда, по сути, оказываются отрезаны от 
лечения в условиях дневного стационара в рамках про-
граммы госгарантий»,— говорится в письме к Владимиру 
Путину. Пациентское сообщество настаивает, что приказ 
Минздрава не только «дискриминирует права» россиян 
на бесплатную медпомощь, но и нарушает нормы Кон-
ституции РФ и федерального закона об охране здоровья, 
идет вразрез с инициативами президента и правительст-
ва в отношении наращивания усилий для достижений 
целей элиминации гепатита С в РФ к 2030 году, а также 
противоречит действующим клиническим рекоменда-
циям Минздрава России. Так, в пункте 3.1 рекомендаций 
указано, что противовирусное лечение рекомендуется 
проводить всем пациентам с хроническим вирусным ге-
патитом С независимо от наличия цирроза печени.

Организация «Вместе против гепатита» просила прези-
дента рекомендовать Минздраву пересмотреть критерии 
оказания медпомощи больным с гепатитом С «в сторону 
расширения доступа к терапии». Министра здравоохра-
нения Михаила Мурашко активисты призывают упомя-
нуть в проекте приказа пациентов с фиброзом средней 

тяжести (в случае отсутствия в листе ожидания пациен-
тов с фиброзом выше F3); пациентов, включенных в лист 
ожидания на пересадку внутренних органов; пациентов 
с сопутствующими онкологическими заболеваниями; на-
блюдающихся по профилю «хронический вирусный ге-
патит С» в специализированном лечебном учреждении 
более одного года; женщин детородного возраста, в том 
числе проходящих или планирующих процедуру ЭКО.

Отметим, лечение гепатита С вошло в программу 
госгарантий бесплатного оказания гражданам меди-
цинской помощи на 2023 год и на плановый период 
2024 и 2025 годов, принятую в декабре прошлого года. 
И теперь его должны осуществлять «за счет средств обя-
зательного медицинского страхования в рамках ба-
зовой программы ОМС». До сих пор пациентов с гепа-
титом C лечили за счет региональных бюджетов. По 
оценкам «Вместе против гепатита», региональные про-
граммы принимали только в тех субъектах, руководи-
тели которых «понимали важность» такой медпомощи 
и где были «активные главные инфекционисты». В ре-
зультате такой политики, как сообщали эксперты проек-
та «Коалиция по готовности к лечению» (занимается мо-
ниторингом госзакупок и доступности лекарств), в 2021 
году лечение за счет государства получили 28,5 тыс. че-
ловек — 1% от общего оценочного количества пациентов 
c хроническим гепатитом С, живущих в России.

«К сожалению, возможность „ограничить по закону“ 
круг пациентов используется очень часто,— комменти-
рует председатель организации „Вместе против гепати-
та“ Никита Коваленко.— Мы опасаемся, что в регионах, 
которые хорошо лечили гепатит С, объем терапии может 
сократиться, и хотим, чтобы уже сейчас в приказ были 
добавлены группы пациентов без серьезных поражений 
печени. Это даст регионам и врачам некоторую свободу 
и позволит как минимум сохранить охват лечением». Го-
сподин Коваленко отмечает, что «серьезные сомнения» 
вызывает экономическая целесообразность предлагае-
мых критериев — по сути, считает он, прежде чем лечить 
пациента, предлагается дождаться, когда заболевание на-
несет ему максимальный вред. «Печень редко полностью 
восстанавливается со стадии цирроза, и многие наруше-
ния здоровья, в том числе риск развития рака печени, 
останутся с пациентом на всю жизнь даже после успеш-
ного излечения гепатита С. А вот у человека со средним 
поражением печени лечение гепатита С в большинстве 
случаев приводит к „откату“ фиброза и восстановлению 
печени»,— говорит господин Коваленко.

Инфекционист, член Европейской ассоциации по из-
учению печени Вячеслав Морозов обращает внимание, 
что регулятор не в первый раз предлагает приоритет-
но лечить тяжелых пациентов «с циррозом в исходе ге-
патита С». 15 лет назад, по словам господина Морозова, 
врачебное сообщество хотя и не поддерживало, но по-
нимало такой подход: препаратов или не было совсем, 

или они были очень дорогие. Позже, когда лечение ста-
ло более доступным, инфекционисты «отошли от этой 
точки зрения». «Сейчас препараты тоже недешевые, но 
не столь,— продолжает Вячеслав Морозов.— Почему мы 
вернулись на 10–15 лет назад, я не знаю. Это, безуслов-
но, ограничит доступ к терапии». Он отмечает, что ситу-
ацию следует рассматривать «не только с клинической, 
но и с эпидемиологической точки зрения»: без лечения 
больные с ранними стадиями фиброза остаются источ-
никами инфекции, «а они изначально более активные, 
чем люди с циррозом, они продолжают ходить в медуч-
реждения, маникюрные салоны, к стоматологам, и та-
ким образом вирус сохраняется в популяции. Поэтому 
при первой возможности при обнаружении вируса ге-
патита С, вне зависимости от того, в какой стадии он на-
ходится, его нужно санировать».

„Ъ“ отправил запрос в Минздрав РФ, однако на мо-
мент публикации ответ не получил.

Наталья Костарнова

По обращениям трудящихся с животными
Минприроды готовит новые правила  
для регулирования популяции бездомных особей

Минприроды намерено дать право ре-
гиональным властям самостоятель-
но устанавливать «перечень меропри-
ятий» по обращению с животными, 
у которых нет владельцев. Это следу-
ет из проекта поправок к профильно-
му закону. Сейчас единственным спо-
собом регулирования численности 
бездомных животных является схема 
ОСВВ (отлов — стерилизация — вак-
цинация — выпуск). Чиновники увере-
ны, что необходимы и «иные меропри-
ятия» в этой сфере, которые должны 
проводиться по усмотрению руковод-
ства субъектов. При этом «гуманные 
основы, заложенные в Конституции 
и в законе»— то есть запрет умер-
щвлять животных— сохранятся, заве-
ряют в Минприроды.

Минприроды направило в аналити-
ческий центр при правительстве РФ за-
конопроект (есть у „Ъ“), который вносит 
изменения в сферу обращения с живот-
ными без владельцев. Согласно ФЗ «Об от-
ветственном обращении с животными» 
с 2020 года такие животные могут быть 
умерщвлены только из-за неизлечимой 
болезни, доставляющей им непереноси-
мые физические страдания. До этого в за-
конодательстве большинства субъектов 
РФ не было запрета на уничтожение от-
ловленных на улице особей, что вызыва-
ло возмущение зоозащитников. Сейчас 
единственным способом регулирования 
численности бездомных животных явля-
ется схема ОСВВ. Особо агрессивных со-
бак предписано содержать в приютах до 
наступления естественной смерти.

Ответственность за решение проблем, 
связанных с безнадзорными животными, 
лежит на органах власти субъектов, напо-
минают в Минприроды. При этом регио-
ны сильно разнятся как по бюджетным, 
так и по природно-климатическим усло-
виям: «Существующие сейчас единые для 
всех регионов предписания не позволя-
ют учесть данные особенности и оптими-
зировать работу на местах». В связи с этим 
в ведомстве предлагают дать возможность 
региональным чиновникам самостоятель-
но устанавливать перечень мероприятий 
по обращению с такими животными, мас-
штаб их проведения и возможное сочета-
ние. К таким мероприятиям по-прежнему 
относятся отлов с последующим разме-
щением в приюте, стерилизация и мо-
ниторинг численности. Дополнительно 
ведомство предлагает закрепить в зако-
не возможность проведения «иных меро-
приятий». «Гуманные основы, заложен-
ные в Конституции и в законе», который 
запрещает умерщвлять бездомных живот-
ных, останутся неприкосновенными, за-
веряют в Минприроды.

Чиновники предлагают снять с прию-
тов обязанность проводить стерилизацию 

животных. Как поясняют в Минприроды, 
в приюты для животных помимо агрес-
сивных особей и бездомных собак посту-
пают и потерянные животные: «Стери-
лизация таких животных — нарушение 
чужого права собственности. Некоторые 
из таких животных зачастую представля-
ют племенную ценность». Одновременно 
ведомство предлагает дополнить законо-
дательство положением о пунктах времен-
ного содержания животных. Эти учрежде-
ния в отличие от приютов предназначены 
для краткосрочного содержания отлов-
ленных особей. Действующий запрет, сле-
дует из пояснительной записки, лиша-
ет руководство регионов мобильности, 
а волонтеров — возможности проведения 
мероприятий по своей инициативе и за 
собственный счет. Авторы инициативы 
добавляют, что большинство ветеринар-
ных клиник имеют не приюты, а именно 
пункты временного содержания. Для гра-
ждан и юридических лиц документ вво-
дит обязанность направлять уведомление 
в профильные органы о том, что они пла-

нируют самостоятельно заниматься ре-
гулированием численности бездомных 
животных. Гражданин же, «задержавший 
животное без владельца, обязан сообщить 
об этом в уполномоченный орган в трех-
дневный срок с даты такого задержания».

Глава «Альянса защитников живот-
ных» Юрий Корецких уточняет, что зако-
нодательство предъявляет к функциони-
рованию приютов жесткие требования. 
«А относительно пунктов временного со-
держания в документе лишь уточняет-
ся, что сам регион может устанавливать 
к ним требования,— говорит он.— Но 
при отсутствии изначальных правил об-
щественный контроль за этими площад-
ками может быть ослаблен. Вполне воз-
можно, что какой-то регион может вовсе 
запретить допуск туда волонтеров или 
общественных инспекторов». Огром-
ное количество стерилизаций безнад-
зорных животных организуют и опла-
чивают именно волонтеры и фонды, 
указывает координатор благотворитель-
ных программ фонда помощи бездом-

ным животным РЭЙ Наталья Цветкова. 
«Это выглядит абсурдно: я, как волонтер, 
хочу забрать кошку и собаку с улицы,— 
продолжает она.— Но при этом я долж-
на буду в течение трех дней кого-то уве-
домить. А если я этого не сделаю, то мне 
грозит административная или уголовная 
ответственность. Это таким образом вы-
ражается поддержка добровольчеству?»

В Минприроды заявляют, что требова-
ния к условиям содержания животных 
в пунктах временного содержания будут 
даже жестче, чем в обычном приюте, по-
скольку им необходим полноценный по-
слеоперационный уход. Обязанность 
подачи уведомления гражданами и юрли-
цами в случае самостоятельной стерилиза-
ции в ведомстве объясняют необходимо-
стью «не допустить жестокого обращения 
с животными — например, их убийства», 
к тому же «субъект должен иметь актуаль-
ную информацию о состоянии популя-
ции животных без владельцев». «Законо-
проектом не затрагиваются отношения, 
связанные со спасением животных без 
владельцев с улицы, их лечением и при-
стройством»,— говорят в Минприроды.

„Ъ“ попросил выразить свое отноше-
ние к инициативе представителей реги-
ональных властей. Так, собеседник „Ъ“ 
в правительстве Ставропольского края 
говорит: «Кабмин одной рукой дает пра-
во регулировать вопросы обращения 
с безнадзорными животными, а дру-
гой отсылает к Основному закону, в ко-
тором прописано гуманное отношение 
к животным». Отметим, для сокращения 
популяции бездомных животных депу-
таты краевой думы считают необходи-
мым принятие законодательной нормы 
о стерилизации домашних животных, 
«не предназначенных для специального 
породного разведения». Для тех хозяев ко-
шек и собак, которые проигнорируют это 
требование, предлагается ввести штраф-
ные санкции. Сейчас поправки в стадии 
обсуждения. В качестве законодательной 
инициативы их планируют направить 
в Госдуму РФ.

Анна Васильева;  
корреспондентская сеть „Ъ“

В Минприроды рассчитывают, что забота регионов о безнадзорных 
животных не обернется жестокостью по отношению к ним
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

светская 
жизнь

Замещение Святого Валентина
На прошлой неделе светская жизнь ходила по 
кругу. Будто искала себя на том месте, где ког-
да-то было торжество маркетинг-концепций по 
случаю Дня святого Валентина.

Давно не хочется оборачиваться назад, хотя 
бы потому, что это приносит боль, но все-таки 
в прошлогоднее 14 февраля светская жизнь была 
еще совершенно обычной. И календарь вокруг 
Дня всех влюбленных пестрел ужинами и коктей-
лями преимущественно глобальных ювелирных 
брендов. Кто не имел на плечах генеральских по-
гон светских войск, довольствовались активно-
стями косметических брендов, тоже глобальных. 
За этот почти полный год, что прошел с момен-
та денормализации, мы уже поняли, что отечест-
венные бренды демонстрируют максимальную 
готовность заместить все эти активности. Однако 
по мере приближения к 24 февраля на трибунах, 
что называется, становится тише: никто не хочет 
стоять рядом с годовщиной начала СВО.

Так что на 14 февраля пришелся разве что бла-
готворительный ужин «Особенный человек» 
фонда «Правмир», который возглавляет Татьяна 
Апатова. Фонд работает с 2015 года и имеет заме-
чательную широту взглядов: оказывает помощь 

людям любого возраста и с любым заболевани-
ем. За годы работы фонд привлек 1,2 млрд руб., 
однако на ужин с аукционом решился впервые. 
Амбассадором вечера в отеле Carlton стала Ири-
на Хакамада, которая обратилась к собравшимся 
с короткой, но энергичной речью. Госпожа Хака-
мада одним махом опровергла утверждения мод-
ных сегодня специалистов, называющих себя 
по-разному, но с одинаковым упоением говоря-
щих об энергии денег. «Никакой энергии у денег 
нет, но она может появиться, если деньги напра-
вить на помощь другим»,— завершила свое вы-
ступление госпожа Хакамада и тут же выставила 
на аукцион собственную книгу. Книга немедлен-
но была продана за 600 тыс. руб., что изрядно по-
разило ее автора. Далее вечер пошел в не менее 
бодром темпе. Неожиданно активными участни-
ками аукциона стали совладелец и генеральный 
директор компании дистанционных продаж 
«Ювелирочка» Степан Морозов и Наталья Тузова. 
Причем именно госпожа Тузова приобрела лот 
от партнера вечера ювелирного дома Leviev. По-
хоже, когда мы говорим о смене светских соста-
вов и подразумеваем, что вместо Елены Лихач 
или Михаила Прохорова в светской жизни обо-
снуются админы телеграм-каналов, мы немного 
недооцениваем глубину тектонических сдвигов.

Далее произошла не менее занятная замена: 
в закрытом клубе Noodome впервые открылась 
выставка современного искусства, а в доме куль-
туры ГЭС-2 — ресторан. Ресторан открывался два 
вечера подряд. Сначала гостей позвал ресторан-
ный холдинг GT Элины и Галактиона Табидзе, за-
тем, как это принято теперь, админ телеграм-ка-
нала «Ку-ку» Ксения Коробейникова. Ее канал 
стал официальным инфопартнером выставки 
«Настройки-3». Поскольку списки организаторов 
пересекались, некоторые гости и впрямь ходили 
на ужин два вечера подряд. Впрочем, их можно 
понять — там действительно вкусно и красиво, 
а меню ужинов было разным. В Noodome пришла 
активнейшая Ассоциация галерей, чтобы помочь 
членам этого клуба разглядеть в себе коллекцио-
неров искусства. В вечер презентации свое крас-
норечие этой задаче, по просьбе клуба и ассоци-
ации, отдали Наталия Опалева, Софья Троценко, 
Дмитрий Гутов и Алина Крюкова.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

«Никакой энергии у денег нет, 
но она может появиться,  
если деньги направить  
на помощь другим»

К О Н Т Е К С Т П Р О К У Р А Т У Р У  П Р О С Я Т  Р А З О Б Р А Т Ь С Я  С  Л Е Г А Л И З А Ц И Е Й  Э В Т А Н А З И И  Ж И В О Т Н Ы Х

Мэрия Ульяновска превысила полномочия, данные законом «Об ответствен-
ном обращении с животными», считает основатель «Правового экологиче-
ского сопротивления» Наталия Лазарева. В ТЗ на муниципальную закупку на 
выполнение работ по ОСВВ (приложение к контракту с победителем торгов 
— областным фондом защиты животных «Флора и Лавра») помимо предусмо-
тренных законом оснований умерщвления отловленных животных предусмо-
трены дополнительные основания — а именно «случаи ветеринарных и/или 
социальных показаний».

Госпожа Лазарева направила обращение в прокуратуру Ленинского 
района Ульяновска с просьбой признать действия мэрии незаконными. По 
ее мнению, это попытка легализации случаев эвтаназии. Она напомнила про 
«произошедшие в декабре прошлого года отлов и умерщвление в приюте 

„Флоры и Лавры“ любимицы микрорайона (в Заволжском районе Ульяновска) 
мирной собаки Найды», совершенно здоровой и прошедшей ранее ОСВВ. «У 
меня есть все основания опасаться, что реализация фондом „Флора и Лавра“ 
контракта с таким техзаданием может привести к новым случаям безоснова-
тельного умерщвления животных», отмечается в обращении в прокуратуру. 

Руководитель управления по благоустройству мэрии Ульяновска Александр 
Ермаков не стал пояснять, что означают понятия «ветеринарные» и «социаль-
ные» показания и по чьей инициативе в перечень критериев умерщвления 
отловленных животных были внесены дополнения. Он лишь заявил, что 
«произошла техническая ошибка, и в ближайшее время она будет исправлена 
дополнительным соглашением», «никаких инициатив и злого умысла не было».

Сергей Титов, Ульяновск
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Польше, но не дальше
Президент США летит в Варшаву,  
чтобы «послать сигнал» Москве и подбодрить Киев

Президент США Джо Байден 
вылетает в Польшу, приуро-
чив свой визит к началу актив-
ных боевых действий на Укра-
ине. Во вторник, 21 февраля, 
глава Белого дома встретится 
с польским коллегой Андже-
ем Дудой и произнесет речь, 
которая в том числе, по сло-
вам представителей амери-
канской администрации, бу-
дет адресована президенту 
РФ Владимиру Путину и рос-
сийскому народу. При этом 
до Украины хозяин Овального 
кабинета, похоже, не доедет, 
так и оставшись единствен-
ным западным лидером из 
G7, не побывавшим в Киеве 
с начала конфликта. В Вашин-
гтоне по-прежнему считают 
появление господина Байде-
на на украинской террито-
рии неоправданным риском 
и расценивают его приезд на 
передний край НАТО как уже 
достаточный сигнал.

О намерении главы Белого 
дома поближе к годовщине на-
чала активных боевых действий 
отправиться в Польшу заговори-
ли уже давно. Планы господина 
Байдена, просочившиеся в СМИ, 
тут же обросли слухами, что из 
Варшавы он может двинуться на 
Украину или, по крайней мере, 
к нему в польскую столицу при-
едет президент Владимир Зелен-
ский. Однако ни то ни другое не 
подтвердилось и даже, более того, 
усиленно опровергалось властя-
ми США. Так или иначе, совер-
шенно точно известно, что утром 
21 февраля борт американского 
президента должен приземлить-
ся в Варшаве. Таким образом, го-
сподин Байден окажется мак-
симально близко к Украине, так 
в нее и не заехав, оставшись един-
ственным лидером среди запад-
ных стран G7 ни разу не побы-
вавшим там с начала конфликта. 
Помимо него Украину не посеща-
ла премьер Италии Джорджа Ме-
лони, которая не так давно воз-
главила правительство и, по 
сообщению итальянских СМИ, 21 
февраля все же прибудет в Киев.

Как сообщило американ-
ское издание Politico, помощни-
ки рассматривали возможность 
«тайно переправить Байдена че-
рез границу, но такая поездка 
была практически отвергнута». 
«Президент — один из послед-
них западных лидеров, который 
не совершил путешествие, тре-
бующее 10-часовой поездки на 
поезде или смелого перелета. 
Большинство помощников счи-
тают, что риск для безопасности 
Байдена или Украины того не 
стоил бы»,— написало издание.

Так что подводить итоги года 
боевых действий, выражать под-

держку Украине и «посылать сиг-
налы» России президент США 
будет из Польши. По словам ко-
ординатора по стратегическим 
коммуникациями в Совете по 
нацбезопасности Белого дома 
Джона Кирби, «президент с боль-
шим нетерпением ожидает сво-
ей поездки в Варшаву, которая, 
конечно же, предшествует го-
довщине жестокого и неспрово-
цированного вторжения России 
в Украину».

Господин Кирби сообщил, что 
во время визита господин Бай-
ден встретится с президентом 
Дудой, с которым обсудит «кол-
лективные усилия по поддержке 
Украины». Президент США на-
мерен поблагодарить польского 
коллегу и «польский народ за во-
енную и гуманитарную помощь 
в размере $3,8 млрд, которую они 
предоставили Украине за про-
шедший год, за все усилия, кото-
рые польский народ приложил, 
чтобы великодушно принять бо-
лее 1,5 млн беженцев из Украи-
ны». Поблагодарит глава Белого 
дома Польшу и за размещение 
у себя «возросшего числа амери-
канских войск». Сейчас в стра-
не дислоцированы около 10 тыс. 
военных США, большинство из 
которых находятся там на рота-
ционной основе, уточнил Джон 
Кирби. Не обойдут стороной ли-
деры двух стран и «важную ло-
гистическую роль Польши» в по-
ставках военной и гуманитарной 
помощи Украине.

Во вторник вечером Джо Бай-
ден планирует выступить с пу-
бличной речью, в которой рас-
скажет, «как США сплотили весь 

мир для поддержки народа Укра-
ины, защищающего свою свобо-
ду и демократию». По словам го-
сподина Кирби, президент США 
вновь заявит, что Вашингтон бу-
дет поддерживать Киев «столько, 
сколько потребуется».

«Вы услышите в речи прези-
дента послания, которые, без-
условно, найдут отклик у аме-
риканского народа, безусловно, 
найдут отклик у наших союзни-
ков и партнеров, без сомнения, 
найдут отклик у польского на-
рода, который так много сделал 
и продолжает делать. И я подо-
зреваю, что вы услышите, как он 
пошлет сигнал господину Пути-
ну (президент РФ Владимир Пу-
тин.— „Ъ“), а также российскому 
народу»,— анонсировал содер-
жание обращения американско-
го президента Джон Кирби.

Таким образом, 21 февраля 
и президент РФ, у которого на 
вторник запланировано посла-
ние Федеральному собранию, 
и президент США обратятся к на-
родам и миру в годовщину при-
знания Москвой независимости 
ДНР и ЛНР, после которого спу-
стя несколько дней и начались 
активные боевые действия. Как 
заверил пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков, 
от Владимира Путина «все ожи-
дают послания в надежде услы-
шать оценку происходящего, 
оценку специальной военной 
операции, оценку международ-
ной ситуации». Другими слова-
ми, говорить лидеры РФ и США 
в один день будут об одном и том 
же, только, судя по всему, со-
вершенно по-разному. И что-то 

подсказывает: вряд ли они хоть 
в чем-то совпадут.

Визит Джо Байдена важен 
еще и потому, отмечает Politico, 
что боевые действия на терри-
тории Украины превратились 
в «войну на истощение», а зна-
чит, перед президентом США — 
лидером западного мира — сто-
ит задача приложить все усилия 
для сохранения единства сре-
ди союзников перед лицом кон-
фликта, которому пока не видно 
конца и края. 

Тем временем в Польше Джо 
Байдена ждут «с нетерпени-
ем». По словам Анджея Дуды, 
поездка американского лиде-
ра в Варшаву приведет к собы-
тиям «глобального значения». 
«Визит президента Байдена 
в Польшу и его выступление 
в Варшаве будут иметь мировое 
измерение»,— предвосхищая 
события, заявил господин Дуда. 
Несмотря на то что украинских 
представителей — во всяком слу-
чае, официально — в Варшаву 
в этот день не пригласили, в Кие-
ве от поездки главы Белого дома 
в соседнюю страну также ждут 
много.

Во вторник программа Джо 
Байдена в Польше не закончит-
ся. В среду ему предстоит встреча 
с лидерами «бухарестской девят-
ки» (Болгария, Чехия, Эстония, 
Венгрия, Латвия, Литва, Польша, 
Румыния и Словакия) — страна-
ми восточного фланга НАТО, ко-
торые, по словам Джона Кирби, 
«буквально находятся на пере-
довой коллективной обороны 
(НАТО) прямо сейчас».

Алексей Забродин

Китай ухватился за главное
Главный дипломат КНР  
взялся за украинское урегулирование 

Самый высокопоставленный дипломат 
Китая — глава канцелярии комиссии ЦК 
КПК по иностранным делам Ван И при-
был с визитом в Москву — финальный 
пункт его европейского турне, завер-
шающегося 22 февраля. Главной целью 
его поездки стало повышение роли Пе-
кина в украинском урегулировании. Вы-
ступая на Мюнхенской конференции по 
безопасности, Ван И сообщил о наличии 
у КНР мирного плана, который будет об-
народован к годовщине начала россий-
ской военной операции (см. статью на 
этой странице). Активизация китайской 
дипломатии призвана ускорить разре-
шение кризиса, несущего Пекину расту-
щие издержки в отношениях с Западом.

«Ван И проведет углубленный обмен мне-
ниями с российской стороной по развитию 
отношений КНР и РФ на новом этапе, а так-
же по острым международным и региональ-
ным вопросам, представляющим взаимный 
интерес»,— заявил накануне ожидающегося 
20–21 февраля визита в Москву главного ки-
тайского дипломата официальный предста-
витель МИД КНР Ван Вэньбинь. По его сло-
вам, Пекин намерен использовать этот визит 
как возможность для продвижения двусто-
ронних отношений с Россией и намерен вме-
сте с Москвой защищать законные права 
и интересы двух стран, а также играть пози-
тивную роль в обеспечении мира на между-
народной арене. 

Накануне поездки Ван И в Москву появи-
лись утечки, что одной из тем переговоров 
станет подготовка к визиту в Россию пред-
седателя КНР Си Цзиньпина, который, как 
ожидается, может пройти этой весной. Впро-
чем, программу встреч Ван И в Москве сто-
роны до последнего момента предпочли не 
афишировать.

Европейское турне главного китайско-
го дипломата Ван И, в программу которого 
были включены визиты во Францию, Ита-
лию, Венгрию, Германию и Россию, а также 
участие в 59-й Мюнхенской конференции по 
вопросам безопасности стали его первыми 
международными смотринами в новом для 
него статусе партийного деятеля, политика, 
отвечающего за отношения Пекина с внеш-
ним миром. Возглавлявший ранее МИД КНР, 
в декабре прошлого года Ван И пошел на по-
вышение, уступив свое прежнее кресло быв-
шему послу в США Цинь Гану. Это придало 
больший вес его общению с западными по-
литиками, начавшемуся 14 февраля. Поми-
мо европейских лидеров в их числе оказался 
и отменивший свой визит в КНР из-за сканда-
ла с китайским аэростатом госсекретарь США 
Энтони Блинкен.

Так и не состоявшаяся в Пекине встреча 
двух давних знакомых — Энтони Блинке-
на и Ван И — прошла с двухнедельным опо-
зданием и на ничейной территории — на по-
лях Мюнхенской конференции, при этом 
не дав ни малейшего повода считать, что 
в отношениях США и Китая может начать-
ся потепление. В преддверии переговоров 
Ван И в Москве Энтони Блинкен перечислил 
то, что Вашингтон будет считать для себя пе-
ресечением Пекином «красных линий» в его 
отношениях с Москвой. «Совершенно ясно, 
что есть то, что Китай не может делать и что 
ему не следует делать. Под этим мы имеем 
в виду предоставление России военной тех-
ники или систематический обход санкций, 
которые призваны оказывать давление на 
Россию, чтобы положить конец этой агрес-
сии»,— заявил Энтони Блинкен.

По его словам, Вашингтон крайне озабочен 
тем, что «Китай рассматривает возможность 
предоставления летальной помощи России», 
и предупреждает о том, что такой шаг мог бы 
иметь для него крайне серьезные последст-
вия. «По состоянию на сегодняшний день мы 
не можем сказать, что Китай систематически 
поставляет военную помощь России или об-
ходит санкции. Это то, за чем мы очень при-
стально следим»,— заявил Энтони Блинкен.

Свою озабоченность тем, что после на-
чала российской военной операции Пекин 
«углубил взаимоотношения с Москвой», вы-
разила в Мюнхене и вице-президент США 
Камала Харрис. Однако китайская сторона 
уже дала понять, что считает неприемле-
мыми попытки диктовать, какими должны 
быть ее отношения с Россией. «Мы никогда 
не смиримся с указаниями и даже угрозами 
с целью давления со стороны США в отноше-
нии российско-китайских отношений»,— 
говорится в заявлении, опубликованном 
в воскресенье на официальном сайте МИД 
КНР по итогам переговоров Энтони Блинке-
на и Ван И в Мюнхене.

Как следует из сообщения, в ходе встре-
чи с главой американской дипломатии 

Ван И подчеркнул, что российско-китайские 
отношения всеобъемлющего партнерства 
и стратегического взаимодействия основа-
ны на принципах неприсоединения, некон-
фронтации и ненацеливания на третьи сто-
роны и являются внутренним делом в рамках 
суверенитета двух независимых государств. 
«США, будучи крупной державой, должны 
способствовать политическому урегулиро-
ванию кризиса, а не подливать масла в огонь 
и пользоваться возможностью для извлече-
ния выгоды»,— убежден Ван И.

На фоне никак не складывающегося диа-
лога с США и дамоклова меча новых амери-
канских карательных мер в ходе своей евро-
пейской поездки накануне визита в Москву 
Ван И сделал главную ставку на общение 
с европейскими партнерами, занимающими 
ощутимо более мягкую позицию по отноше-
нию к Китаю. Он стал настойчиво проводить 
мысль о том, что Пекин заинтересован в ско-
рейшем мирном разрешении украинского 
конфликта и готов сыграть в этом самую ак-
тивную роль. При этом, по его словам, в сво-
их дипломатических усилиях КНР намерена 
действовать в тесном взаимодействии с госу-
дарствами Европы.

Таким образом, поездка Ван И выявила 
принципиальные различия в отношениях 
с европейскими союзниками США, кото-
рые через год после начала российской во-
енной операции на Украине складываются 
у Москвы и Пекина. В то время как Москва 
рассуждает о «коллективном Западе» во гла-
ве с США, ведущем против нее необъявлен-
ную войну, Пекин проводит четкую грань 
между Америкой и ее западноевропейски-
ми союзниками. 

Активное участие европейцев в войне 
санкций против России не помешало Ван И на-
кануне визита в Москву делать демонстратив-
ные жесты в сторону Европы и рассуждать 
о том, что европейская дипломатия способ-
на сыграть конструктивную роль в украин-
ском урегулировании — вместе с Китаем. 
Так, в ходе встречи с президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном в Париже Ван И от-
метил, что «по украинскому вопросу Китай 
твердо придерживается объективной и спра-
ведливой позиции, всегда стремится содейст-
вовать примирению и проведению мирных 
переговоров». «Китай придает большое значе-
ние роли Франции как крупной независимой 
страны и готов работать с международным со-
обществом, включая Францию, для поиска 
пути политического урегулирования и ско-
рейшего прекращения огня и войны»,— зая-
вил главный китайский дипломат.

«Чем более запутана ситуация, тем больше 
политических и дипломатических усилий 
необходимо применить, чтобы найти выход, 
который устроит все стороны»,— убеждал 
Ван И вице-премьера, главу МИД Италии Ан-
тонио Таяни. 

«Он сказал много слов мира и сообщил 
мне, что Си Цзиньпин выступит с мирной ре-
чью в годовщину конфликта»,— сообщил по 
итогам переговоров Антонио Таяни. 

В свою очередь, в беседе с главой МИД Гер-
мании Анналеной Бербок, которая состоя-
лась на полях Мюнхенской конференции по 
безопасности, Ван И выразил мысль о том, 
что затягивание конфликта на Украине ведет 
к большему ущербу для Европы и риску таких 
инцидентов, как диверсия на «Северных по-
токах». «Мы понимаем озабоченность евро-
пейских стран по поводу украинского кризи-
са: чем сильнее затягивается этот кризис, тем 
больший ущерб наносится Европе, и инци-
денты, подобные взрыву на газопроводах „Се-
верный поток“, могут происходить время от 
времени»,— заявил Ван И, сообщив о готовно-
сти «усиливать взаимодействие с европейски-
ми странами, включая Германию, чтобы спо-
собствовать скорейшей разрядке ситуации».

В свою очередь, в ходе состоявшейся 
в Мюнхене встречи с канцлером Германии 
Олафом Шольцем Ван И сформулировал глав-
ную задачу дипломатии Пекина на европей-
ском направлении так: «Китай готов в полном 
объеме восстановить обмены с Германией 
и Европой во всех сферах, а также расширять 
взаимовыгодное сотрудничество и улучшать 
взаимопонимание».

Как выяснилось в ходе поездки Ван И, Пе-
кин намерен активизироваться с целью раз-
решения украинского кризиса, несущего 
Пекину растущие издержки в отношениях 
с Западом. Накануне визита в Москву Ван И со-
общил, что к годовщине начала специальной 
военной операции на Украине китайские 
власти подготовят документ о позиции Пеки-
на по урегулированию украинского кризиса. 
По его словам, даже в сложнейших ситуациях 
«необходимо дать шанс миру».

Сергей Строкань

Джо Байден вылетает в Польшу, чтобы в годовщину начала специальной военной 
операции говорить там об Украине. Визит в Киев в его администрации сочли 
неоправданным риском  ФОТО TOM BRENNER / REUTERS

Сербию и Косово подвели к саммиту
Нормализация между ними пройдет по формуле «прими или отвергни»

Евросоюз определился с датой важ-
нейшего за последние годы саммита 
Сербии и Косово, темой которого ста-
нет план ЕС по нормализации отноше-
ний между ними. Сербский президент 
Александр Вучич и косовский премь-
ер Альбин Курти встретятся под эгидой 
ЕС в Брюсселе 27 февраля — впервые 
после того, как оба поддержали фран-
ко-германский план по Косово. По сло-
вам европейских дипломатических 
источников „Ъ“, в ЕС исходят из того, что 
предложенный сторонам план не подле-
жит  серьезным корректировкам, и рас-
считывают выйти на соглашение между 
Белградом и Приштиной уже этой вес-
ной. С подробностями — корреспондент 
„Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

О встрече президента Сербии и премь-
ера Косово в Брюсселе 27 февраля сообщи-
ли в конце минувшей недели в руководстве 
ЕС. В сообщении говорится, что и Александр 
Вучич, и Альбин Курти подтвердили учас-
тие в саммите, темой которого станет план 
ЕС по нормализации отношений Белграда 
и Приштины. В Брюсселе также пояснили, 
что вначале глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель и спецпредставитель ЕС Ми-
рослав Лайчак проведут отдельные перего-
воры с сербским и косовским лидерами, по-
сле чего пройдет их совместная встреча.

Нынешнему саммиту придается чрезвы-
чайно важное значение. И дело не только 
в том, что лидеры Сербии и Косово не обща-
лись лично уже несколько месяцев, а их по-
следняя встреча в ноябре в том же Брюссе-
ле завершилась провалом. Александр Вучич 
и Альбин Курти встретятся впервые после 
того, как оба официально поддержали план 
ЕС по Косово.

Этот план, хотя и не предполагает взаим-
ного признания сторонами друг друга, пред-
усматривает согласие Белграда на членст-
во Косово в международных организациях, 
включая ООН. Кроме того, Приштина и Бел-

град должны признать документы и нацио-
нальные символы друг друга, а косовским 
сербам должен быть обеспечен «соответст-
вующий уровень самоуправления».

Президент Сербии сразу после визита 
эмиссаров ведущих западных стран в Бел-
град и Приштину в конце января объявил 
о «готовности принять концепцию и рабо-
тать над реализацией европейского плана 
по нормализации отношений с Косово». Для 
убеждения же премьера Косово Мирославу 
Лайчаку пришлось еще раз посетить При-
штину в начале февраля. На минувшей неде-
ле Альбин Курти, выступая перед косовским 
парламентом, объявил, что «принимает 
франко-германское предложение по реше-
нию косовского вопроса», поскольку в про-
тивном случае Косово «вступило бы в кон-
фронтацию с союзниками». Таким образом, 
путь для проведения важного саммита Сер-
бии и Косово в Брюсселе был открыт.

Накануне объявления о дате его прове-
дения в Сербии были обнародованы любо-
пытные данные опроса, который провело 
известное в регионе агентство Faktor plus. 
57% опрошенных граждан Сербии считают, 
что Белграду следует принять франко-гер-
манский план, если в нем не будет призна-
ния Косово и его членства в ООН, посколь-
ку всякий следующий план «будет еще хуже» 
или «его не будет вообще». План, предусма-
тривающий признание Косово и его членст-
ва в ООН, отвергают 80% сербов.

Франко-германский план не требует от 
Белграда формального признания Косо-
во, но его членство в ООН предусматрива-
ет. И убедить большинство населения со-
гласиться с последним президенту Сербии 
будет непросто, что показало и его недавнее 
выступление в сербском парламенте, где 
Александр Вучич говорил о необходимости 
поддержать план.

К тому же нормализация отношений с Ко-
сово для Белграда тесно увязана с вопросом 
о присоединении к антироссийским санк-

циям, к чему настойчиво призывает Запад. 
До сих пор Сербии удавалось избегать при-
нятия санкционных мер против России, 
но в последнее время сербские лидеры все 
чаще допускают такую возможность.

В недавнем интервью телевидению Prva 
Александр Вучич признал: «Сербии при-
дется ввести санкции против России из-за 
сильного давления Запада. Момент, когда 
Белград будет вынужден сделать это, ско-
ро наступит». А премьер Ана Брнабич по-
яснила, что Белград не продвинется на ев-
ропейском пути и не откроет новые главы 
в переговорах о вступлении в ЕС, если не 
выполнит главное условие и не введет санк-
ции против России.

Да и после встречи с главой дипломатии 
ЕС Жозепом Боррелем на полях мюнхен-
ской международной конференции серб-
ский лидер особо подчеркнул, что «Сербию 
жестко упрекнули за невведение санкций 
против РФ». «Вучич постепенно готовит об-
щественность к сценарию с принятием 
франко-германского плана и введению в ка-
кой-то форме санкций против России»,— 
прокомментировал слова сербского прези-
дента известный белградский политолог 
Джордже Вукадинович.

Между тем времени для принятия важ-
ных решений у Белграда и Приштины ста-
новится все меньше. По информации евро-
пейских дипломатических источников „Ъ“, 
в ЕС исходят из того, что предложенный Сер-
бии и Косово план серьезным корректиров-
кам не подлежит, поскольку международ-
ные посредники рассчитывают выйти на 
соглашение между Белградом и Пришти-
ной уже нынешней весной. Такой подход 
ЕС к предстоящему в Брюсселе саммиту под-
твердил на минувшей неделе и косовский 
премьер. «Западные эмиссары дали мне 
ясно понять, что их предложение близко 
к формуле „прими или отвергни„»,— сооб-
щил Альбин Курти, добавив: обсуждать та-
кой подход не будет позволено.

Новые мюнхенские речи

Ответ на вопрос «почему?» для него очеви-
ден: «Во-первых, операция по подрыву была 
натовской. И, во-вторых, потому что Мюнхен-
ская конференция — тоже натовская. А чего 
тогда обсуждать?»

Единственным выступающим, кто не ска-
зал в адрес России ничего критического, был 
глава канцелярии комиссии ЦК КПК по ино-
странным делам Ван И (см. материал на этой 
стр.). Он пообещал, что до конца февраля Пе-
кин представит план политического урегу-
лирования украинского кризиса вокруг Ук-
раины. Пекин планирует обнародовать его 
24 февраля. Из пояснений Ван И, правда, не-
понятно, идет ли речь о некой «дорожной 
карте» или общих принципах. 

«В позиционном документе мы повто-
рим предложения, сделанные председате-
лем КНР Си Цзиньпином, в том числе о не-
обходимости уважать территориальную 
целостность и суверенитет, соблюдать цели 
и принципы Устава ООН, о необходимости 
серьезно относиться к законным опасени-
ям в сфере безопасности и поддерживать 
все усилия, способствующие мирному уре-
гулированию кризиса»,— сказал глава ки-
тайской делегации. По словам Ван И, Китай 
в украинском вопросе «твердо стоит на сто-
роне мира и диалога». 

Из Мюнхена Ван И, как ожидается, поле-
тит на переговоры в Москву. Заодно и впе-
чатлениями о конференции поделится. 

Елена Черненко,  
Мюнхен
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Nikkei 225 27513,13 (–183,31)
РТС 920,19 (+13,48)
FTSE 100 8004,36 (–8,70)

DAX 15482,00 (–51,64)
DJIA 33826,69 (+129,84)
NASDAQ Composite 11787,27 (–68,56)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.02.23
Австралийский доллар 51,1574
Английский фунт 89,7928
Белорусский рубль 26,5837
Гонконгский доллар* 95,4652

Дирхам ОАЭ 20,3536
Доллар США 74,7588
Евро 79,6104
Индийская рупия** 90,5304

Казахский тенге** 16,8342
Канадский доллар 55,6282
Китайский юань 10,8409
СДР 99,9181

Сингапурский доллар 55,8151
Турецкая лира* 39,6622
Украинская гривна* 20,3353
Шведская крона* 71,0574

Швейцарский франк 80,1961
Японская иена** 55,6655
*За 10. **За 100. 

Батареи зарядят от бюджета
«Росатом» предлагает давать автозаводам субсидии на российские аккумуляторы

«Росатом», планирующий 
в 2025 году запустить свою 
 гига фабрику, предлагает вы
делять субсидии автопроизво
дителям для покрытия части 
затрат на покупку российских 
тяговых батарей. Такая мера, 
по мнению госкорпорации, 
снизит цену электромобилей 
и повысит спрос на них. Субси
дия нужна до 2028 года, пока 
в России не будут локализова
ны компоненты аккумулято
ров. Аналитики поддержива
ют инициативу, отмечая, что 
Китай добился самых низких 
мировых цен на батареи в $127 
за 1 кВт•ч в том числе за счет 
масштабов  производства.

«Росатом» предлагает предостав
лять прямые субсидии автозаво
дам для покрытия части затрат на 
покупку российских тяговых бата
рей для электромобилей. Об этом 
рассказала глава ТВЭЛ (входит в «Ро
сатом») Наталья Никипелова на со
вещании в Минпромторге 16 фев
раля, сообщили „Ъ“ источники.

Субсидия может понадобиться 
до конца 2028 года. Предположи
тельный источник поддержки — 
федеральный бюджет, в том числе, 
возможно, средства федерально
го проекта «Электромобиль и во
дородный автомобиль», пояснили 
„Ъ“ в ТВЭЛ.

Батарея — ключевой элемент 
электромобиля. Ее стоимость со
ставляет 40% в цене машины. Ме
ры поддержи позволят снизить 
конечную цену электромобиля 
и простимулируют спрос, продол
жают в ТВЭЛ. Для примера: сей
час розничная рекомендованная 
цена на собираемые в РФ элек
тромобили Evolute iJoy стартует 

с 3,5 млн руб., iPro — с 3 млн руб., 
«Москвич 3е» — с 3,5 млн руб. По 
программе льготного автокреди
тования можно получить скид
ку на аванс в 25% от стоимости, но 
в  пределах 625 тыс. руб.

Субсидия на покупку батарей 
будет необходима, пока в РФ «не 
произойдет переход к локализа
ции ключевых компонентов и су
щественное увеличение объемов 
производства за счет запуска за
водов—изготовителей электроба
тарей», говорят в ТВЭЛ. Дочерняя 
компания госкорпорации  РЭНЕРА 
планирует к осени 2025 года по
строить гигафабрику полного ци
кла в Калининграде мощностью 
4 ГВт•ч в год (примерно 50 тыс. 
электромобилей). Оценочная сто

имость строительства, включая 
R&Dцентр,— 51 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 31 января).

Необходимость субсидирования 
расходов покупателей российских 
тяговых батарей и систем нако
пления энергии (СНЭ) также обсу
ждалась 3 февраля на экспертном 
совете под председательством пер
вого зампреда комитета Госдумы по 
энергетике Валерия Селезнева.

Представители РЭНЕРА тогда го
ворили, что текущая стоимость рос
сийских батарей изза отсутствия 
масштабного производства не по
зволяет конкурировать с китайски
ми, а за счет субсидии можно было 
бы покрыть эту ценовую разницу 
для покупателя. В ТВЭЛ подчерки
вают, что никогда не оглашали сто

имость батарей РЭНЕРА, тем более 
в сравнении с аналогами, и счита
ют преждевременным обсуждать 
стоимость будущей продукции.

По итогам 2022 года средневзве
шенная цена на литийионные бата
реи (battery pack) в мире выросла на 
7% год к году, до $151 за 1 кВт•ч, а на 
ячейки (cells) — на 11%, до $120, го
ворит Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting со ссылкой на данные 
Bloomberg. В Китае battery pack са
мые дешевые — $127 — за счет эф
фекта масштаба производства как 
материалов, так и электромоби
лей, говорит господин Бабанский. 
В США показатель выше на 24%, 
в Европе — на 33%. Аналитик согла
сен, что субсидирование стоимости 
батарей позволит ускорить элек

трификацию транспорта, но парал
лельно необходимо стимулировать 
НИОКР для развития производства 
материалов.

Для развития общественного 
электротранспорта «Росатом» пред
лагает применять контракты жиз
ненного цикла на батареи. «Суть 
предложения заключается в при
обретении службами городско
го электротранспорта батарей как 
„услуги“ и оплате фактической ра
боты аккумулятора, то есть толь
ко за киловаттчасы потреблен
ной электроэнергии»,— поясняют 
в ТВЭЛ. Существенная экономия 
позволит модернизировать парк 
и приобретать больше транспорта, 
также с владельцев автопарков сни
маются проблемы утилизации ба
тарей или выхода их из строя.

Дмитрий Бабанский считает, что 
формат «батарея как услуга» позво
ляет значительно снизить CAPEX на 
приобретение электротранспорта. 
Механизм используется в ЕС про
изводителями шахтного оборудо
вания для снижения затрат. Схе
ма, уверен он, будет востребована 
и в РФ, учитывая дефицит средств 
и необходимость модернизации 
парка общественного транспорта.

В Минпромторге сказали „Ъ“, 
что в рамках «дорожной карты» раз
вития СНЭ до 2030 года уже пред
полагается «комплексное развитие 
отрасли», в том числе за счет суще
ствующих мер поддержки: льгот
ные займы, субсидии на НИОКР, 
а также СПИК. В ходе реализации 
«дорожной карты», добавили в ми
нистерстве, будут приняты реше
ния о необходимости дополнитель
ных механизмов стимулирования.

Полина Смертина,  
Ольга Никитина
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Комитет Госдумы по экономической 
политике на минувшей неделе опу
бликовал свои поправки к законо
проекту правительства, посвящен
ному особенностям статистического 
учета на присоединенных террито
риях. Суть его проста: сдачу данных 
там предлагалось разрешить до 2026 
года производить хоть в электрон
ной форме, как этого требует россий
ский закон о статистическом учете, 
хоть на бумаге. Поправки же груп
пы депутатов во главе с председате
лем комитета ГД по экономполитике 
Максимом Топилиным смысл доку
мента меняют, дополняя его новой 
статьей, разрешающей Белому дому 
широко отказываться от публикации 
официальной статистики.

Идея выглядит странной: если бы 
правительству такое право было бы 
нужно, что мешало сразу вписать его 
в проект? Более того, отсутствие по
правок уже не помешало закрыть 
данные ФТС о внешней торговле. Од

нако и большого успеха это закрытие 
не имело — у всякой сделки две сто
роны, и если российская сообщать 
подробности отказывается, то оста
ется ведь еще иностранная, которой 
поправки не указ, не та юрисдикция. 
Желающий узнать, сколько станков 
российская промышленность ввез
ла из Германии или КНР, узнает это 
из отчетов немецкого или китайско
го статистического бюро, а ФТС лишь 
утратила возможность уточнять эти 
данные со своей стороны.

Предлагаемое правительству рас
ширение возможности править фе
деральный план статистических ра
бот и закрывать все новые и новые 
данные может ситуацию усугубить. 
Дело в том, что для принятия реше
ний бизнесу нужна по возможности 
полная информация о происходя
щем в сфере его интересов. Конеч
но, бизнес хотел бы иметь данные 
обо всех сделках всех конкурентов, 
но это бы стимулировало его скры
вать свои. А статистические дан
ные — это компромиссный объем 
знания, которым компании делят
ся с властями и который государство 
«возвращает» бизнесу в обезличен
ной форме статсводок. В услови
ях же санкций, внутренних огра
ничений, логистических проблем 
и разрывов спроса и предложения 
сокращение объема данных о про
исходящем влияет на качество ре
шений так же, как туман на дороге 
на скорость и безопасность.

На протяжении года мы пишем 
о том, что главной проблемой госу
дарства становится неготовность биз
неса к инвестициям, потому что госу
дарственных резервов при всем их 
обилии на перестройку экономики 
не хватит, а главной проблемой част
ных инвесторов стала неопределен
ность экономической ситуации. Ре
комендация зажмуриться, чтобы не 
было страшно, хороша только тогда, 
когда действительно страшно и ни
чего уже нельзя сделать, и здесь воз
никает вопрос: узнали ли в профиль
ном комитете Госдумы о российской 
экономике чтото, чего не знают 
в правительстве, или только предпо
лагают, что могут скоро узнать?

Скрывать от прини-
мающих решения 
экономических  
субъектов неудобные 
цифры рационально 
только тогда, когда 
ничего другого  
сделать уже нельзя

Продукты будут условно свободными
Правительство не поддержало регулирование торговых наценок

Инициатива Госдумы ограничить 
 торговые наценки на продукты пи
тания первой необходимости не на
шла поддержки у регуляторов. В Мин
сельхозе и Минпромторге полагают, 
что это может привести к дестабили
зации экономики и дефициту. В Фе
деральной антимонопольной службе 
(ФАС) считают достаточными сущест
вующие инструменты контроля цен 
и добровольного ограничения сами
ми сетями. Таким образом, регулиро
вание цен не станет официальным, 
но и ритейлеры отказаться от само
ограничений не смогут.

Минсельхоз не видит необходимости 
в госрегулировании торговых наценок на 
продукты питания первой необходимости. 
Это следует из имеющегося у „Ъ“ ответа ми
нистерства на постановление Госдумы по 

итогам доклада главы Минсельхоза Дмит
рия Патрушева, сделанного в конце 2022 
года. Тогда Госдума рекомендовала прави
тельству рассмотреть возможность устано
вить предельные наценки на такие продук
ты на уровне 10–15%.

Как отмечается в ответе Минсельхоза, по
стоянное ограничение наценок невозможно 
без регулирования каждого этапа производ
ства и продажи продуктов. Дополнительное 
вмешательство государства в отрасль, гово
рится в письме, может только «дестабилизи
ровать экономику, лишив стимула для дея
тельности производителей и продавцов, 
привести к снижению налогов и дефициту 
товаров».

Кроме того, уточняют в Минсельхозе, 
у правительства уже есть право вводить пре
дельные цены на отдельные продукты на 
срок до 90 дней при их росте более чем на 

10% в течение 60 дней без учета сезонности. 
Минсельхоз, Минпромторг, ФАС и торговые 
сети также согласовывают добровольные 
ограничения наценок на часть овощей, мо
лочные продукты, сахар и хлеб. А при ажио
тажном спросе сети могут снижать наценки 
до минимума, ограничивая продажу таких 
товаров на одного покупателя, как было 
в случае с сахаром в марте 2022 года, пишет 
 Минсельхоз.

Аналитики Газпромбанка в обзоре потре
бительского сектора от 17 февраля назвали 
ограничения наценки со стороны государ
ства в числе важных для отрасли рисков. 
Они отмечают, что законопроект об установ
лении предельной наценки на социально 
значимые продукты до 10% рассматривался 
в Госдуме впервые в феврале 2022 года, по
сле чего крупные сети добровольно снизи
ли наценки на часть товаров до 5%.

Председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли (включает 
X5 Group, «Магнит», «Ленту», Auchan и др.) 
Игорь Караваев говорит, что вместо сниже
ния стоимости товаров для поставщиков 
и сетей лучше применять инструменты це
левого налогообложения, вплоть до по
ниженной ставки НДС на отдельные това
ры, гибкую кредитную политику, льготную 
аренду и антимонопольный контроль цен.

В X5 Group выступают за саморегулиро
вание, отмечая, что также добровольно ог
раничили наценки на группу продуктов, 
принимая тем самым на себя «различные из
держки». В «Магните», «Ленте» и Auchan не от
ветили на запросы „Ъ“. ФАС в феврале сооб
щала, что Auchan продолжит ограничивать 
наценку на отдельные продукты и в 2023 году.

деловые новости — с9

С похорон не собрали деньги
Доходы ритуальных компаний отстают от инфляции

По итогам 2022 года изза сни
жения смертности на фоне ее 
заметного роста в первые годы 
пандемии объем  российского 
рынка ритуальных услуг увели
чился ниже инфляции — на 5%, 
до 86 млрд руб. Причем в  самом 
густонаселенном регионе — 
 Москве — выручка  похоронных 
компаний упала на 20%. Замет
ная часть москвичей изза вы
соких цен в столице хоронят 
близких в Подмосковье, где до
ходы ритуального бизнеса, на
оборот, растут втрое быстрее 
рынка в целом. Эксперты ожи
дают, что тенденция сохранит
ся и в 2023 году обороты рынка 
в РФ сократятся. Но подчерки
вают, что официальная статис
тика все еще не слишком адек
ватно отражает ситуацию на 
по хоронном рынке, во многом 
остающемся «в серой зоне».

Объем выручки похоронных ком
паний по всей РФ в 2022 году увели
чился на 5% год к году, до 86 млрд руб., 
подсчитал „Ъ“ на основе данных Рос

стата. Для сравнения: за тот же пери
од инфляция в стране, по данным ве
домства, составила 11,94%. В первые 
два года пандемии динамика роста 
выручки была заметнее — на 25% 
в 2020 году и на 28% в 2021 году.

Директор Института исследова
ния проблем современной полити
ки Антон Орлов объясняет сдержан
ный рост в 2022 году снижением 
смертности и незначительным по
дорожанием похоронной атрибу
тики. По предварительным данным 
Росстата, в 2022 году смертность в РФ 
сократилась на 22,1% год к году, до 
1,9 млн человек. Люди с хронически
ми заболеваниями, которые могли 
бы умереть в течение следующих де
сяти лет, умерли в первые два года 
пандемии, уточняет владелец похо
ронных домов «Журавли» Илья Бол
тунов. Комментировать динамику 
смертности в связи с военными дей
ствиями на Украине участники рын
ка и эксперты отказались.

Среди четырех крупных регио
нальных рынков России заметно 
объем продаж ритуальных услуг — 

на 16% год к году, до 7,1 млрд руб.— 
вырос в Подмосковье, в Ленинград
ской области — на 11%, до 994 млн 
руб., в СанктПетербурге — на 8%, до 
8,1 млрд руб. В то же время в Москве 
общая выручка похоронных компа
ний сократилась на 20%, до 8,4 млрд 
руб., следует из данных Росстата. 
В крупнейшем участнике москов
ского рынка похоронных услуг ГБУ 
«Ритуал» на запрос „Ъ“ не ответил.

Член комиссии по профессио
нальной квалификации в сфере по
хоронного дела Национального 
совета при президенте РФ Антон Ав
деев считает причиной снижения 
оборота ритуального рынка в Мо
скве рост доли «социальных» похо
рон, субсидируемых властями. По 
данным мэрии, сейчас на такое за
хоронение в столице выделяется 
21,6 тыс. руб. Средний чек на похо
роны, не подпадающие под социаль
ную категорию, составляет 135 тыс. 
руб., говорил в интервью РБК глава 
ГБУ «Ритуал» Артем Екимов.

Кроме того, многие производи
тели ритуальных товаров, работа

ющие в Москве, зарегистрированы 
в Подмосковье и их выручка учиты
вается в области, добавляет Антон 
Авдеев. Также москвичи все чаще 
выбирают для захоронения близ
ких бесплатные кладбища в Подмо
сковье, так как похороны на столич
ных кладбищах гораздо дороже и не 
доступны большинству граждан, до
бавляет Антон Орлов.

Антон Авдеев считает, что сниже
ние покупательной способности на
селения будет усиливаться, а значит, 
и средний чек в ритуальных услугах 
продолжит снижаться. В сочетании 
с низким уровнем смертности, по 
мнению директора Новосибирско
го крематория Бориса Якушина, это 
приведет к падению оборотов похо
ронного рынка в 2023 году в целом 
по стране.

Но данные Росстата не отража
ют реальную картину рынка, счи
тает Илья Болтунов. Основная при
чина в том, что похоронный бизнес, 
несмотря на многочисленные по
пытки законодателей навести в нем 
порядок и сделать прозрачным, 

остается преимущественно тене
вым бизнесом, соглашается Антон 
Орлов. По его словам, основные до
ходы ритуальные компании и осо
бенно управляющие кладбищами 
получают неофициально.

Очередная попытка властей 
навести порядок в отрасли пока 
не привела к успеху. В марте 2022 
года в Госдуму внесен законопро
ект «О похоронном деле», который 
должен был прийти на смену доку
менту, не менявшемуся с 1996 года. 
Тогда рынок негативно воспринял 
проект: компании и юристы по
считали, что его принятие в перво
начальном виде может ухудшить 
положение отрасли, а злоупотре
бление доминирующим положе
нием некоторыми компаниями 
усилится (см. „Ъ“ от 21 марта 2022 
года). Рассмотрение документа на 
этом остановилось. Один из авто
ров инициативы депутат Госдумы 
Светлана Разворотнева не проком
ментировала причины заморозки 
законопроекта.

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Череда мер по ужесточению ус-
ловий необеспеченного креди-
тования населения прервалась 
смягчающим шагом от ЦБ. Регу-
лятор готов разрешить банки-
рам использовать собственные 
модели при расчете дохода кли-
ента для оценки долговой на-
грузки. Нынешняя общая мето-
дика имеет изъян: доход заем-
щика включается только офи-
циально подтвержденный,  
однако у банков есть дополни-
тельные возможности оцен-
ки платежеспособности. С сере-
дины года банкиры смогут по-
дать заявку в ЦБ, чтобы дока-
зать корректность своих моде-
лей, но пока это доступно лишь 
крупнейшим игрокам.

Уже в этом году банки смогут на-
чать переход на собственную модель 
оценки дохода клиента (модельный 
подход) для расчета показателя дол-
говой нагрузки (ПДН), следует из опу-
бликованного 17 февраля проекта 
указания ЦБ. Первые заявки регуля-
тору банки смогут отправить с июня. 
«Эта мера повысит точность расчета 
ПДН и позволит банкам более эффек-
тивно соблюдать макропруденци-
альные требования»,— считают в ЦБ.

Более точный расчет ПДН окажет 
смягчающий эффект на макропру-
денциальные лимиты (МПЛ, ограни-
чивают долю высокорискованных 
кредитов), а уже через них — на вы-
дачи кредитов, поясняет дирек-
тор центра финансовой аналитики 
Сбербанка Михаил Матовников: «Но 
сможет ли переход на модельный 
подход повысить выдачи и насколь-
ко — оценить пока сложно, это будет 
зависеть от спроса».

На первом этапе ЦБ ограничил 
число банков, имеющих возмож-
ность перейти на новый подход: 
с июня отправить модели на вали-
дацию смогут те, чей портфель по-
требкредитов равен или превышает 
300 млрд руб., а также имеющие раз-
решение использовать ПВР-подход. 
Таких, по оценке ЦБ, восемь. С апре-
ля 2024 года модельный переход 
смогут совершить уже банки с пор-
тфелем более 60 млрд руб.— их в фи-

нансовой системе РФ двенадцать. Ог-
раничение, считает управляющий 
директор «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков, может объясняться «трудовыми 
и временными издержками, связан-
ными с валидацией моделей».

• ПДН (отражает отношение еже-
месячных доходов клиента и расходов 
по всем кредитам) призван ограни- 
чивать риски закредитованности.  

Банки, МФО и КПК обязаны рассчи-
тывать ПДН физлиц (за рядом 
исключений, например, по кредитам 
на сумму до 10 тыс. руб.). До конца 
года модельный подход разрешен без 
одобрения ЦБ для ссуд до 50 тыс. руб. 
и автокредитов.
Сейчас при оценке дохода заем-

щика можно использовать только 
информацию, подтвержденную раз-
личными документами (например, 
сведения ФНС, Росстата, справка 
с работы и др.). В ЦБ пояснили „Ъ“, 
что у банков не всегда есть возмож-
ность получить полную информа-
цию: «У людей могут быть иные до-
ходы помимо зарплаты, кроме того, 
банки принимают кредитные реше-
ния очень быстро и не тратят время 
на сбор справок». 

Если у заемщика нет справ-
ки о доходах или зарплатного сче-
та в банке-кредиторе, возможны 
два упрощенных подхода к оцен-

ке, отмечают в ЦБ. Первый — доход 
определяется как минимум из заяв-
ленного заемщиком и среднедуше-
вого регионального. Второй — доход 
определяется на основании данных 
БКИ о совершенных платежах по 
всем кредитам и займам за послед-
ние 24 месяца. «Недостаток этих под-
ходов в их точности. Ошибка может 
составлять около 50%, доход часто за-
нижается»,— признают в ЦБ.

В итоге, добавляет один из банки-
ров, ПДН завышается, а с 2023 года 
ЦБ ограничивает долю кредитов 
с высоким ПДН (выше 80%). По его 
мнению, более точный расчет позво-
лит «хотя бы частично» восстановить 
снижающуюся динамику выдач.

Право использовать модельный 
подход — давно назревший вопрос, 
говорит Михаил Матовников: «Та-
кие модели могут сильно увеличить 
доступность кредитов. Модельный 
подход продвинутые банки уже ис-
пользуют для принятия кредитных 
решений, но из-за регуляторных ог-
раничений клиенту иногда прихо-
дится отказывать по формальным 
причинам, даже если есть основа-
ния полагать, что он кредитоспо-
собен». Возможность получить кре-
дит появится у заемщиков, которым 
по каким-то причинам трудно под-
твердить доход официальными до-
кументами, добавил глава депар-
тамента розничных рисков ПСБ 
Евгений Иванов. 

Одним из основных и полезных 
источников данных является воз-
можность учитывать трансакцион-
ную активность клиента. «Иногда 
клиенты тратят стабильно больше 
зарплатных зачислений в месяц. Это 
дает нам основания предположить 
у них наличие других источников 
дохода, например, по счетам в дру-
гом банке, также это позволит учесть 
доход иных членов семьи»,— пояс-
няет Михаил Матовников. Партнер 
ФБК Анастасия Терехина ожидает, 
что в случае вступления в силу но-
вой версии указания часть клиен-
тов, которая из-за текущего консер-
вативного подхода уходила в МФО, 
сможет вернуться в банки.

Ольга Шерункова

Попытки микрофинансовых 
компаний (МФК) привлечь сред-
ства на рынке публичных заим-
ствований сталкиваются с про-
блемами — размещения обли-
гаций затягиваются, найти ин-
весторов не всегда удается даже 
крупным компаниям. На рын-
ке, уточняют эксперты, все еще 
есть инвесторы, готовые рабо-
тать с рискованными сегмен-
тами, просто микрофинанси-
стам придется платить премию 
за риск. Сами участники рын-
ка винят во всем «популистскую 
мифологию, заставляющую ин-
весторов нервничать».

МФК «Веббанкир» 17 февраля объ-
явила о переносе даты окончания 
размещения облигаций на месяц, до 
31 марта, говорится на сервере рас-
крытия информации «Интерфакс». 
Исходно предполагалось, что разме-
щение завершится 22 февраля.

«Веббанкир» начал процесс разме-
щения по закрытой подписке бир-
жевых облигаций 31 августа прош-
лого года. Компания рассчитывает 
разместить облигации на 100 млн 
руб. У нее уже есть два выпуска на 
бирже, оба по 100 млн руб., сроком 
до 2025 и 2026 годов. «Первый, раз-
мещенный в 2021 году, был раску-
плен в течение одного дня. Два дру-
гих, каждый на 100 млн руб., были 
выпущены летом 2022 года, ког-
да конъюнктура рынка кардиналь-
но изменилась,— уточнили в ком-
пании.— Мы успешно реализовали 
второй выпуск, а третий — распро-
дан сейчас более чем на 70%».

На динамику торгов сильно по-
влияло объявление о частичной мо-
билизации в сентябре, но с начала 
2023 года продажи вновь стали ра-
сти, и в МФК рассчитывают «скоро 
реализовать оставшиеся бумаги». 
Компания «намерена продлевать вы-
пуск облигаций, пока книга заявок 
не будет закрыта полностью».

«Веббанкир» — не единственный 
игрок из числа крупных МФК, пыта-
ющийся сейчас привлечь финанси-
рование на публичном рынке. Так, 
16 февраля бумаги на 200 млн руб. на 
три года разместила МФК «Саммит». 
Компания «Быстроденьги» недавно 
разместила облигации в юанях на 
175 млн руб.

Всего на Мосбирже зарегистриро-
вано 23 выпуска ценных бумаг МФК. 
Крупнейшие — «МФКузбас» (9 млрд 
руб.), МФК ЦФП (1 млрд руб.), Mon-
eyMan (2 млрд руб.). В целом на бир-
же торгуются бумаги МФК почти на 
19 млрд руб.

Публичные заимствования оста-
ются пусть и дорогим, но все еще 
доступным способом диверсифи-
кации фондирования для микрофи-
нансистов (см. „Ъ“ от 22 ноября 2022 
года). По сравнению с потенциалом 
рынка доля фондирования портфе-
ля МФК такими облигациями неве-
лика (в 2022 году — всего около 10%), 
хотя она выросла с 7% в 2021 году все-
го за год, поясняют в профильной 
в СРО «МиР».

«Важность рынка облигаций объ-
ясняется тем, что традиционный 
источник фондирования — банков-
ские кредиты — слабо представлен 
в отрасли,— говорит исполнитель-
ный директор УК „Иволга Капитал“ 
Дмитрий Александров.— В России 

всего три-четыре банка готовы ра-
ботать с МФК, что вынуждает компа-
нии привлекать прямые займы и вы-
ходить на публичный рынок».

В то же время у ряда компаний 
в 2024 году появится потребность 
в рефинансировании публичного 
долга, в силу того что пик размеще-
ний сектора пришелся на 2021 год, 
а средний срок обращения бумаг — 
около трех лет, отмечает господин 
Александров. Но сейчас даже «гиган-
ты размещаются с трудом, месяцами, 
инвесторы не хотят брать МФК в пор-
тфели, их смущают регуляторные ри-
ски» (см. „Ъ“ от 8 февраля). «Эмитен-
ты уже задирают ставки, лишь бы 
взяли, а процесс идет ни шатко ни 
валко»,— поясняет Дмитрий Алек-
сандров. Размещение высокодоход-
ных облигаций, к которым относят-
ся и облигации МФК, порой требует 
немного больше времени, чем пла-
нировалось, подтверждает председа-
тель СРО «МиР» Эльман Мехтиев. 

И тем не менее на облигации 
МФО сохраняется спрос, пусть 
и ограниченный. «Просто инвесто-
ры ожидают в сегменте более высо-
кую премию за риск отрасли,— от-
мечает Дмитрий Александров.— Но 
далеко не все МФК готовы эту пре-
мию платить, в силу того что у них 
есть возможность дождаться более 
низких ставок». Бумаги МФК инте-
ресны квалифицированным инве-
сторами, которые ищут фиксиро-
ванную доходность около 18–19% 
годовых и при этом понимают и раз-
бираются в особенностях отрасли, 
уточняет он. Основными причина-
ми неуверенного спроса со сторо-
ны инвесторов на облигации МФК, 
полагает Эльман Мехтиев, можно 
назвать недостаток информации 
о рынке и «популистскую мифоло-
гию, порой заставляющую рознич-
ных инвесторов нервничать».

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

Граждане станут ближе к банкам
Кредитные организации смогут использовать 
 свои модели оценки заемщиков

МФК заставляют инвесторов 
нервничать
Облигации сегмента плохо размещаются

Если человек набрал  
больше кредитов,  

чем может обслуживать, 
это угрожает  

его личному благополучию,  
а для банков —  

это угроза их устойчивости
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 30 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

Альфа-банк совершил тестовое 
размещение цифровых финан-
совых активов (ЦФА), которое 
стало первым для кредитных 
организаций выпуском, обес-
печенным только денежны-
ми правами. Другие участники 
рынка также планируют новые 
эмиссии. Но эксперты сохра-
няют скептическое отношение 
к сегменту, называя ЦФА неу-
дачным экспериментом, в ко-
торый никогда не придет доста-
точное количество игроков.

Альфа-банк провел для пилотной 
группы частных инвесторов проб-
ную эмиссию цифровых финансо-
вых активов на 10 млн руб. под 10% 
годовых на 30 дней. Эмитентом вы-
ступил сам банк. Работать с платфор-
мой и проводить трансакции мож-
но через мобильное приложение 
«А-Токен». Открыть доступ к плат-
форме широкому кругу инвесторов 
планируется во втором квартале. 
Сам Альфа-банк вошел в реестр опе-
раторов информационных систем 
(ИС) всего лишь две недели назад.

Закон о ЦФА вступил в силу с ян-
варя 2021 года. Банк России ведет 
реестр операторов информацион-
ных систем, которые осуществля-
ют выпуск ЦФА, а также реестр опе-
раторов их обмена. В первый список 
включены платформа Atomyze (од-
ним из инвесторов выступает хол-
динг «Интеррос»), Сбербанк, «Лайт-
хаус» (партнер «Трансмашхолдинга») 
и Альфа-банк. На рассмотрении в ЦБ 
находятся еще шесть ходатайств на 
включение в реестр операторов.

К настоящему моменту Atomyze 
совершил одиннадцать выпусков 
ЦФА, Сбербанк — девять, «Лайтха-
ус» — четыре, для Альфа-банка те-
кущий выпуск будет первым. Един-
ственный выпуск Сбербанка, где 

он выступает эмитентом, обеспе-
чен золотом. Таким образом, вы-
пуск Альфа-банка стал первым бан-
ковским ЦФА, обеспеченным чисто 
денежными правами, без участия 
каких-либо активов. По сути, речь 
идет о форме беззалогового привле-
чения средств.

Вторичное обращение этого вы-
пуска возможно с 22 февраля внутри 
оператора ИС между пользователя-
ми согласно правилам Альфа-банка. 
«Данная сделка не носит рыночный 
характер с точки зрения объемов, 
ставки и срока, мы проверяем кли-
ентский опыт»,— пояснили в Аль-
фа-банке. Поэтому, уточнили там, 
отсутствует, например, связь став-
ки с таковой по облигациям (став-
ка по ЦФА выше, чем по облигаци-
ям Альфа-банка). «Отклик клиентов 
на новые инвестиционные возмож-
ности через ЦФА сильно превышает 
ожидания, поэтому мы будем про-
должать работу над новыми продук-
тами и вести диалог с регулятором 
и участниками рынка по совер-
шенствованию законодательной 
базы»,— отметил директор крупно-
го и среднего бизнеса Альфа-банка 
Владимир Воейков.

Гендиректор «Атомайз» Екатери-
на Фроловичева сообщила, что ком-
пания планирует выпуски в фор-
мате денежного требования, но 
привязанные к разнообразным ак-
тивам, от драгоценных камней до 
кредитных портфелей. Гендирек-
тор «Лайтхауса» Денис Иорданиди 
подчеркнул, что специфика продук-
тов площадки — в фокусе на работе 
с крупным бизнесом: «Сейчас обсу-
ждаются проекты решений о выпу-
ске ЦФА, которые позволят бизне-
су разместить свободную рублевую 
ликвидность с доходностью выше 
текущих предложений на рынке 

банковских депозитов». В Сбербан-
ке „Ъ“ не ответили.

Текущее размещение Альфа-бан-
ка, как и весь сегмент в целом, сто-
ит рассматривать как инструмент 
для очень закрытого круга лиц, счи-
тает управляющий партнер GMT Le-
gal Андрей Тугарин. «До сих пор вся 
индустрия ЦФА находится на ста-
дии тестирования и пробы, несмо-
тря на то что профильный закон 
в стране действует уже больше трех 
лет»,— подчеркивает эксперт. Как та-
кового рынка ЦФА до сих пор не су-
ществует: не улажены вопросы, ка-
сающиеся налогообложения, нет 
необходимой ликвидности и инфра-
структуры для доступа к ЦФА у ши-
рокого круга лиц, иностранным ин-
весторам и вовсе закрыт путь на 
рынок, добавил сооснователь EN-
CRY Foundation Роман Некрасов.

Объемы торгов «смехотворны, 
это тестовые запуски для проверки 
технической готовности», соглаша-
ется сооснователь 0Xprocessing Ни-
кита Вассев. Тестовые сделки, по его 
мнению, сменятся на реальные ры-
ночные торги, только когда появит-
ся достаточная ликвидность. А это, 
в свою очередь, произойдет, если 
в ЦФА «потекут деньги» и участников 
станет больше, полагает эксперт. Но 
ряд экспертов считают и это слиш-
ком большим допущением. «Реаль-
ного спроса на токенизированные 
ценные бумаги не ожидается по 
причине как их ненужности, так 
и отсутствия значительной выгоды 
или удобства относительно уже су-
ществующих инструментов,— уве-
рен СЕО и основатель BitOK Дмит-
рий Мачихин.— Это неудачный 
эксперимент и попытка создать аль-
тернативу цифровым валютам, кото-
рый нужно просто закрыть».

Ксения Куликова

Цифровые активы  
застряли на низком старте
Новые продукты в сегменте остаются экспериментальными

19 миллиардов 
рублей
составляет  
объем облигаций, 
обращающихся 
на Московской бирже, 
на данный момент
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Как стало известно „Ъ“, влас
ти РФ и Якутии собираются 
продлить акционерное согла
шение АЛРОСА, истекающее 
в 2023 году, на пять лет на преж
них условиях. Стороны, кото
рые сейчас владеют примерно 
по 33% АЛРОСА, будут обязаны 
сохранять не менее 25% плюс 
1 акции алмазной компании. 
Дивиденды АЛРОСА выступа
ют важным источником попол
нения бюджета Якутии, но ком
пания не платила их с перво
го полу годия 2021 года. По мне
нию аналитиков, есть шансы 
на возобновление выплат уже 
в этом году, несмотря на внепла
новый рост НДПИ для компа
нии в первом квартале.

Минфин и правительство Яку-
тии выступают за продление ак-
ционерного соглашения АЛРОСА, 
которое истекает в этом году, сооб-
щили „Ъ“ обе стороны. Соглаше-
ние обязывает РФ и Якутию сохра-
нять за собой не менее 25% плюс 
1 акции алмазной компании, а так-
же координировать корпоратив-
ное управление. Сейчас РФ и Яку-
тия (через минимущество и восемь 
улусов республики) владеют пакета-
ми АЛРОСА по чуть выше 33% акций 
каждая, остальные 34% — в свобод-
ном обращении.

Соглашение предусматривает 
автоматическую пролонгацию на 
следующие пять лет, если стороны 
не решат иное. В министерстве иму-
щественных и земельных отноше-
ний Якутии сообщили, что поддер-
живают продление соглашения на 
прежних условиях. В пресс-служ-
бе АЛРОСА заявили, что эффектив-
ность действующего акционерного 
соглашения «подтверждается исто-
рической статистикой хороших 
операционных результатов» компа-
нии, и «менеджмент АЛРОСА про-
дуктивно взаимодействует с обои-
ми крупнейшими акционерами».

Акционерное соглашение исто-
рически было результатом дискус-
сии между властями Якутии и пра-
вительством РФ о перспективах 
полной приватизации АЛРОСА с со-
хранением за государством лишь 
«золотой акции». Впервые оно было 
подписано в ноябре 2013 года после 

IPO АЛРОСА на Московской бирже 
и затем было продлено в 2018 году. 
Возглавлявший республику до мая 
2018 года Егор Борисов неоднократ-
но выступал за сохранение госкон-
троля в компании, которая обеспе-
чивает значительную долю доходов 
якутского бюджета.

В 2013 году господин Борисов за-
являл, что «подписание соглаше-
ния ставит точку в истории с не-
продуманным решением о полной 
приватизации АЛРОСА». В 2017 
году, когда обсуждалась утвержден-
ная правительством РФ в прогноз-
ном плане на 2017–2019 годы при-
ватизации продажа 8% АЛРОСА (по 
4% со стороны РФ и Якутии), Егор 
Борисов снова настаивал: «Наши 
25% плюс 1 акция защищены зако-
ном, поэтому мы их приватизиро-
вать не планируем, улусы тоже при-
вязаны к закону».

Согласно дивидендной полити-
ке, АЛРОСА платит дивиденды на 
основе свободного денежного пото-
ка: доля выплат зависит от уровня 
долга, но в любом случае не должна 
быть менее 50% от чистой прибыли 
по МСФО. Последний раз компания 
платила дивиденды за первое полу-
годие 2021 года в размере 64 млрд 
руб., финальные дивиденды за 2021 
год выплачены не были, как и про-
межуточные за 2022 год.

Тем не менее правительство РФ 
нашло возможность получить до-
полнительные деньги от компа-
нии. Минфин в декабре 2022 года 
подготовил поправки к Налогово-
му кодексу, которые увеличивают 
налог на добычу природных алма-
зов АЛРОСА в первом квартале 2023 
года на 19 млрд руб. Компания пока 
не объявляла, будет ли платить фи-
нальные дивиденды за 2022 год.

«Мы видим определенную ве-
роятность дивидендных выплат 
АЛРОСА за 2022 и 2023 год,— го-
ворит Борис Красноженов из Аль-
фа-банка.— Компания восстанови-
ла объемы продаж, в то время как 
на глобальном рынке алмазов на-
блюдается дефицит алмазного сы-
рья. Предложение упало на 25% 
с уровней до пандемии без перспек-
тив восстановления, в то время как 
спрос на бриллианты вырос за этот 
период на приблизительно 10%. Со-
путствующий рост цен на алмазы 
за данный период составил 25–30%. 
Запасов у крупнейших производи-
телей алмазов нет».

По оценкам аналитика, с учетом 
роста цен на алмазы и ослабления 
рубля АЛРОСА может генерировать 
значительный свободный денеж-
ный поток. «Ее можно в шутку на-
звать компанией из трех цифр: вы-
ручка в $4 млрд, EBITDA — $2 млрд, 
чистая прибыль — $1 млрд. Это 
средние исторические финансовые 
показатели компании по циклу»,— 
комментирует он.

АЛРОСА теперь не раскрывает 
данные об объемах продаж и це-
нах, но динамика рынка позитив-
на, отмечает господин Красноже-
нов. «Если говорить о дивидендных 
выплатах за 2022 год, то, по нашим 
оценкам, дивидендная доходность 
АЛРОСА может составить 6–8% 
даже после корректировки свобод-
ного денежного потока на единов-
ременную выплату повышенного 
НДПИ в первом квартале 2023 года 
в размере 19 млрд руб.»,— уточня-
ет аналитик. Вопрос о том, какую 
часть чистого денежного потока 
компания направит на выплату ди-
видендов, добавляет он, остается 
открытым.

Евгений Зайнуллин;  
Николай Борисов, Якутск

Государство придержит алмазы
Акционерное соглашение АЛРОСА будет продлено

Рынок сжиженных углеводо
родных газов в России пережи
вает резкие, до десяти раз, скач
ки цен на фоне существенного 
профицита продукта. Падение 
котировок в феврале привело 
к обнулению экспортной пош
лины в марте, что может стиму
лировать спрос на российские 
СУГи за рубежом. Эксперты счи
тают, что такая волатильность 
в секторе сохранится и в даль
нейшем, пока не будет найден 
баланс между спросом и пред
ложением.

Оптовые цены на сжиженные 
углеводородные газы в России к се-
редине февраля в годовом исчисле-
нии снизились в 9,6 раза, до 2,4 тыс. 
руб. за 1 тонну, что является истори-
ческим минимумом за всю исто-
рию торгов на СПбМТСБ. При этом 
в последнюю неделю на рынке на-
блюдается резкий рост: к 17 февра-
ля стоимость пропан-бутана вер-
нулась на уровень 3,6 тыс. руб. за 
1 тонну, что в 6,4 раза ниже показа-
телей аналогичного периода 2022 
года. По отношению к предыдуще-
му дню рост составил почти 15%, 
к началу месяца котировки выро-
сли примерно на 26%.

Последний год на бирже в секто-
ре торгов СУГами наблюдалась боль-
шая волатильность, когда в течение 
одного месяца стоимость нефтехи-
мического сырья могла изменить-
ся более чем в два раза. Так, напри-
мер, с середины февраля 2022 года 
до середины марта цена сократи-
лась с 23,3 тыс. руб. до 10 тыс. руб. 
В целом котировки СУГов в течение 
2022 года лишь на протяжении не-
скольких недель превышали уро-
вень 15 тыс. руб. за 1 тонну. Пик 
пришелся на сентябрь, но уже с ок-
тября и до конца года они находи-
лись на уровне ниже 10 тыс. руб., 
а с начала 2023 года не превышали 
5 тыс. руб.

Такие резкие колебания участни-
ки рынка связывают с профицитом 
СУГов на фоне ограниченного экс-
порта, а снижение цен в зимнее вре-
мя — сезонным снижением спроса 
внутри России. Традиционно круп-
нейшим экспортным рынком для 
российских СУГов была Европа, но 
поставки резко сократились после 
начала боевых действий на Украи-
не. По мнению собеседников „Ъ“, 
подобная волатильность стала тра-

диционной на бирже и сохранится 
до кардинального изменения ситу-
ации с потреблением этого продук-
та. Сказывается на ценах и низкий 
экспортный спрос. Собеседники „Ъ“ 
поясняют, что зарубежные потреби-
тели в Прибалтике, Средней Азии 
и Китае в январе занимали выжида-
тельную позицию на фоне предстоя-
щего снижения вывозной пошлины 
на пропан-бутановую смесь с 1 фев-
раля до $21 на 1 тонну с $46 на 1 тон-
ну в январе.

В связи с этим, а также с учетом 
окончания новогодних праздников 
в Китае, к концу февраля трейде-
ры ожидают восстановления спро-
са с улучшением динамики потре-
бления в марте, когда экспортная 
пошлина впервые с июля 2021 года 
станет нулевой на фоне рекорд-

но низких экспортных котировок 
СУГов (базой для расчета пошли-
ны служат котировки на белорус-
ско-польской границе).

При этом, как отмечают трейде-
ры и эксперты, на фоне существен-
ного профицита сжиженных газов 
в большинстве регионов России их 
нехватка с середины января и в фев-
рале наблюдается на Дальнем Вос-
токе, где держатся сильные морозы. 
Основной причиной является загру-
женность железных дорог в этом на-
правлении. На дефицит жаловались 
потребители Забайкальского края, 
Амурской и Иркутской областей, 
а также Бурятии. В этих регионах 
ситуация в феврале осложнилась 
отсутствием предложения автомо-
бильных партий пропан-бутана с Ан-
гарской НХК «Роснефти». Это приве-
ло к существенному росту цен на 
автомобильные партии к концу фев-
раля (до 30–35 тыс. руб. за 1 тонну). 
Подобная ситуация, по оценке участ-
ников рынка, может сохраняться до 
конца отопительного сезона, так как 
улучшения обстановки с железнодо-
рожными поставками ждать в бли-
жайшее время не приходится.

Нина Адамова из ЦЭП Газпро-
мбанка называет основными пер-
спективными направлениями 
потребления сжиженных углево-
дородных газов нефтехимические 
производства, переоборудование 
транспортных средств для исполь-
зования пропан-бутана, а также по-
требление для бытовых нужд в пло-
хо газифицированных регионах 
(как, например, в странах Централь-
ной и Южной Азии). Но, говорит 
эксперт, на горизонте одного-двух 
лет невозможно увеличить потре-
бление на внутреннем рынке на 
2 млн тонн, поэтому, вероятнее все-
го, производители СУГов будут все 
равно искать дополнительные ка-
налы сбыта на внешних рынках.

Ольга Мордюшенко

СУГи подешевели до неприличия
Стоимость пропан-бутана на бирже за год упала в десять раз

В феврале выплаты по демпфе-
ру могут возрасти из-за продолжа-
ющегося ослабления рубля, что 
стимулирует нефтяные компании 
увеличивать переработку. Вероятно, 
в марте такая практика продолжит-
ся, но переработка может несколько 
снизиться из-за начала плановых ре-
монтов на заводах.

При этом с марта власти РФ со-
бираются сократить добычу неф-
ти в стране примерно на 5%, или на 
500 тыс. баррелей в сутки, что мо-
жет повлиять на объем переработки. 
Также экономика нефтепереработ-
ки значительно ухудшится с апреля, 

когда вступят в силу изменения в На-
логовый кодекс, предполагающие 
снижение субсидий по демпферу 
и фиксацию дисконта Urals к Brent 
при расчете нефтяных налогов. 
Суммарно, по расчетам Минфина, 
рост налоговой нагрузки на нефтя-
ную отрасль обойдется нефтяникам 
в этом году в 660 млрд руб., включая 
85 млрд руб., которые бюджет сохра-
нит за счет снижения демпфера.

Предварительные планы по пере-
работке нефти на март не указывают 
на снижение поставок сырья на НПЗ 
крупнейших нефтяных компаний, 
однако эта ситуация еще может изме-
ниться, говорит Михаил Турукалов 
из «Аналитики товарных рынков». 

Он отмечает, что скидки на нефте-
продукты в портах РФ к международ-
ным котировкам таковы, что цены на 
российский товар и так ниже установ-
ленных Западом ценовых потолков, 
в связи с этим санкционные ограни-
чения не мешают морской транспор-
тировке нефтепродуктов. Господин 
Турукалов полагает, что итоговые 
планы по переработке на март будут 
зависеть от фактического сокраще-
ния добычи, а также от баланса рас-
пределения мартовского сырья. По-
скольку демпфер в марте ожидается 
высоким, поясняет эксперт, у нефтя-
ных компаний есть стимул к высокой 
загрузке НПЗ в следующем месяце.

Дмитрий Козлов

НПЗ загрузились по полной

Зампред правления «Руспродсоюза» (включает 
«Мистраль Трейдинг», «Руссоль», «Дымов», «Май» и др.) 
Дмитрий Леонов говорит, что оказание государством 
адресной помощи малоимущим исключило бы риски 
госрегулирования цен. Кроме того, отмечает он, участ-
никам рынка важно переходить к долгосрочному пла-
нированию поставок, что позволит не закладывать ри-
ски в цены.

По словам старшего аналитика Газпромбанка Мара-
та Ибрагимова, многие социально значимые продукты 
участвуют в формировании трафика, а среди этих кате-
горий есть самые дешевые товары, поэтому сети и могут 
сдерживать наценки на эти позиции без существенно-

го вреда для бизнеса. По его словам, при вялом потреби-
тельском спросе вопрос цен на продукты первой необ-
ходимости остается в фокусе регуляторов. Сети, видимо, 
продолжат практику добровольных ограничений наце-
нок, не исключает аналитик.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что ценовая ситуация на 
продовольственном рынке стабильна и необходимости 
введения регулирования наценок там не видят. В Мин-
промторге считают, что жесткое госрегулирование цен 
на постоянной основе способно оказать негативное вли-
яние на экономику. А в ФАС отметили, что доброволь-
ные обязательства сетей позволили снизить наценку по 
позициям «первой цены» 25 социально значимых про-
дуктов до минимума.

Анатолий Костырев, Алина Савицкая

Продукты будут  
условно свободными

Компании нужно 
адаптироваться  

и к санкционным мерам,  
и в целом посмотреть  

на то, как будет 
развиваться спрос  

на ювелирные изделия  
в мире в следующем году

— Сергей Иванов,
глава АЛРОСА,  

о возможности выплаты дивидендов, 
6 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

2,4 тысячи рублей
за тонну составила  
минимальная  
биржевая цена  
на сжиженный  
углеводородный газ  
в РФ за историю  
торгов

Его поздравляет народный артист России, 
актер и певец Михаил Боярский:
— Александр, меня удивляет, как Вы, банкир, голова ко-
торого постоянно забита большими цифрами и который 
спит по 4–5 часов в сутки, успеваете интересоваться бук-
вально всем — от последних трендов в области высоких 

технологий до музыки и искусства, находите время на 
популяризацию в широких массах здорового образа жиз-
ни и в целом остаетесь человеком порядочным, скром-
ным, способным увлечь любого собеседника. С днем ро-
ждения! Желаю Вам сохранять эту свою многогранность.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

20 февраля исполняется 46 лет  
первому зампреду правления Сбербанка  
Александру Ведяхину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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«Если раньше, после того как ор-
ганизаторы атак обозначали оче-
редную цель DDoS, мы видели 
атаку со скоростью 20 Гбит/с, то сей-
час — 3 Гбит/с»,— говорит господин 
Кузнецов.

Хактивизм построен на эмоци-
ональной составляющей и обычно 
не преследует финансовые цели, по-
этому вполне объяснимо, что многие 
хактивисты, заявив о своих убежде-
ниях и вызвав внимание к опреде-
ленным событиям, через некото-
рое время уходят в тень, объясняет 
руководитель направления анали-
тики и спецпроектов ГК InfoWatch 
Андрей Арсентьев. «В то же время не-
которые, освоив хакерские инстру-
менты и проведя ряд успешных атак, 
решают стать профессиональными 
хакерами»,— уточняет он.

Последней громкой политически 
мотивированной атакой на инфра-
структуру российских ведомств стал 
ноябрьский взлом систем Государ-
ственного радиочастотного центра 
(ГРЧЦ) Роскомнадзора (см. „Ъ“ от 18 но-
ября 2022 года). Группировка «Кибер-
партизаны» заявила, что в результате 
выведения из строя инфраструктуры 

им удалось выгрузить 2 ТБ внутрен-
них документов организации, а так-
же зашифровать ее серверы. В ГРЧЦ 
подтвердили взлом, но заявили, что 
«ситуация была управляемой», а зло-
умышленники не получили доступ 
к внутренней информации ведомст-
ва. Но уже в феврале этого года ряд за-
рубежных СМИ, ссылаясь на внутрен-

ние документы ГРЧЦ, опубликовали 
расследования о работе систем мони-
торинга ведомства.

Переквалификация хактивистов 
в профессиональных хакеров не-
сет угрозы в первую очередь госу-
дарственному и промышленному 
секторам как наиболее привлека-
тельным для шпионажа, считает го-
сподин Кузнецов, добавляя, что под 
удар в последующем попадут и бан-
ки как самые интересные цели с точ-
ки зрения получения финансирова-
ния для хактивизма. Если идет тренд 
на смещение атак в более професси-
ональную плоскость, отмечает экс-
перт, они станут более скрытными, 
сложнее выявляемыми без большо-
го объема средств защиты и кругло-
суточного мониторинга событий 
в инфраструктурах организаций.

Никита Королев,  
Татьяна Исакова

Количество переходит в хакчество

Застройщики премиальных 
апартаментов заметно сократи-
ли вывод на рынок новых про-
ектов. Причина в снижении 
спроса, что мешает девелопе-
рам распродать площади даже 
по завершенным объектам, 
а также в снижении количества 
доступных площадок и сохра-
няющейся неопределенности 
в правовом статусе апартамен-
тов. Спрос на недорогие апарта-
менты девелоперы поддержи-
вают за счет вывода на рынок 
лотов с экстремально неболь-
шой площадью.

В 2022 году в Москве запущено 
строительство чуть более 1 тыс. пре-
миальных апартаментов, что по-
чти на 11% меньше год к году. В ито-
ге доля формата в дорогом сегменте 
недвижимости сократилась до 31%, 
в то время как в 2021 году на него 
приходилось 42% (остальной объ-
ем — традиционные квартиры), 
подсчитали в «Бон Тон». Эти данные 
подтверждают и в NF Group. По под-
счетам аналитиков, до пандемии 
в структуре предложений в преми-
альном сегменте на апартаменты 
приходилось до 50%.

Во всем объеме строящегося жи-
лья на апартаменты различных це-
новых сегментов в столице при-
ходится 14%, а премиальные лоты 
занимают в них 17%, уточнили 
в «Метриум Премиум». По разным 
оценкам, из всех строящихся в стра-
не премиальных апарт-комплек-
сов на столицу приходится 70–75%, 
до 15% — на Санкт-Петербург, осталь-
ной объем распределен по другим 
городам-миллионникам.

Основатель Kalinka Екатерина 
Румянцева считает снижение доли 
апарт-комплексов в премиальном 
сегменте временным явлением: 
«Во все кризисы застройщики сокра-
щают ввод таких объектов из-за узко-
го спроса». Число потенциальных по-
купателей сейчас снижается во всех 
сегментах, подтверждает вице-пре-
зидент GloraX Александр Андриа-
нов. Замдиректора по продажам ГК 
«Гранель» Сергей Нюхалов говорит, 
что многие покупали премиаль-
ные апартаменты для сдачи в аренду 
в том числе экспатам и туристам, ко-
торых в Москве с прошлой весны ста-
ло значительно меньше.

Однако на массовом рынке апар-
таментов сокращения их доли 
не наблюдается, утверждает дирек-
тор управления элитной недвижи-
мости «Метриум Премиум» Анна 
Раджабова. По ее мнению, застрой-
щики недорогих объектов под-
держивают спрос за счет вывода 
на рынок проектов с экстремально 
компактными лотами, например 
площадью менее 10 кв. м.

Еще одна причина сокраще-
ния новых проектов премиальных 
апарт-комплексов — дефицит сво-
бодных под застройку площадок 
в престижных локациях, отмечает 
госпожа Раджабова, допуская даль-
нейшее снижение доли таких объ-

ектов в Москве. В «Бон Тон» отмеча-
ют большой объем нераспроданных 
дорогих лотов в строящихся или 
уже сданных комплексах. Так, сей-
час на первичном премиальном 
рынке Москвы в продаже находится 
3,2 тыс. квартир и апартаментов об-
щей площадью 322,1 тыс. кв. м — это 
больше год к году на 84,6% и 83,5% со-
ответственно.

Однако ни падение спроса, ни при-
знаки затоваренности сегмента все-
рьез не повлияли на цены. По сло-
вам управляющего директора «Бон 
Тон» Валерия Цветкова, средняя сто-
имость дорогих апартаментов в по-
чти достроенных объектах сейчас со-
ставляет 863,7 тыс. руб. за 1 кв. м, что 
на 10% дороже, чем в проектах, кото-
рые только выходят на рынок.

В результате полностью отка-
зываться даже на время кризиса 
от строительства дорогих апарт-ком-
плексов застройщики не готовы. 
Более того, говорит коммерческий 
директор Coldy Василий Квливид-
зе, из-за нехватки площадок в цент-
ральных районах города некоторые 
девелоперы рассматривают возмож-
ность строительства премиальных 
апарт-комплексов там, где ранее пла-
нировались офисы.

Компаниям выгоднее застраи-
вать земли апартаментами, так как 
для таких объектов требование вла-
стей города к инфраструктуре ло-
яльнее, чем при строительстве тра-
диционных квартир, где к жилому 
комплексу требуется школа, дет-
сад и другие социальные объекты. 
Но мэрия сейчас намного меньше 
согласовывает проекты апарт-ком-
плексов, независимо от сегментов, 
поясняют в «Бон Тон».

Кроме того, добавляют анали-
тики, на сегмент давит до сих пор 
неопределенный правовой статус 
апартаментов. Почти два года на-
зад в Госдуму был внесен соответст-
вующий законопроект, но он пока 
так и не был рассмотрен депутата-
ми. Этот фактор, полагает вице-пре-
зидент ГК «Страна Девелопмент» 
Александр Гуторов, осложняет рас-
четы перспектив этого формата не-
движимости.

Александра Мерцалова

Девелоперы 
насмотрелись 
на роскошь
В Москве стали меньше строить  
дорогие апартаменты

С августа 2022 года 
активность  

в запуске новых 
девелоперских проектов 

в Москве снизилась 
из‑за санкций

— Анастасия Пятова,
глава Москомстройинвеста,  

в январе 2023 года

Ц И Т А Т А

Оператор молодежной госпро-
граммы «Пушкинская карта» 
Почта-банк решил расширить 
этот бизнес. Он запускает про-
дажи билетов на мероприятия 
на базе платформы SmartBilet 
и планирует войти в топ-5 опе-
раторов РФ в ближайшие пять 
лет. Инвестиции в проект в 2023 
году запланированы на уров-
не 150 млн руб., Почта-банк над-
еется окупить их до конца года. 
Вложения крупнейших участ-
ников рынка сейчас составляют 
около 1 млрд руб. в год, поэтому 
заявленных банком инвести-
ций недостаточно для масшта-
бирования проекта, считают 
эксперты. Однако они призна-
ют, что преимуществом может 
стать сеть банка по всей стране, 
через которую можно распро-
странять билеты.

В Почта-банке „Ъ“ рассказали, 
что запустили онлайн-сервис по по-
купке билетов на культурные меро-
приятия. Билетная витрина интег-
рирована в мобильное приложение 
и сайт банка, сейчас в ней представ-
лены 18 тыс. мероприятий, до конца 
года планируется удвоить их число. 
Сервис запущен на базе платформы 
SmartBilet (ООО «СмартБилет»), 100% 
которой Почта-банк получил в марте 
2022 года для продажи билетов в те-
атры и кино в рамках «Пушкинской 
карты». Инвестиции банка в новый 
билетный проект до конца 2023 года 
превысят 150 млн руб., в банке рас-
считывают выйти на окупаемость 
уже в конце 2023 года, а в перспек-
тиве ближайших пяти лет — войти 
в топ-5 участников рынка.

• «Пушкинская карта» — госпро-
грамма культурного просвещения 
россиян в возрасте 14–22 лет, запу-
щена в августе 2021 года. В рамках 

программы молодые люди могут 
оформить «Пушкинскую карту», 
на которую власти зачисляют 
5 тыс. руб., их можно потратить 
в течение года на билеты в музеи, 
театры, кинотеатры, выставки, 
филармонии, концерты в рамках 
госпрограммы. Оператором высту-
пает Почта-банк. В начале февраля 
банк сообщил, что число владельцев 
«Пушкинской карты» дости-
гло 8 млн.

Собеседник на рынке билетных 
операторов оценивает инвестиции 
в 150 млн руб. как сравнительно не-
большие: «Для рынка объемом бо-
лее 60 млрд руб.— это копейки. Так, 
ООО МДТЗК (юрлицо Ticketland.— 
„Ъ“), по ФНС, потратило 925 млн руб. 
в 2021 году, расходы „Кассир.ру“ так-
же около 1 млрд руб.». На данном эта-
пе, считает собеседник, Почта-банк 
выглядит скорее как агрегатор, чем 
как полноценный участник рынка, 
у которого должно быть много экс-
клюзивных мероприятий. «Цель по-
падания в топ-5 адекватна: на рынке 
сейчас работают только три больших 
игрока с существенным отрывом 
от остальных»,— отметил гендирек-
тор «МТС Энтертейнмент» Михаил 
Минин. Однако и он уточняет, что 
каждый из игроков тратит до 1 млрд 
руб. ежегодно.

Сейчас, пожалуй, единственная 
сильная сторона Почта-банка — это 
«Пушкинская карта», считает осно-
ватель и гендиректор Qtickets Конс-
тантин Комаров: «Благодаря эмиссии 
денег на эти карточки, возможно, 
и получится войти в топ-5 по выруч-
ке. Ведь эти средства можно потра-
тить только на мероприятия». Если 
банк планирует входить в топ-5 
по выручке за счет госсубсидий, 
то есть продавая «Пушкинскую кар-
ту», то SmartBilet, по сути, останется 
«карманным» оператором «Пушкин-
ской карты», считает продюсер Colisi-
um International Music Forum Сергей 
Бабич: «Если же банк будет развивать 
SmartBilet как независимую платфор-
му, продавая внешние мероприятия, 
то, имея офлайн-отделения по всей 
стране, он может стать потенциаль-
ной новой билетной экосистемой».

Во втором случае, отмечает госпо-
дин Бабич, основной задачей банка 
с учетом заявленных амбиций будет 
привлечение на платформу органи-
заторов мероприятий, не входящих 
в программу «Пушкинской карты». 
Банк может задействовать уникаль-
ный ресурс — сеть офлайновых касс 
в отделениях «Почты России», по-
крывающую всю территорию стра-
ны, добавил главный редактор In-
terMedia Евгений Сафронов: «Также 
весьма значима сила традиционно-
го бренда, которая при надлежащем 
менеджменте умножит привлека-
тельность сервиса».

Гендиректор «Афиши» Илья Альт-
шулер отмечает, что, по оценке ком-
пании, в 2022 году рынок билетов 
сократился на 15–20 млрд руб. в пер-
вую очередь из-за спада в концерт-
ном сегменте, но в течение двух-трех 
лет показатели будут восстанавли-
ваться «за счет развития уникально-
го российского контента». Директор 

по контенту «Яндекс Афиши» Энри-
ко Мазавришвили отметил, что ор-
ганизаторы начали вкладываться 
в российские проекты, которые за-
местили зарубежных артистов и фе-
стивали: «По текущей динамике 
мы прогнозируем рост к показате-
лям 2022 года». В такой ситуации, до-
бавляет Михаил Минин, выход ново-
го игрока означает развитие, приток 
новых инвестиций.

Валерия Лебедева

Лишний билетик нашелся в отделении
Почта-банк заинтересовался культурными мероприятиями

15–20 миллиардов 
рублей
составило сокращение 
билетного рынка РФ 
в 2022 году,  
по оценке «Афиши»

Консорциум «Телекоммуникационные тех-
нологии» просит ввести пошлины в разме-
ре 20% на зарубежные системы, которые от-
вечают за ускорение оптоволоконных ли-
ний связи. Целью называется развитие оте-
чественных решений и импортозамещения, 
причем конкретно называются продукты 
компании Т8. Идею поддерживает «Ростеле-
ком». Однако другие участники рынка ут-
верждают, что для перехода на отечествен-
ные решения придется полностью пере-
строить линии связи из-за несовместимо-
сти оборудования разных производителей. 
Это может увеличить стоимость проводного 
интернета на 5–10%, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с письмом консорциума «Те-
лекоммуникационные технологии» (АНО ТТ; 
объединяет «Ростелеком», «Ростех», ГК «Элемент» 
и др.), направленным на прошлой неделе в Мин-
промторг. Из документа следует, что участни-
ки консорциума предлагают ввести импортные 
пошлины в размере 20% от стоимости на DWDM- 
и DAS-системы.

В АНО ТТ поясняют, что, судя по итогам тенде-
ров госзакупок в 2022 году, рынок радиоэлектрон-
ной продукции не освободился от иностранных 
вендоров: «вместо топовых поставщиков при-
шли игроки второй волны, которые не так хоро-
ши по технике, но крайне агрессивны по цене». 
Среди тех, кто участвовал в тендерах в 2022 году, 
в АНО ТТ отмечают компании из Китая, Индии, 
Израиля и США, не уточняя названий.

• DWDM — технология передачи большого числа 
оптических каналов по одному оптическому во-
локну, используется для организации высокоско-
ростных сетей связи. DAS — система хранения 
данных с прямым подключением к серверу или ра-

бочей станции (представляет собой программно-
аппаратный комплекс).
АНО ТТ предлагает использовать отечествен-

ные решения компании Т8 (там на обращения 
„Ъ“ не ответили), а именно DWDM-системы «Вол-
га» и DAS-системы «Дунай». В Минпромторге „Ъ“ 
заявили, что целесообразность введения пошлин 
на отдельные виды радиоэлектронной продук-
ции «системно прорабатывается» с 2020 года, «во-
прос АНО ТТ может быть рассмотрен в случае на-
правления соответствующих обоснований, в том 
числе комплексного анализа мощностей и объе-
мов производства». Глава АНО ТТ Гульнара Хасья-
нова, а также в T8 не ответили „Ъ“.

• ООО Т8 создано в 2008 году, на 68% принадлежит 
гендиректору Владимиру Терещикову, еще 24% — 
Константину Марченко, 5% — Андрею Леонову, 
3% — Галине Жарый, следует из данных Kartote-
ka.ru. Основным направлением деятельности Т8 
указана связь на базе проводных технологий. 
По итогам 2021 года выручка составила 3,3 млрд 
руб., чистая прибыль — 873 млн руб. В 2021 году 
«Ростелеком» заключил с T8 контракт на 4 млрд 
руб. на поставку DWDM-оборудования, писало из-
дание CNews.
В конце 2022 года правительство уже задума-

лось над регулированием параллельного импорта 
зарубежного оборудования, так как из-за его лега-
лизации таможенные сборы от ввоза электрони-
ки снизились на 40% год к году (см. „Ъ“ 26 января). 
Активно давят на власти и российские конкурен-
ты иностранных поставщиков. Еще осенью произ-
водители отечественной электроники предложи-
ли ввести пошлину в размере 5% на иностранные 
системы хранения данных, серверы, ноутбуки, 
смартфоны и др. (см. „Ъ“ от 9 ноября 2022 года). 
Российские производители светодиодов предла-

гают повысить ввозные пошлины на 10–15% для 
иностранной светотехники (см. „Ъ“ от 9 января).

Собеседник „Ъ“ среди производителей обо-
рудования уверен, что из-за введения пошлины 
на DWDM-системы и другую технику стоимость 
проводного интернета в РФ увеличится на 5–10%. 
«Крупнейшим магистральным оператором в РФ вы-
ступает „Ростелеком“, поэтому, если у компании бу-
дут проблемы с переходом на отечественные реше-
ния, заградительные пошлины на DWDM-системы 
не станут вводить»,— считает он. В «Ростелекоме» „Ъ“ 
заявили, что «поддерживают импортозамещение».

Однако другие операторы сдержанно оце-
нивают инициативу. В МТС заявили, что необ-
ходимо изучить возможности оборудования 
и способность обеспечить необходимый объем 
производства. «Стабильность работы сетей требу-
ет принятия взвешенных регуляторных решений 
по итогам экспертного обсуждения»,— отметили 
там. В «МегаФоне» не поддерживают предложе-
ние: «Инициатива не решит реальных задач им-
портозамещения и приведет только к росту затрат 
операторов. В таких вопросах нужно детально 
сравнивать технические характеристики россий-
ских и зарубежных решений, а также учитывать 
совместимость ранее построенной инфраструк-
туры с отечественными разработками».

Сейчас примерно на 98% российских сетей 
связи используются импортные системы DWDM 
и DAS, говорит президент Zelax (производит теле-
коммуникационное оборудование) Сергей Сух-
ман, «весь интернет работает именно на них». 
Он считает, что при переходе операторов на оте-
чественные решения придется полностью заме-
нять все активное оборудование, так как аппара-
тура разных вендоров несовместима.

Тимофей Корнев, Никита Королев

Оптоволокно затянут пошлинами
Российские производители хотят ограничить ввоз оборудования конкурентов
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РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ИБ-ИНЦИДЕНТОВ В ЧЕТВЕРТОМ КВАРТАЛЕ 2022 ГОДА 
ПО КАТЕГОРИЯМ (%)    

ИСТОЧНИК: «РОСТЕЛЕКОМ СОЛАР».
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До возвращения готического собора к жизни оста-
лось немногим более года. Уже 16 апреля 2024 года 
под его сводами прозвучит «Te Deum» во славу бога 
и людей, которые спасли прославленный памятник. 
А пока в зале парижского музея Cite de l’Architecture 
открылась выставка «Нотр-Дам-де-Пари, от строи-
телей до реставраторов». Храбростью замысла вос-
хитился корреспондент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

 Cite de l’Architecture кажется, что ты на вы-
ставке современного искусства in situ в старом музее, ког-
да работы художников-современников прячутся меж-
ду классическими экспонатами. На сей раз в длинной 
галерее музейных реконструкций среди воссозданных 
в натуральную величину готических порталов появля-
ются реальные детали, связанные с новейшей истори-
ей Нотр-Дам-де-Пари. Головешка сгоревшей балки, кам-
ни обрушившегося средокрестия, обугленная капитель. 
Забавнейшим образом на фоне деталей церковной архи-
тектуры выставлены натуральные белые подштанники, 
сапоги и каска — это защита, которую носили рабочие, 
разбиравшие завалы после пожара, чтобы не пострадать 
ни от падающих с 20-метровой высоты свода камней, ни 
от паров свинца с расплавившейся кровли.

Катастрофа в ночь на 16 апреля 2019 года, ужаснув-
шая мир, не погубила памятник. Парижские пожарные 
сумели его отстоять. Чудесным образом уцелели стены 
и витражи. Скульптуры святых, окружавшие рухнувший 
шпиль, остались в полной сохранности — задолго до по-
жара их сняли для реставрации, во всей красоте они сто-
ят в залах Cite de l’Architecture.

Насколько страшным было зрелище, представшее пе-
ред реставраторами, показывает огромный фотосвиток, 
развернутый с потолка до пола при входе на выставку. Но 
о том, что Парижу все-таки повезло, говорит выставлен-
ный в витрине медный петушок, украшавший иглу сгорев-
шей башни, с которой он вспорхнул почти невредимым.

Безвозвратно утрачены были шпиль собора, возведен-
ный в XIX веке архитектором Эженом Виолле-ле-Дюком, 
и кровля нефа 100-метровой длины и 10-метровой высо-

ты. Она опиралась на невероятную 300-тонную конструк-
цию из дубовых балок, сплетенную в XII веке, переделан-
ную в XVII и простоявшую вплоть до начала XXI века без 
каких-либо серьезных признаков усталости. За фантасти-
ческую сложность конструкции ее называли «лесом».

Задача реставрации — заново вырастить этот «лес» над 
отремонтированным и укрепленным каменным сводом. 
К счастью, все чертежи и точные обмеры сохранились 

с XIX века, дополненные натурными обследованиями 2013 
года. После пожара были предложения применить при ре-
ставрации современные материалы. Но от них быстро от-
казались и начали искать дерево и мастеров, способных 
восстановить конструкцию, пользуясь теми же инстру-
ментами и приемами, которые были в арсенале плотни-
ков в Средние века. В то время пила в строительстве почти 
не использовалась, на площадку привозили цельные дере-
вья диаметром 25–50 сантиметров и длиной 12–15 метров, 
а затем обтесывали их топорами, что запечатывало древес-
ные поры и защищало конструкцию от влаги.

Как обнаружилось, французские леса до сих пор бога-
ты строевым лесом исключительного качества. По всей 
стране было отобрано более 1,5 тыс. дубов, соответст-
вующих самым строгим требованиям: размеры, строй-
ность, отсутствие сучков или следов промерзаний. Де-
ревья брали в Иль-де-Франсе, Эльзасе, Сарте, Арденнах, 
Аквитании, окрестностях Реймса, Бретани, в знамени-
тых лесах Шанделе в Мен-и-Луаре и Лош в Эндр-и-Луаре. 
Провинции как будто соревновались в том, кто щедрее 
одарит главный собор Франции. Нашлись и плотницкие 
мастерские, работающие по старинке: Le Bras в Мёзе, Asse-
lin в Дё-Севр, Cruard в Майене, Les Metiers du bois в Пари-
же. Образцы новой древесины с плотницкими топорами 
(в старинной геометрии, но современном дизайне и ста-
ли) — одни из не самых заметных, но очень важных экс-
понатов выставки.

На видео, которые крутят на выставке, реставраторы 
Нотр-Дам нет-нет да проговариваются о том, что «пожар 
способствовал ей много к украшенью». Архитекторы, 
археологи, строители, жалея «старую парижскую даму», 
радуются представившейся возможности понять и вос-
становить сложнейшую конструкцию, в которой одно 
связано с другим так изящно и прочно, что это трудно рас-
считать даже в компьютерной модели.

Ученые получили невероятную возможность осмо-
треть и ощупать все уголки собора. Возведенные вдоль 
стен леса открыли участки, к которым рука человеческая 
не прикасалась почти семь веков. Обнаружились фраг-
менты древней раскраски сводов, росписи разного вре-
мени, произведена расчистка стекол готических «роз», 
полностью уцелевших в ночь катастрофы. Как обещает 
всем посетителям выставки главный архитектор Филипп 
Вильнев, при всей точности реставрации мы не узнаем 
Нотр-Дам. Изменится и цвет очищенных стен, и количест-
во света, проходящего через витражи, и чистота их красок. 
В сущности, собор не переставал меняться с XIII века. По-
коления мастеров работали на непрекращающейся строй-
ке, перемены и реставрации следовали одна за другой. Ко-
ролевские украшения при Людовике XIV и разрушения 
при санкюлотах, косметика при Наполеоне I и вольная 
фантазия XIX века, пересоздавшая облик собора таким, ка-
ким мы привыкли его видеть. И вот теперь послепожар-
ная Нотр-Дам. В известном смысле современные мастера 
просто продолжили готическую традицию — в постоян-
ном служении символу французской культуры.

ПАМЯТНИК АРХИТЕКТУРА

Нотр-Дам-де-Пари идет «лесом»
Соборостроительная экспозиция в Париже

В прокате «Моя пиратская свадь-
ба» Джейсона Мура, в которой 
романтическая комедия скре-
щена с боевиком в экзотиче-
ской локации. Результат этого 
эксперимента, по мнению Юлии 
Шагельман, выходит не всегда 
складным, но в лучшие свои мо-
менты вполне забавным.

оворот карьеры актрисы 
и певицы Дженнифер Лопес в сторо-
ну комедийного жанра случился в са-
мом начале 2000-х годов. Ее первым 
опытом на этом поле был ромком 
«Свадебный переполох» (2001), не-
щадно разруганный критиками, но 
собравший достойную кассу. Среди 
комедий с Лопес были фильмы и по-
лучше, например, «Госпожа горнич-
ная» (2002), и намного хуже, вроде 
«Если свекровь — монстр…» (2005); 
последнее до недавнего времени ее 
появление в легком жанре состоя-
лось больше десяти лет назад, после 
чего она сосредоточилась на музы-
ке, время от времени снимаясь в бо-
евиках весьма средней руки. Одна-

ко в 2018 году Лопес вернулась в ко-
медии с символическим названием 
«Начни сначала», а в прошлом году 

удачно выступила в ромкоме «Пер-
вый встречный». Как и ее ранние кар-
тины, эти фильмы не отнесешь к со-
бытиям, но скоротать полтора-два ча-
са за их просмотром можно.

В «Моей пиратской свадьбе» Лопес 
тоже выступает в качестве централь-
ной звезды. На роль ее партнера пла-
нировался сначала Райан Рейнольдс, 

оставшийся в картине в качестве ис-
полнительного продюсера, потом 
Арми Хаммер, которого убрали из-за 
сомнительных эскапад в реальной 
жизни, и наконец, место на постере 
и на экране рядом с Дженнифер занял 
Джош Дюамель, доказав, что по боль-
шому счету вообще не важно, кто там 
будет к ней прилагаться. Впрочем, его 
собственного обаяния хватает, что-
бы все-таки не потеряться и составить 
с Лопес гармоничную пару.

С Дарси (Лопес) и Томом (Дюа-
мель) мы знакомимся вечером на-
кануне их свадьбы на затерянном 
в океане филиппинском острове (его 
удаленность от большой земли еще 
сыграет свою роль в сюжете). Авторы 
сразу хотят подчеркнуть, что у них 
тут не самый стандартный ромком, 
устроив гендерный перевертыш. Из 
двоих влюбленных именно Том меч-
тает об идеальной свадьбе, на под-
готовку которой он потратил целый 
год, заказывая индивидуальный ди-
зайн салфеток и собственными рука-
ми приклеивая гирлянды из лампо-
чек к ананасам. А Дарси и рада была 
бы просто расписаться в мэрии, но 
уступила жениху, а теперь старается 

пережить праздничные мероприя-
тия с помощью коктейлей.

Алкоголь помогает и когда ей при-
ходится общаться с мамой (Соня Бра-
га), не простившей ее папе-миллио-
неру (Чич Марин) уход к молодой лю-
бовнице (Д’Арси Карден), любящей 
поговорить об астрологии и позитив-
ных энергиях, и с самим папой, счита-
ющим ее жениха неудачником (опре-
деленные основания у него для этого 
есть: в своем совсем не юном возрасте 
Том — бейсболист самой низшей ли-
ги, и даже оттуда его выгнали). А так-
же будущими родственниками, осо-
бенно мамой жениха, обладающей 
уникальной способностью всегда по-
являться не вовремя и ляпать что-ни-
будь невпопад, которую играющая ее 
Дженнифер Кулидж проносит через 
все свои роли. Дополнительно ослож-
няет ситуацию явившийся без при-
глашения бывший бойфренд Дарси 
Шон, похожий на рок-звезду (игра-
ет его настоящая рок-звезда Ленни 
Кравиц) и повергающий беднягу То-
ма еще глубже в пучину комплексов 
и неуверенности в себе.

Однако главной темой и источ-
ником смешных ситуаций в фильме 

станут вовсе не только сложные се-
мейные взаимоотношения. Наутро 
на свадьбе появляются новые нез-
ваные гости: пираты, которые берут 
всю компанию в заложники и требу-
ют у отца Дарси выкуп в $45 млн. По 
счастью, самим молодоженам уда-
ется избежать плена, так что имен-
но им придется спасать всех осталь-
ных, носясь по острову в свадебных 
нарядах и ликвидируя пиратов с по-
мощью лака для волос, гранат и ку-
хонной утвари, а заодно учиться до-
говариваться и доверять друг другу, 
чего, как выясняется, до свадьбы они 
сделать не успели.

Пожалуй, и Лопес, и Дюамель 
слишком взрослые для персона-
жей, до сих пор не определивших-
ся со своим местом в жизни и отно-
шениях. Но бежать по пляжу в ра-
пиде у них получается весело, а зри-
телям они дарят надежду, что даже 
если вам немного (на пару десятков 
лет) за тридцать, у вас все-таки есть 
шанс встретить родственную душу, 
которая к тому же сумеет в нужный 
момент применить по назначению 
автомат или старый фамильный нож 
для торта.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В самых брачных красках
На экране «Моя пиратская свадьба» Джейсона Мура

В

Брачующиеся в исполне-
нии Дженнифер Лопес 
и Джоша  Дюамеля сража-
ются с пиратами, не сни-
мая парадных одежд   
ФОТО GLOBAL FILM

Ужас катастрофы апреля 2019 года  
на выставке перебивается исследователь-
ским оптимизмом  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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Как и предполагал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 17 фев-
раля), после романтического фильма 
открытия Берлинский фестиваль обра-
тился к болезненным темам несовершен-
ства мира. Из Берлина —  Андрей Плахов.

ернокожая женщина, героиня филь-
ма «Выживание доброты», заперта в железной 
клетке под палящим солнцем посреди пусты-
ни, кишащей скорпионоподобными: дело 
рук каких-то негодяев в противогазах. Неве-
роятными усилиями тела и духа могучей жен-
щине удается вырваться и даже добраться до 
очагов цивилизации. Но свободный мир не-
намного лучше клетки: он деградировал, 
остались сумасшедшие особи, мало напоми-
нающие людей, и мертвые манекены.

Режиссер этого опуса Рольф де Хир, по ро-
ждению голландец, по жизни уже давно ав-
стралиец, снимает тревожащие идиосин-
кразические фильмы. Самый известный 
из них «Плохой мальчик Бабби» — о жер-
тве инцестуальной любви мамаши, кото-
рая заперла сыночка в доме, но он, достиг-
нув тридцати лет, оказывается на свободе 
в страшном, непонятном социуме. Со вре-
мени появления этой культовой картины 
прошло тоже тридцать лет; мир стал еще же-
сточе, а кино наработало морализаторских 
штампов в жанре антиутопии. Они тут как 
тут — начиная с постколониального дискур-
са и намеков на пережитую пандемию. Даже 
название картины поднято до вселенского 

масштаба, дано помимо английского на трех 
языках. В титрах и на ее афише так и написа-
но по-арабски, по-китайски и по-русски «Вы-
живание доброты», что, впрочем, в русском 
варианте звучит довольно двусмысленно.

Фильм «Когда-нибудь мы все друг другу 
расскажем» снят немецко-французской ки-
нематографисткой иранского происхожде-
ния Эмили Атеф. Страстный болезненный 
роман разыгрывается между девятнадцати-
летней старшеклассницей и сорокалетним 
фермером-отшельником, живущим в халу-
пе с двумя свирепыми псами. Все это проис-
ходит на фоне воссоединения Германии, но 
исторический фон прорисован конспектив-
но и банально. Фильм обычно умелой Атеф 
сделан как-то неуклюже, и наполняющие его 
постельные сцены провоцировали в журна-
листском зале смех. Однако не вызывает сом-
нений энергетический талант молодой ак-
трисы Марлен Бероу, которую уже сравнили 
с Кристен Стюарт периода «Сумерек», а ведь 
именно она возглавляет жюри Берлинале.

Обращает внимание настойчивый рус-
ский след в немецкой картине. С одной сто-
роны, герой рассказывает о травме своей 
матери, изнасилованной советскими сол-
датами (это, что ли, должно объяснить его 
склонность к сексуальному садизму?). С дру-
гой стороны, фильм преисполнен пиетета 
к русской культуре: героиня зачитывается 
Достоевским, а название картины — прямая 
цитата из «Братьев Карамазовых».

Белорусский след прочерчен в фильме 
«Диско-парень» (режиссер Джакомо Аббруц-

цезе). Алексей пробирается из Белоруссии 
через Польшу во Францию и записывается 
в Иностранный легион — ради обещанно-
го через пять лет французского гражданст-
ва. Его новая реальность — свирепые тре-
нировки и бессмысленная война в дельте 
Нигера. Но режиссер с сюжетом не справля-
ется и подменяет его визуальными упраж-
нениями в джунглях и африканскими риту-
алами, вводящими тела в транс. Абсолютно 
не работает параллель судеб беглого белору-
са и местного партизана, борющегося с ко-
лониализмом. Выразительный актер Франц 
Роговски в роли Алексея окончательно пор-
тит дело чудовищным акцентом, когда пыта-
ется говорить по-русски.

Тема сектантской маскулинности — в цен-
тре фильма «Манодром» режиссера Джо-
на Тренгова. И здесь хороший артист Джес-
си Айзенберг сталкивается с беспомощным 
сценарием. Главный герой Ральфи, унижен-
ный таксист Uber, ходит в спортзал и с зави-
стью заглядывается на чернокожих нака-
чанных нагловатых парней. Ощутить свою 
мужскую самодостаточность Ральфи не по-
могает даже то, что его подружка, кассир-
ша супермаркета, вот-вот должна от него 
родить. Выход находится в приобщении 
к секте папы Дэна (Эдриен Броуди), врачую-
щего таких вот неуверенных в себе парней 
духоподъемными заклинаниями. А когда 
в кадре появляется пистолет, уже нет сомне-
ний, что он выстрелит, и не раз. На полпути 
картину заносит на территорию «Таксиста» 
Мартина Скорсезе, потом — на другую про-

топтанную дорожку, где мачо оборачивают-
ся латентными геями, а потом фильм просто 
теряет себя и разваливается.

Единственной картиной в конкурсе, пока-
завшей и искусство, и оригинальность кон-
цепции, можно назвать китайскую «Башню 
без тени». Чжан Лю, режиссер с корейскими 
корнями, с любовным эстетством показывает 
Пекин и его жителей: это совсем не похоже на 
традиционное китайское кино. Главный ге-
рой Гу — поэт в душе, но зарабатывает ресто-
ранной критикой, ведет кулинарный блог. 
Одни его сверстники преуспели, но большин-
ство, как и он, оказались неудачниками, тихо 
спиваются, у всех не сложилась семейная 
жизнь. Но Гу не теряет человеческий облик: 
он обожает свою маленькую дочь и вежливо, 

но без особого энтузиазма отвечает на явный 
интерес к нему молодой коллеги-фотографа.

Собственно, чрезмерная вежливость и не 
дает герою фильма построить более проч-
ные отношения, обычные среди простых 
людей. Он одинок, как белая пагода-башня 
в одном из районов Пекина, известная тем, 
что не отбрасывает тени. Гу и флиртующая 
с ним девушка видят эту башню из окна от-
еля, как видели римскую телебашню герои 
«Затмения» Микеланджело Антониони. Та 
же некоммуникабельность, только адап-
тированная к реалиям ХХI века. В какой-то 
момент фильм углубляется в историю при-
мирения героя с отцом-изгоем, некогда об-
виненным в непристойном поведении и из-
гнанным из семьи. Эта часть картины менее 
интересна и более типична для современ-
ного кино, увлеченного поисками детских 
травм. Впрочем, и здесь Чжан Лю находит 
способ сохранить привлекательную мелан-
холичную интонацию.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

На пути к несовершенству
Продолжается Берлинский кинофестиваль

Неожиданные виды Пекина 
в «Башне без тени» становятся 
символически нагруженным  
фоном для отношений героев   
ФОТО  LU FILMS

Ч
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Даниил Медведев заво-
евал первый титул в ны-
нешнем сезоне. Экс-пер-
вый номер рейтинга 
первенствовал на про-
ходившем в Роттердаме 
турнире ABN AMRO Open 
категории 500 с призовым 
фондом €2,2 млн. В фи-
нале российский тенни-
сист в трех сетах обыграл 
14-ю ракетку мира ита-
льянца Янника Синнера.

амо по себе по‑
падание Даниила Медведева 
в финал роттердамского тур‑
нира можно считать вполне 
заметным событием. Ведь 
оно позволило ему обеспе‑
чить себе возвращение уже 
с понедельника в топ‑10 рей‑
тинга Ассоциации тенниси‑
стов профессионалов (ATP). 
Впрочем, для игрока, кото‑
рый еще в прошлом году 
поднимался и на первую 
строчку рейтинга, возвраще‑
ние в десятку вряд ли вызва‑
ло у него трепет. Так что опа‑
саться, что Медведев перед 
решающим матчем перего‑
рит эмоционально, не при‑
ходилось.

Куда больше волновало 
то, как он будет чувствовать 
себя физически. Полуфи‑
нальный матч против Гри‑
гора Димитрова Медведе‑
ву, по его же словам, дался 
трудно, даже сложнее, чем 
четвертьфинальная победа 
над прошлогодним чемпи‑
оном Роттердама Феликсом 
Оже‑Альяссимом (кстати, 
это была первая в году побе‑
да Медведева над игроком 
из топ‑10 рейтинга). По сче‑
ту — 6:1, 6:2 — нельзя ска‑
зать, что в противостоянии 
с болгарином у Медведева 
были проблемы. Но после 
игры он отметил, что чувст‑
вует себя так, словно только 
что провел пятисетовый по‑
единок. Не самый, кажется, 
благоприятный фон перед 
противостоянием с крайне 
настырным 14‑м номером 
рейтинга Янником Синне‑
ром, в отличном стиле про‑
бившимся в финал. Италья‑
нец, как и Медведев, по пути 
к решающему матчу турни‑

ра отдал соперникам толь‑
ко один сет, а одной из его 
жертв стал первый номер 
посева Стефанос Циципас. 
Плюс в Нидерланды Синнер 
прибыл со свежайшей побе‑
дой в чемодане — неделю на‑
зад он первенствовал на тур‑
нире в Монпелье.

Хотя, если судить сугубо 
формально, то именно Син‑
нер выступал в роли очевид‑
ного аутсайдера. Дело в том, 
что счет личных встреч 
с Медведевым у него был 
0:4. Но в реальности, учиты‑
вая текущее соотношение 
сил, стоило ожидать как ми‑

нимум очень плотного про‑
тивостояния, каковое в ито‑
ге и случилось. И первым 
в роли догоняющего ока‑
зался именно российский 
теннисист. Это выгляде‑
ло несколько нелогичным. 
Медведев точно не был хуже. 
Больше того, именно у Син‑
нера, а не у Медведева пос‑
тоянно провисали геймы 
на подаче. Тем не менее 
именно итальянец первым 
сделал брейк (в четвертом 
гейме) и вскоре повел 4:1.

Изменения в игре на‑
чались (конечно, это про‑
сто совпадение) после того, 

как Медведев перед очеред‑
ной сменой сторон поменял 
кроссовки. Вроде бы на та‑
кие же, что и прежние, но эф‑
фект получился заниматель‑
ный. Сродни тому, какой 
бывает после того, как гон‑
щик «Формулы‑1» заезжает 
на пит‑стоп, получает све‑
жую резину и в новой «обуви» 
принимается крушить про‑
тивников на их протертых 
до дыр колесах. Медведев, 
правда, крушил не только 
Синнера, но и не сделавшую 
никому ничего плохого ин‑
терактивную рекламную 
конструкцию, обрамляю‑

щую корт. После подачи рос‑
сиянина мяч с такой силой 
влетел в нее, что выбил одну 
из частей. Досадный на са‑
мом деле момент. Пока по‑
ломку устраняли, у Медве‑
дева запас ярости поиссяк, 
и Синнер смог собраться. Так 
что первый сет в итоге все 
же остался за итальянцем.

Но начало было положе‑
но, и вскоре все пошло стро‑
го по сценарию россиянина. 
Уже в третьем гейме второго 
сета ему удался брейк. В пя‑
том — еще один. Добивал 
психику противника Мед‑
ведев уже на приеме, когда 
отыгрался со счета 0:40, при‑
чем сделал это словно на за‑
каз пятью подряд выигран‑
ными мячами! После такого 
отдать партию Медведев уже 
не мог. Как, наверное, не мог 
отдать и чемпионский ку‑
бок, который просто шел 
ему в руки. Может, это было 
и не очевидно в конце вто‑
рого сета или самом начале 
третьего. Но в третьем гей‑
ме финальной партии ста‑
ло понятно, что Синнер из‑
можден — и физически, 
и ментально. Он выдал три 
глупые ошибки подряд и по‑
дарил сопернику тройной 
брейк‑пойнт. Медведев шан‑
сом воспользовался и в ито‑
ге уверенно довел матч до по‑
беды — 5:7, 6:2, 6:2.

Для Даниила Медведе‑
ва это первая победа в сезо‑
не (предыдущий титул он до‑
был в октябре прошлого года 
на турнире в Вене, также от‑
носящемся к категории 500) 
и 16‑я в карьере. Лидером 
среди россиян по числу ти‑
тулов является Евгений Ка‑
фельников (26), на втором 
месте — Николай Давыденко 
(21), на третьем — Медведев.

Александр Петров

ТЕННИС

Прыжок в роттердамки
Даниил Медведев впервые в сезоне завоевал титул

Главным героем завершивше-
гося в немецком Оберхофе чем-
пионата мира по биатлону, про-
шедшего без отстраненной 
от международных соревнова-
ний сборной России, стал нор-
вежец Йоханнес Бё. Он завоевал 
медали во всех гонках первенст-
ва, в которых участвовал, и лишь 
в заключительный уикенд упу-
стил шанс уехать с турнира, 
не отдав золото ни в одной из них.

тот чемпионат мира бла‑
годаря 29‑летнему норвежскому 
спортсмену войдет в историю как 
событие чрезвычайно неординар‑
ное, фактически беспрецедентное. 
Биатлон — вид, как известно, до‑
вольно специфический в том смы‑
сле, что в нем, в отличие, скажем, 
от лыжных гонок, даже высочай‑
ший класс не всегда гарантирует 
успех: в расклад то и дело вмеши‑
ваются обстоятельства, внешние 
факторы, и один лишний промах, 
бывает, оставляет бесспорного фа‑
ворита без очередного золота. Поэ‑
тому примеры абсолютного или по‑
чти абсолютного доминирования 
на топовых турнирах в нем редки, 
как настоящие морозы на европей‑
ских трассах. Все более или менее 
безусловные относятся к временам 
уже давним, для нового поколе‑
ния биатлонных фанатов — просто 
древним. В 1980‑е все без исклю‑
чения золото чемпионатов мира 
удавалось забрать спортсменам, 
представлявшим уже несуществу‑
ющие страны — СССР и ГДР, Вале‑
рию Медведцеву и Франку‑Петеру 
Речу, в 2002‑м трюк на Олимпиаде 
в Солт‑Лейк‑Сити повторил норве‑
жец Уле Эйнар Бьорндален. Но есть 
важный нюанс. На стыке тысячеле‑
тий биатлонная программа была 
еще очень скромной по размеру. 
Медведцеву и Речу, чтобы собрать 
полный комплект золотых меда‑
лей, понадобилось выиграть по три 
гонки (в том числе две личные), Бь‑
орндалену — четыре (три личные). 
В современную же эпоху, после того 
как программа разрослась до нево‑
образимых когда‑то размеров, срав‑
нявшись по масштабу с лыжной, 
доминирование могло быть лишь 
относительным, даже в исполне‑
нии таких грандиозных биатлони‑
стов, как тот же Уле Эйнар Бьорнда‑
лен, француз Мартен Фуркад или 
белоруска Дарья Домрачева.

И вот Йоханнес Бё чуть было 
не выкинул на свалку аксиому на‑
счет того, что, какой бы колоссаль‑
ный у тебя ни был талант, в какой 
бы шикарной форме ты ни нахо‑
дился, все семь стоящих на кону 
на чемпионате мира золотых наград 
не соберешь ни за что. Перед заклю‑
чительным уикендом оберхофско‑
го первенства он был жутко близок 
к рекорду.

К тому, что Бё будет собирать 
в Германии призы пачками, все, 
конечно, были готовы, учитывая 
его выдающиеся результаты в ро‑
зыгрыше Кубка мира. Но все равно 
происходившее походило на чудо. 
За неделю Бё выступил в пяти гон‑
ках, и каждая принесла ему золо‑
то. Среди них были две команд‑

ные — классическая, на четверых, 
смешанная эстафета и сингл‑микст 
в паре с Марте Ульсбю‑Рёйселанн, 
а также три, в которых партнеры 
и партнерши ему не помогали и по‑
беды пришлось добывать в одиноч‑
ку. А флеру серии Йоханнеса Бё до‑
бавлял маленький нюанс. С точки 
зрения стрельбы из этих гонок без‑
упречно он провел одну‑единствен‑
ную — преследование, в котором 
закрыл все 20 мишеней. В осталь‑
ных — эстафете, спринте, индиви‑
дуалке — ошибался и дарил сопер‑
никам шансы. В индивидуальной 
гонке это был даже не шанс, а шан‑
сище, потому что Бё заработал две 
минуты штрафа. Для «нормально‑
го» биатлониста такая стрельба, 
по сути, приговор, вынуждающий 
забыть не то что о первом месте, 
а о подиуме в принципе. Но норве‑
жец настолько превосходил своих 
конкурентов, включая конкурентов 
титулованных, знаменитых, таких 
как соотечественник Стурла Холм 
Легрейд, швед Себастьян Самуэль‑
ссон, француз Кантен Фийон Майе, 
в скорости, что на эти минуты ему 
было наплевать.

Выдать фантастическую золотую 
серию Йоханнесу Бё, впрочем, все‑та‑
ки не удалось: помешали две послед‑
ние гонки. В субботу в мужской эста‑
фете против него сыграли скорее как 
раз те самые коварные обстоятель‑
ства — мощный ветер, превратив‑
ший стрельбу в лотерею. Французы 
в ней счастливые билетики вытяги‑
вали чаще более резвых норвежцев, 
и к доставшемуся Бё четвертому эта‑
пу уже имели чересчур солидный 
запас, чтобы фавориты могли рас‑
считывать на что‑то большее, чем се‑
ребро. А в воскресном масс‑старте 
Йоханнес Бё проиграл уже самосто‑
ятельно, в первую очередь, кажется, 
из‑за накопившейся усталости. Три 
промаха для него не были бы ката‑
строфой при наличии свежести не‑
дельной давности, но сейчас они по‑
зволили ему финишировать только 
с бронзой позади двух шведов — от‑
стрелявшего чисто Самуэльссона 
и преодолевшего два штрафных кру‑
га Мартина Понсилуомы.

Между тем седьмая медаль Обер‑
хофа довела общее количество на‑
град чемпионатов мира, которые 
уже есть у начавшего их собирать 
еще в 2015 году Йоханнеса Бё, до 31 
медали. По этому показателю он уже 
обскакал Мартена Фуркада, и теперь 
перед ним нет никого, кроме вели‑
кого соотечественника Уле Эйнара 
Бьорндалена. У того 45 медалей.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Йоханнес Бё  
выбил все медали
На первенстве в Оберхофе  
он выиграл семь наград  
в семи гонках

В конкурсе за право приобрести «Манчестер 
Юнайтед», который его нынешние хозяева — 
семья Глейзер — выставили на продажу еще 
в прошлом году, примут участие как минимум 
два сильных конкурента. Один — это компа-
ния Ineos британского миллиардера Джима 
Рэтклиффа, другой — консорциум во гла-
ве с катарским предпринимателем Джаси-
мом бен Хамадом Аль Тани, официально объ-
явивший об участии в борьбе за футбольный 
актив, который может обойтись покупателю 
в колоссальную сумму около £5 млрд.

минувший уикенд наступил так называ‑
емый мягкий дедлайн для подачи заявок на учас‑
тие в конкурсе по приобретению «Манчестер 
Юнайтед». С 2005 года клуб принадлежит амери‑
канской семье Глейзер, которая потратила на по‑
купку одного из самых известных футбольных 
брендов £790 млн. Впрочем, через некоторое 
время он превратился в бренд скорее проблем‑
ный. С 2013 года, после ухода на пенсию леген‑
дарного тренера Алекса Фергюсона, «Манчес‑
тер Юнайтед» не завоевывал значимых трофеев, 
а его финансовое положение нельзя назвать без‑
упречным. Из манчестерской отчетности следу‑
ет, что в прошлом сезоне убытки клуба состави‑
ли £115,5 млн (на £23 млн больше, чем сезоном 
ранее), а объем задолженностей вырос на 22% 
и достиг £514,9 млн. Болельщики «Манчестер 
Юнайтед» уже неоднократно устраивали акции 
протеста, призывая Глейзеров уйти. Семья Глей‑
зер фактически выставила «Манчестер Юнайтед» 
на продажу еще в ноябре прошлого года, сообщив 
о том, что рассматривает различные варианты 
«стратегического развития» клуба, включающие 
привлечение нового инвестора или владельца. 
Вести сделку поручено инвестбанку Raine Group.

После истечения срока мягкого дедлайна из‑
вестно как минимум о двух сильных соперниках 
в борьбе за покупку «Манчестер Юнайтед». Первы‑
ми в середине января в конкурс вступили нефтехи‑
мическая корпорация Ineos и ее глава, британский 
миллиардер Джим Рэтклифф, который в 2022 году 
пытался получить контроль над «Челси» после ре‑
шения Романа Абрамовича расстаться с активом, 
но уступил группе американца Тодда Бёли. В эти 
выходные он формально подтвердил участие в ней.

У господина Рэтклиффа будет чрезвычайно 
мощный оппонент. О заявке на приобретение 
«Манчестер Юнайтед» официально объявил и кон‑
сорциум во главе с шейхом Джасимом бен Хама‑
дом Аль Тани. Он является председателем совета 
директоров катарского банка QIB, а также руково‑
дителем инвестиционного фонда Nine Two Foun‑
dation, через который, судя по всему, собирается 
контролировать клуб. В заявлении консорциума 
сказано, что фонд планирует вернуть «Манчестер 
Юнайтед» «во времена расцвета» и инвестировать 
во все связанные с ним сферы — футбольные ко‑
манды, входящие в клубную структуру, стадион, 
работу с болельщиками.

После появления двух заявок в истории с про‑
дажей английского гранда остается несколько 

чрезвычайно интригующих моментов. Первый 
касается позиции некоторых правозащитных ор‑
ганизаций по поводу возможного перехода «Ман‑
честер Юнайтед» в руки представителей Ката‑
ра — страны, которую еще перед домашним для 
нее прошлогодним чемпионатом мира актив‑
но критиковали за различные нарушения прав 
человека. Одна из таких организаций — Fair 
Square — даже заранее выразила в письмах пре‑
зиденту Союза европейских футбольных ассоциа‑
ций (UEFA) Александру Чеферину и главе Англий‑
ской премьер‑лиги Ричарду Мастерсу «серьезную 
озабоченность» в связи с проявленным катарски‑
ми бизнесменами интересом к клубу.

Второй момент — это, разумеется, стоимость 
«Манчестер Юнайтед». В заявлениях Ineos и кон‑
сорциума шейха Джасима бен Хамада Аль Тани 
не указывается никаких цифр. Но, по мнению, 
которое высказал в интервью BBC известный экс‑
перт в области футбольных финансов Киран Ма‑
гуайр, сделка по манчестерскому клубу может 
оказаться более дорогой, нежели прошлогод‑
няя сделка по «Челси». Ее общая сумма составила 
£4,25 млрд, причем непосредственно клубные ак‑
ции стоили лишь £2,5 млрд, а остальная часть — 
это средства, которые Тодд Бёли обязался вложить 
в развитие лондонцев. Так вот, Киран Магуайр 
предполагает, что цена «Манчестер Юнайтед» со‑
ставит около £5 млрд. Он объясняет это резким, 
примерно в два раза, повышением котировок ак‑
ций клуба в последнее время, наличием у него до‑
вольно больших долгов, которые придется закры‑
вать, а также колоссальной базой болельщиков, 
повышающей привлекательность актива. Сами 
Глейзеры уверяют, что у «Манчестер Юнайтед» 
их около 1,1 млрд во всем мире.

Наконец, третий интригующий момент — это 
состав участников конкурса. Его условия позво‑
ляют менеджменту «Манчестер Юнайтед» не рас‑
крывать имена тех, кто подал заявки. Ведущие 
британские медиаресурсы — BBC, The Guardian, 
The Telegraph — практически не сомневаются, 
что на самом деле список претендентов на клуб 
Джимом Рэтклиффом и Джасимом бен Хамадом 
Аль Тани не ограничивается, а в нем еще могут 
обнаружиться как минимум три потенциальных 
владельца. Речь, как правило, идет о двух амери‑
канских консорциумах и об одном — из Саудов‑
ской Аравии.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Манчестер Юнайтед» собрал конкурс
На английский клуб есть как минимум два претендента

Таблица медалей 
чемпионата мира 
по биатлону
 З С Б В
1. Норвегия 5 5 3 13

2. Швеция 3 3 5 11

3. Франция 2 0 2 4

4. Германия 1 2 0 3

5. Италия 1 1 2 4

6. Австрия 0 1 0 1

Йоханнес Бё (№1) завоевал 
на чемпионате мира 
в Оберхофе пять золотых, 
одну серебряную и одну 
бронзовую медаль 
ФОТО LISA LEUTNER / REUTERS

Катарский шейх Джасим бен Хамад Аль 
Тани официально объявил о намерении 
приобрести «Манчестер Юнайтед» 
ФОТО KARIM JAAFAR / AFP

После победы в Роттердаме на счету Даниила Медведева уже 16 титулов,  
завоеванных на турнирах ATP  ФОТО DEAN MOUHTAROPOULOS / GETTY IMAGES
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Турниры ATP и WTA
Турнир ATP ABN AMRO Open  
категории 500 в Роттердаме  
(Нидерланды)
Призовой фонд — €2,2 млн
1/2 финала. Даниил Медведев  
(Россия, 6)—Григор Димитров (Болга-
рия) 6:1, 6:2. Янник Синнер (Италия)—
Таллон Грикспор (Нидерланды) 7:5, 7:6 
(7:5). Финал. Медведев—Синнер 5:7, 
6:2, 6:2.

Турнир WTA TotalEnergies Open 
категории 500 в Дохе
Призовой фонд — $780 тыс.
Финал. Ига Швёнтек (Польша, 1)— 
Джессика Пегула (США, 2) 6:3, 6:0.
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